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ПОЗДРАВЛЯЕМ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ И ПРИЗЕРОВ!

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина 

ПИЧУГИНА,
обозреватель

В стремлении досадить американцам депу-
таты Госдумы с легкостью готовы пожертвовать 
здоровьем граждан своей страны. Один из пунктов 
документа «О мерах воздействия (противодей-
ствия) на недружественные действия Соединен-
ных Штатов Америки и (или) иных иностранных 
государств» предполагает ограничение и запрет 
ввоза в нашу страну лекарств и медоборудования, 
произведенных в США или «иных иностранных 
государствах». Подробный перечень запрещенных 
лекарств и оборудования должно подготовить 
правительство. Пока предполагается, что эти меры 
не должны распространяться на то, что не имеет 
аналогов отечественного производства. Что будет 
завтра, неясно.

Ну а сегодня известно то, что каждый деся-
тый препарат в нашей стране — американский. 
Включая жизненно важные и необходимые. Не-
которые из них предназначены для лечения редких 
генетических заболеваний типа муковисцидоза 
или мукополисахаридоза второго типа. Лишив-
шись их, пациенты просто умрут. Но мы же сами 
с усами, думают в Госдуме. Мы же можем все 
импортозаместить. 

С депутатами, конечно, все давно ясно. У 
многих наших чиновников есть медицинские стра-
ховки, предполагающие лечение за рубежом. Не 
говоря уже о недвижимости за этим рубежом. 

Гораздо больше в этой ситуации поражает 
реакция на эту инициативу ряда патриотически 
настроенных граждан. После того как депутаты 
внесли документ на рассмотрение парламента, а 
вице-спикер ГД Петр Толстой в эфире федераль-
ного телеканала призвал народ пить от гипертонии 
боярышник и лечиться корой дуба, в соцсетях 
начались настоящие войны. Читаешь — волосы 
шевелятся от ужаса. Такое ощущение, что в нашей 
стране проживают миллионы здоровых людей, 
у которых даже нет родственников или близких 
людей, больных раком, гепатитами, эпилепсией, 
сахарным диабетом, болезнью Паркинсона и пр. 

АМЕРИКАНСКИЕ 
ЛЕКАРСТВА 
ДАЛИ ДУБА

Судя по декларациям за 2017 год, кремлевские 
и правительственные чиновники более активно вели 
себя на рынках, чем в период кризиса, когда их до-
ходы формировались преимущественно из зарплат. 
Даже Владимир Путин продал земельный участок 
площадью 15 соток, что принесло ему 10 млн руб. 
дополнительно. Самую крупную сделку совершил 
вице-премьер Александр Хлопонин: продажа по-
местья в Италии позволила ему задекларировать 
2,9 млрд руб. доходов — больше, чем обитатели 
Кремля и Белого дома вместе взятые.
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ПУГАЧЕВУ ДОВЕЛИ 
ДО СЛЕЗ РОДНЫЕ 
ДЕТИ
До слез растрогали 
Аллу Пугачеву, которая 
отметила 15 апреля свой 
очередной день рождения, 
поздравления младших 
детей, Гарри и Лизы. 
Малыши прочитали маме 
стихи и подарили свои 
многочисленные рисунки, 
на которых были написаны 
поздравления по-русски 
и даже по-французски 
(ребятишки изучают 
этот язык почти с самого 
рождения). Примадонна 
была очень тронута, и голос 
ее откровенно дрожал, 
когда она благодарила 
детей за поздравления.
Вместе с младшими детьми 
Пугачеву поздравила и 
внучка Клавдия, которая 
чуть старше Гарри и Лизы.

СТРАНА МИГРАНТОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Елизавета 
АЛЕКСАНДРОВА-

ЗОРИНА, писатель

Главный итог минувшего уик-энда: 
фактически проанонсированный админи-
страцией США конец света в виде прямого 
российско-американского военного стол-
кновения отменился сам собой ввиду от-
сутствия предмета драки. Торжественно 
заявив на весь мир, что плевать он хотел 
на возражения и предупреждения Москвы, 
официальный Вашингтон в итоге ударил по 

Сирии так нежно и аккуратно, что у Асада, 
фигурально выражаясь, даже не испортился 
маникюр.

В итоге счастливы все. Счастлив Трамп, 
тут же объявивший о своем гигантском во-
енном триумфе. Счастлив Асад, которого 
в очередной раз обещали «на корню уни-
чтожить» — и не уничтожили. Но вот есть ли 
основания для счастья у России?

С моей точки зрения — и да, и нет. 
Мы остановили американскую военную 
машину, которой пришлось проглотить 
свое обещание оставить «мокрое место» 
от нашего союзника. Но если попытаться 
взглянуть на ситуацию «с высоты птичьего 
полета» — все сразу станет не так розово и 
оптимистично. 
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КОНЕЦ СВЕТА ОТМЕНЯЕТСЯ
Скрытые итоги удара Трампа по Сирии

Проклятая американская военщина! (за 
Кубу, Югославию, Ирак, Сирию). Проклятая 
французская военщина! (за 1812 год). Про-
клятая немецкая! (за 1941–1945). Проклятая 
британская! (за Крымскую и Скрипаля). Эти 
проклятые военщины разоряют и дурачат 
собственные народы, сеют смерть по всему 
миру. Их следует наказать.

Ударить по Америке атомной бомбой! 
— многие граждане страстно требуют сде-
лать это. Другие в ужасе кричат, что этого 
делать нельзя.

Успокойтесь. Успокойтесь, воинствен-
ные мечтатели и миролюбивые паникёры. 
Вопрос решится без вас.

Когда вы увидите ослепительную 
вспышку, то за всю оставшуюся жизнь не 
успеете узнать, кто первый начал и кто 
победил. Воинственные не успеют вы-
пить и сплясать на радостях, миролюби-
вые не успеют выпить и выйти на марш 
протеста.

Друг народа журналист  
убит по политическим мотивам

БОЛЬШАЯ ПОБЕДОНОСНАЯ ВОЙНА
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«Mission Accomplished!» — «Миссия 
выполнена!» — написал у себя в Твиттере 

14 апреля президент США Трамп.

ДАЖЕ ПУТИН 
ПРОДАЛ ЗЕМЛЮ

А вице-премьер Хлопонин 
обогнал по доходам 

за год всех кремлевских 
и белодомовских обитателей 

вместе взятых
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ПОСЛЕ ДТП, ГДЕ ПОГИБЛИ ДЕТИ, ВСЕХ СОБАК 
ПОВЕСИЛИ НА ТРЕНЕРА

Неожиданное решение 
выдал в пятницу Лухо-
вицкий районный суд Мо-
сковской области по делу 
о ДТП, произошедшем год 
назад на 143-м километре 
автодороги М5 «Урал». На-
помним, тогда в результате 
столкновения автомобиля 
«Рено» с «Газелью» погиб-
ли трое юных спортсменов, 
еще один получил тяжелые 
травмы. Несмотря на то, что 
среди подозреваемых был 
выехавший на встречную 
полосу водитель «Газели», 
виновным в ДТП суд признал 
тренера, везшего детей на 
соревнования. Руслан Бог-
данов приговорен к четырем 
годам лишения свободы.

Как уже сообщал «МК», 25 
марта 2017 года примерно 
в 8.30 автомобиль «Рено», 
на котором сотрудник ря-
занской спортивной ДЮСШ 
«Сокол» Руслан Богданов 
вез мальчиков на показа-
тельные выступления в под-
московный Воскресенск, 
на полном ходу врезался в 
«Газель». Это произошло в 
районе деревни Врачево. В 
результате 13-летний Сла-
ва, который сидел на первом 

сиденье, а также братья Рах-
ман и Джейхун (13 и 14 лет) 
от полученных травм скон-
чались, 14-летний Сергей с 
поврежденной селезенкой 
был доставлен в больницу. 
Очевидцы ДТП уверяли, что 
в то утро не было ни дождя, 
ни снега, участок дороги 
был сухой, покрытие без 
ям и ухабов. По их словам, 
«Рено» двигалось со скоро-
стью около 60–65 км/ч, ког-
да произошло столкновение 
с «Газель Next», выехавшей 
навстречу.

Изначально под стражу 
взяли двух водителей: тре-
нера спортшколы Руслана 
Богданова и экспедитора Са-
хипа Худавердиева, управ-
лявшего «Газелью». По сло-
вам родителей мальчиков, у 
них на руках есть заключение 
инспектора ДПС о первичном 
опросе участников ДТП, со-
гласно которому экспеди-
тор Худавердиев признался, 
что уснул и проснулся лишь 
в момент удара. О том, что 
именно «Газель» влетела 
в «Рено», подтверждали и 
другие свидетели происше-
ствия. Однако через 5 ме-
сяцев картина изменилась: 

предполагаемого виновника 
ДТП, который впоследствии 
стал отрицать, что уснул, 
превратили в свидетеля, 
а Богданова перевели под 
домашний арест. Родные 
воспитанников тренера не-
однократно писали жалобы 
в различные инстанции, 
просили объяснить причи-
ну неожиданного разворота 
версии следователя, однако 
вразумительного ответа, по 
их словам, не получили.

Рязанская интернет-
газета «Своя колокольня» 
отмечала, что на суде Сахиб 
Худавердиев рассказывал 
о произошедшем крайне 
нелогично и бессвязно. В 
частности, он соглашался 
со всеми своими предыду-
щими показаниями, но в то 
же время рассказывал абсо-
лютно отличающиеся друг 
от друга истории. В итоге ви-
новным по статье 264 ч. 5 УК 
РФ все-таки признали Рус-
лана Богданова. Ему дали 4 
года колонии-поселения с 
лишением права заниматься 
деятельностью, связанной с 
управлением транспортны-
ми средствами, сроком на 
три года.

В ШКОЛАХ УСТАНОВИЛИ ПАРТЫ ЗНАМЕНИТЫХ 
КОСМОНАВТОВ

Первые именные парты 
известных космонавтов по-
явились в четырех школах 
России ко Дню космонавти-
ки. В классах, где когда-то 
учились покорители земной 
орбиты, за их учебными сто-
лами теперь будут сажать 
только отличников.

Как сообщили «МК» орга-
низаторы программы «Га-
гаринский урок», в числе 
пилотных школ, где появи-
лись уникальные школьные 
места, оказались средняя 
школа №1 в городе Гага-
рине Смоленской области, 
где учился Юрий Гагарин, 
средняя школа №1 в горо-
де Прокопьевске Кемеров-
ской области, где учился 
дважды Герой СССР Борис 
Волынов, родная севасто-
польская средняя школа 
№30 работающего сейчас 
на МКС Антона Шкаплеро-
ва (там парту установили 
прямо в классе, где до сих 
пор преподает его первая 
учительница), а также сред-
няя школа им. космонавта 
Комарова с углубленным 
изучением английского 
языка в Звездном город-
ке. Здесь на одной парте 
оказались изображены 
фотографии и имена сразу 
двух космонавтов: Сергея 

Волкова и Романа Романен-
ко. Помимо специального 
покрытия парты, на котором 
можно прочесть краткую 
биографию героев, на ней 
помещены QR-коды, благо-
даря которым на смартфоне 
можно посмотреть соответ-
ствующий биографический 
видеоролик. 

На отк рытие памят-
ной парты Юрия Гагарина 
(ее установили в кабине-
те физики) приезжали 

организаторы «Гагаринско-
го урока» во главе с космо-
навтом Юрием Лончаковым, 
которым бывшая директор 
школы подарила фотогра-
фию из семейного архива, 
на которой изображен Юрий 
Гагарин с учителями.

В будущем году парты 
других космонавтов пла-
нируется открыть в горо-
дах Москвы и Московской 
области, Санкт-Петербурга 
и Тулы.

telegram:@mk_srochno

«Главное, чтобы я к 85 годам не 
превратился в бабушку. Хочу не 
растерять тестостерон и хотя бы 
относительную брутальность».

ИВАН 
УРГАНТ 
ОТМЕЧАЕТ 
40-ЛЕТИЕ:
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ПРЕМИЯ  
ЗА ВОЙНУ
Сирийский конфликт может 
помочь российской экономике

Когда падают бомбы, льется кровь, а чело-
вечество находится на пороге войны, кажется, 
что рассуждать о баррелях, долларах и рублях 
по меньшей мере безнравственно. Однако со-
временный мир циничен. И 16 апреля мировые 
биржи благополучно откроются и, как ни в чем 
не бывало, начнут свои торговые сессии. Бирже-
вые спекулянты как всегда будут подсчитывать 
свои прибыли и убытки, а аналитики — хлад-
нокровно объяснять взлеты и падения курсов 
и котировок.

Другое дело, что в ближайшие дни эти при-
были и убытки, взлеты и падения будут во многом 
зависеть от хода событий и новостного фона 
вокруг Сирии. А это, как известно, Ближний Вос-
ток. А Ближний Восток — это нефть с ее пере-
менчивым курсом барреля. Автор этих строк, к 
сожалению, не Уоррен Баффетт и не Джордж 
Сорос — биржевые гуру, способные предви-
деть и точно предсказывать движение рынков. 
Я не знаю, что будет происходить с котировками 
нефти в ходе биржевых сессий 16 апреля и даль-
ше. Однако велика вероятность того, что нефть 
устремится в рост. 

На это намекает ход торгов во второй поло-
вине минувшей недели, когда еще до реального 
американского удара по Сирии, на одних только 
воинственных заявлениях Дональда Трампа, 
котировки барреля взлетели с $67 до $72. Так 
дорого черное золото не стоило с ноября 2014 
года, и даже легендарное соглашение ОПЕК+, под 
которым подписались два с половиной десятка 
стран — экспортеров нефти, за полтора года не 
смогло подкинуть баррель до $70. Теперь же этот 
рубеж был с легкостью взят за один день — на 
одних лишь смутных опасениях биржевых игро-
ков, что налаженным поставкам черного золота 
с Ближнего Востока что-то угрожает.

Вероятно, их реакция на реальный ракетный 
удар окажется еще более бурной, а значит, бар-
рель может взлететь и до $75, и до $80. А если 
геополитическая ситуация быстро и безболез-
ненно не «рассосется» (во что верят немногие), 
то и подзабытые $100 за баррель вполне могут 

вернуться. В связи с этим вспоминается, что в 
конце 2014-го — начале 2015-го, когда баррель 
активно «сыпался», многие эксперты, отвечая на 
вопрос, вернется ли цена нефти к $100, говорили, 
что это возможно только в случае большой войны 
на Ближнем Востоке. 

Будем надеяться: то, что сейчас происходит 
в Сирии, большой войной не является и, бог 
даст, никогда в нее не перерастет. Но некоторые 
признаки все-таки имеются: вовлеченность в 
конфликт ведущих мировых держав; жесткий 
обмен угрозами и обвинениями на уровне глав 
государств; мощный информационный фон, бук-
вально переполняющий ведущие мировые СМИ 
всех видов. Все это, разумеется, воздействует 
на биржевых спекулянтов и прокладываемый 
ими курс барреля. 

В биржевом обиходе даже такой специ-
альный термин есть: военная премия в цене за 
нефть. Игроки добавляют ее к обычному уровню 
стоимости барреля, когда возникает угроза вой-
ны, в результате которой могут быть разрушены 
какие-то традиционные зоны добычи нефти или 
маршруты поставок.

Сейчас как раз тот самый случай — и если 
биржа начнет накидывать эту премию, и нефть 
пойдет на взлет, одним из главных выгодополу-
чателей окажется российская экономика. Как 
известно, несмотря на все разговоры последних 
лет о диверсификации и импортозамещении, 
отечественная экономка по-прежнему критиче-
ски зависит от сырьевого экспорта, а российский 
бюджет — от нефтегазовых доходов, уровень 
которых определяется как раз ценой барреля.

И если нефтяная конъюнктура в результате 
обострения в Сирии нам улыбнется, у россий-
ской экономики наконец-то появится шанс на 
серьезный рост, рубль ждет укрепление, бюд-
жет — дополнительные доходы, а пенсионеров 
и бюджетников, будем надеяться, — заметные 
индексации по аналогии с «тучными» нулевыми. 
При таком развитии событий американские санк-
ции, едва не ввергнувшие российскую экономику 
в очередной кризис в начале предыдущей недели, 
окажутся лишь досадным трехдневным эпизо-
дом, который быстро сотрется из памяти.

Еще раз подчеркну: реакция биржи не-
предсказуема, равно как и ход событий вокруг 
Сирии. Вполне возможно, что описанный выше 
сценарий роста нефтяных котировок так и оста-
нется лишь на бумаге. Но если он реализуется, 
то сложится в высшей степени парадоксальная 
ситуация. Америка Трампа ввела санкции, чтобы 
поставить на колени российскую экономику. Но 
в результате своих геополитических амбиций на 
Ближнем Востоке она же поспособствует долго-
жданному взлету цен на нефть. Это, безусловно, 
станет мощной поддержкой для измученной 
кризисами российской экономики, которая в 
этом случае наверняка поднимется с вышеу-
помянутых колен.

И тогда главным получателем военной пре-
мии в цене за нефть может стать именно Россия. И 
благодарить за это нам придется «ненавистную» 
Америку и ее сумасбродного президента.

СЕГО ДНЯ: КОНФЛИКТ
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Поднимется ураган и так пере-
мешает пепел, что никакая гене-
тическая экспертиза не сможет 
разделить: вот эта кучка была «за», 

а эта «против».
Правители наших стран, вероятно, уцелеют, 

но радует ли вас такая перспектива?
Если б была возможность, то нижеследую-

щий текст следовало бы напечатать на британ-
ском, немецком, французском и американском 
языках. Но мы печатаем его по-русски — в на-
дежде, что в странах, стонущих под властью 
проклятой и т.д., найдутся честные журналисты, 
переведут и опубликуют мудрую статью извест-
ного доктора медицины, который несколько лет 
был личным врачом руководителя одной из самых 
важных стран Европы и (так сказать, изнутри) 
наблюдал Большую Политику.

О внешней войне
Когда сравнишь ничтожные преимущества, 

получаемые государством от самых блестящих 
походов, с ужасающими бедствиями, которые 
они влекут за собой, можно ли сомневаться, 
что мудрый законодатель сделал бы отказ от 
завоевательных войн основным положением 
конституции. Но на беду человечества почти во 
всех странах законы издаются лишь коронован-
ными разбойниками или находящимися у них на 
содержании юристами. 

Даже в государствах наилучше устроенных 
можно видеть, как государь использует воинские 
силы, доверенные ему для защиты государства, 
против него самого. Свои черные замыслы он 
осуществляет всегда с помощью каких-либо 
военных предприятий. 

Война влечёт чрезмерное бремя налогов, 
застой в торговле, истощение финансов, рост 
нищеты. А ещё война всегда гибельна для обще-
ственной свободы. 

Сначала война отвлекает внимание граждан 
с дел внутренних на дела внешние. Вследствие 
этого правительство, которое уже более никто 
не контролирует, приступает к осуществлению 
своих тайных замыслов. 

Если война сколько-нибудь кровопролитная, 
она держит умы в состоянии постоянного воз-
буждения, страха и тревоги, отнимая у граждан 
время и желание углубляться в проверку госу-
дарственных трат. 

Затем она позволяет государю удалять не-
покорных граждан и отделываться от беспокой-
ных, или, лучше сказать, отправлять на бойню 
граждан, наиболее свободолюбивых. 

Поскольку государь предпочитает пове-
левать народом бедным и покорным, чем про-
цветающим и свободным, он вовсе не связывает 
обязательно те выгоды, получить которые он 
имеет в виду, с военными успехами. Наоборот, 
если он полагает, что ему выгоднее испытать 
неудачи, он, как ловкий политик, извлекает пользу 
даже из собственных своих поражений. 

Стремясь властвовать, чтобы обогатиться, и 
обогатиться, чтобы властвовать, государь стре-
мится овладеть ими по отдельности только для 
того, чтобы в один прекрасный день объединить 
их в своих руках. Ибо, чтобы стать всевластным, 

необходимо иметь одновременно и золото и 
власть.

Война и деспотизм взаимно помогают друг 
другу, ведь у порабощённого народа можно по 
собственному желанию отобрать людей и деньги. 
Война даёт предлог для незаконных денежных 
поборов с целью иметь всегда наготове большие 
армии, чтобы держать народ в повиновении и 
препятствовать его восстанию. 

Поскольку государь черпает средства из 
народной казны, он взимает налоги, чтобы по-
крыть издержки военных походов, и ничего не 
оставляет народу, тогда как сам он всегда обо-
гащается и каждый поход даёт ему возможность 
предпринимать новый. 

Таким образом, для счастья народов важ-
но не дозволять государю вести никакой иной 
войны, кроме войны чисто оборонительной. Да 
и о том, необходима ли она, государь никогда 
не должен судить сам лично, учитывая наличие 
в его руках множества средств для того, чтобы 
спровоцировать конфликт и в то же время не 
казаться нападающим. 

Будучи по своим последствиям всегда ро-
ковой для свободного народа, война неизбежно 
становится таковой, когда предпринимается с 
целью снова ввергнуть народ в рабство. 

Недостаточно отвлечь внимание народа 
от общественных дел, занимая его газетными 
новостями, которые ежедневно изготовляются 
сотнями продажных перьев с целью усыпить его 
и ввести в заблуждение. Недостаточно выискать 
тысячу предлогов для расточения государствен-
ных средств на военные приготовления и содер-
жание армии как в пограничных областях, так и 
во вражеских странах, — государь стремится 
пополнить армии эти своими приспешниками, 
всегда готовыми к слепому повиновению с тем, 
чтобы по первому его зову приступить к избиению 
своих соотечественников. 

Если же граждане уже призваны под знамё-
на, государь стремится оставить их батальоны 
без оружия и снаряжения или вооружает их только 
плохо и частично. Поскольку наиболее горячие 
патриоты первыми встают на защиту родины, 
государь готовит им участь стать орудиями угне-
тения или быть убитыми. 

Эта политическая зараза распространяется 
повсюду, и скоро ограниченные, слабые, жадные 
и сластолюбивые граждане уже поражены ею, 
а люди, чистые сердцем, едва уберегаются от 
неё.

В войнах подобного рода — всё против на-
рода. Если армия разбита, то потери, понесённые 
на поле боя, ещё меньшее из бедствий. Другие, 
более страшные несчастья не замедлят. К упадку 
духа, обессиливающего страну, присоединяются 
все жестокие удары, которые спешат ему нанести 
вожди. Чтобы скрыть свою измену, они винят в 
поражении собственную армию…

★★★
В 1792 году Жан-Поль Марат по прозвищу 

Друг народа (автор и издатель газеты «Друг на-
рода») опубликовал книгу «Цепи рабства», от-
рывок из которой вы сейчас прочли. В 1793-м его 
зарезали. Новичка и полония тогда ещё не знали, 
обходились народными средствами.

Александр МИНКИН.

КОНЕЦ СВЕТА 
ОТМЕНЯЕТСЯ
c 1-й стр.

Дональд Трамп точно не приурочил 
свой ракетный удар по Сирии к 
заседанию российского Совета 
по внешней и оборонной полити-

ке. Но одним из непреднамеренных последствий 
действий президента США стало то, что, со-
бравшись в Подмосковье на свой ежегодный 
торжественный сабантуй, ведущие российские 
международные эксперты получили возможность 
коллективно обсудить «отмену конца света». Как 
это обычно бывает на массовых собраниях но-
сителей прямо противоположных взглядов, раз-
брос мнений был просто колоссальным.

Крайние западники горько оплакивали тот 
факт, что, согласно статистике, Россия произ-
водит только один пиджак на 75 своих граждан, 
и пафосно провозглашали, что наша страна об-
рекла себя на «экономику чучхе» (официальная 
идеология Северной Кореи, пропагандирующая 
«опору на свои собственные силы). 

Крайние антизападники были не менее эмо-
циональны. Известный политолог, одобрительно 
отозвавшийся несколько лет тому назад о Гитле-
ре, громко интересовался: а почему, собственно, 
в нашей стране до сих пор не создан Комитет 
национального спасения и не приняты другие 
меры чрезвычайного характера? Идеологические 
единомышленники патриотического политолога 
требовали немедленного перевода российской 
экономики в мобилизационный режим и стро-
жайшего запрета на хождение доллара внутри 
страны.

Трезвых взглядов на ситуацию было гораздо 
меньше, но они все-таки звучали. Например, на 
меня произвело большое впечатление реплика 
отца-основателя Совета по внешней и оборон-
ной политике, известного политолога Сергея 
Караганова. Сначала Караганов выступил как 
убежденный «ястреб»: «Многие мои западные 
коллеги в частных разговорах признаются, что 
они жалеют о том, что «мы вас не добили, когда 
у нас была такая возможность». Надеяться, что в 

наших отношениях с Западом в ближайшие годы 
что-то наладится, бессмысленно. Наша задача 
состоит в том, чтобы выдержать предстоящие нам 
«десять лет холода». Но затем Караганов сделал 
заявление, которое, казалось бы, шло вразрез 
с его первоначальной декларацией: «Если мы и 
дальше будем сидеть в Сирии, то будет плохо… 
Нам надо думать, как оттуда выходить». 

Как одно заявление Сергея Караганова со-
относится с другим? Мне кажется, что очень 
просто. «Коллективный Запад» действительно 
принял принципиальное решение, что России 
надо преподать показательный урок. Но из это-
го не следует, что нашей стране необходимо 
противоборствовать Америке только ради самого 
факта противоборства с Америкой.

В ситуации с сирийским ракетным кризисом 
апреля 2018 года меня больше всего огорчил вот 
какой аспект. В прошлом декабре Владимир Путин 
прибыл в Сирию на авиабазу Хмеймим и заявил 
российским военным: «Вы с победой возвращае-
тесь к своим родным очагам, своим близким, роди-
телям, женам, детям, друзьям. Министру обороны, 
начальнику Генерального штаба приказываю: 
приступить к выводу российской группировки 
войск в места их постоянной дислокации. Родина 
ждет вас, друзья! В добрый путь!»

И куда же привел этот «добрый путь»? Неуже-
ли обратно в Сирию?

Я не ставлю под сомнение тот факт, что к 
концу прошлого года России удалось добить-
ся на Ближнем Востоке очень значительных 
успехов, и я не считаю процитированное выше 
декабрьское заявление ВВП предвыборной улов-
кой. Но одновременно я не могу игнорировать 
неприятный факт: через четыре месяца после 
путинского заявления о «победе» ситуация в 
Сирии настолько накалилась, что на повест-
ке дня оказался вопрос о прямом российско-
американском военном столкновении. Как это 
можно интерпретировать?

Наверное, так: бывают победы окончатель-
ные, а бывают — промежуточные. К какому из 
этих «разрядов» побед относится прошлогодний 
российский «триумф» в Сирии — уточнять, я 
думаю, не надо. 

Что из всего этого следует? Думаю, при-
мерно то, что нынешний руководитель Совета по 
внешней оборонной политике Федор Лукьянов 
заявил в кулуарах форума своей организации 
агентству Интерфакс: «России необходимо про-
извести ревизию своих целей и реальных воз-
можностей в Сирии. Это в нынешней ситуации 
не вопрос немедленного ответа, а выработка 

стратегии, в том числе выхода из кризиса. Уязви-
мость будет нарастать… Удар по Сирии показал, 
что США обладают возможностью с минималь-
ными затратами демонстрировать свою доми-
нирующую роль в регионе. Ту степень влияния, 
которую Россия достигает путем кропотливой и 
сложной работы, США могут запросто задавить 
одним силовым деструктивным действием… 
Адресатом демонстрации силы является Турция, 
от взаимодействия с которой в Сирии Россия 
критически зависит». 

Иными словами, нельзя заниматься само-
успокоением и убаюкивать себя выводом, что 
Трамп испугал всех, включая себя, и поэтому 
нарочно запустил ракеты мимо реально важных 
целей. Или, вернее, так: лично Трамп, возможно, 
действительно озабочен только тем, чтобы объя-
вить в Твиттере о своей «грандиозной победе». Но 
между Трампом и американским политическим 
истеблишментом нельзя ставить знак равенства. 
Американская политическая элита ведет в Сирии 
более тонкую игру — «в долгую». И вот в чем во-
прос: надо ли нам играть в эту «долгую игру»? И 
если да, то в чем состоит наша цель? 

Напоминаю, что в 2015 году Россия зашла 
в Сирию для того, чтобы разгромить бойцов за-
прещенной в РФ группировки ИГИЛ на Ближнем 
Востоке, а не на территории нашей страны. Это 
напоминание очень нужно — нужно потому, что в 
ходе долгой и запутанной войны в другой стране 
«дефиниция победы» имеет свойство сдвигать-
ся. Мол, Асад — их враг и наш друг. Значит, мы 
боремся за победу Асада — она будет означать 
и нашу победу!

Такая логика, с моей точки зрения, и ложна, и 
абсолютно неприемлема. Неприемлема потому, 
что она заведет нас в такие дебри ближнево-
сточной политики, из которых нам позднее будет 
безумно сложно выбраться. Мы можем увязнуть 
в нюансах противоречий между суннитами и 
шиитами, оказаться в эпицентре исторического 
и бесконечного противоборства между Ираном 
и Саудовской Аравией.

Нам это категорически не нужно. А раз так, то 
итоги ракетного удара Трампа нельзя оценивать 
однозначно. Самого страшного сценария удалось 
избежать. И это наполняет меня радостью. Но 
в этой радости есть горький осадок — осадок, 
который должен трансформироваться в рацио-
нальную политическую линию России в Сирии и 
за ее пределами. Как говаривал товарищ Берия, 
«кто не слеп, тот видит».

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

С-300 ДЛЯ 
ХРАБРОСТИ
Следующий удар по Сирии будет 
не таким легким для НАТО
Россия может поставить зенитные 
ракетные системы С-300 в Сирию. 
Об этом заявил начальник Главного 
оперативного управления Генштаба 
России Сергей Рудской. Он напомнил, 
что «несколько лет назад, учитывая 
настоятельную просьбу некоторых на-
ших западных партнеров, мы отказа-
лись от поставок в Сирию ЗРС С-300. 
С учетом произошедшего считаем 
возможным вернуться к рассмотре-
нию этого вопроса». В какие сроки 
возможны были бы такие поставки? И 
почему Турции мы поставляем новей-
шие С-400 «Триумф», а Сирии только 
С-300? Ответить на эти вопросы вме-
сте с экспертами попытался «МК».

Как считают специалисты ПВО, для га-
рантированного прикрытия Дамаска потре-
буется 3–4 комплекса С-300, а для полного 
прикрытия воздушного пространства Сирии 
— 10–12 дивизионов таких систем. Однако по-
чему именно С-300, а не более современный 
С-400, которые Россия поставляет, к примеру, 
Китаю и Турции?

Что касается поставок Китаю, здесь все 
ясно: наш стратегический партнер, поддержива-
ющий Россию практически во всех конфликтных 
ситуациях с США и НАТО. Но Турция — страна 
НАТО, которую этот блок всегда считал своим 
южным форпостом, к тому же Эрдоган факти-
чески поддержал ракетный удар США по Сирии, 
назвав его «вполне обоснованным шагом». Лично 
у меня поставки такой стране новейших ЗРС 
С-400 вызывают вопросы. С другой стороны, 
если даже Анкара получает эти комплексы, по-
чему их не может получить Дамаск?

Эксперты «МК» предполагают, что причин 
может быть несколько. Во-первых, «свободных» 

комплексов С-400 у нас просто нет. Все они 
сразу с завода поступают в войска на замену 
С-300. Любой зарубежный контракт на С-400 
предполагает сначала его оплату, а затем из-
готовление. Исполнение каждого заказа тре-
бует нескольких лет: системы очень сложные, 
напичканные электроникой. Во-вторых, время 
необходимо и для подготовки специалистов, 
которые будут эксплуатировать и обслуживать 
комплексы. В-третьих, новейший С-400 — не са-
мое дешевое оружие для страны с разоренной 
экономикой, какой сейчас является Сирия.

А вот доставить в Сирию комплексы С-300 
при наличии политического решения можно 
было бы буквально за несколько дней, считает 
один из источников «МК», в недавнем про-
шлом высокопоставленный генерал ПВО. По 
его словам, комплексы С-300 в России давно 
сняты с производства, «но на базах хранения 
у нас их — море. И относительно новые, и те, 
что сняты с вооружения после заменены на 
С-400».

Но и здесь существует загвоздка: в Сирии 
нет специалистов ПВО для С-300. По словам 
нашего эксперта, «в данный момент в России 
сирийцев на С-300 никто не готовит. А практи-
ка существует такая: те, кому мы поставляем 

комплексы, должны прислать к нам своих офи-
церов, которые в течение 5–6 месяцев под на-
шим руководством обучаются и затем вместе 
с купленной техникой отправляются к себе». 
Можно, конечно, считает эксперт, подготовить 
специалистов по ускоренной программе, уло-
жившись в 3–4 месяца. Но за это время обучить 
их до уровня, «чтобы они могли приехать домой, 
войти в кабину, включить комплекс и стрелять, 
будет довольно сложно».

— По сравнению с той техникой, которая 
у офицеров сирийских ПВО есть сейчас, ком-
плексы С-300 — это совсем другой технический 
уровень, — объясняет наш эксперт. Эффектив-
ность С-300, который работает одновремен-
но по шести целям, в сравнении со старыми 
одноканальными сирийскими комплексами — 
С-75, С-125, которые работают только по одной 
цели, — выше в шесть раз. Для сравнения: 
американский зенитный комплекс «Patriot» 
одновременно может сопровождать четыре 
цели. Сирийская ПВО, состоящая из старых 
советских комплексов, во время последнего 
ракетного удара показала фантастическую эф-
фективность. Сирийцы правильно построили 
комплексы дальнего, среднего и ближнего дей-
ствия. Просто молодцы! А если предположить, 

что у них появится С-300, то я не думаю, что 
американцы с легкостью смогут решиться на 
такой же налет.

Впрочем, ряд экспертов не сомневается, 
что при желании коалиция во главе с США 
все же может преодолеть сирийскую ПВО, 
организованную с помощью С-300. Правда, 
в этом случае Пентагону придется увеличить 
численность группировки средств нападения 
в несколько раз, а число пущенных ракет — в 
десятки, если не сотни раз. Но в этом случае 
американцы должны смириться с мыслью об 
огромных потерях, которые для армии США 
классифицируются как неприемлемый военный 
ущерб. И главное: во время такой массирован-
ной ракетной атаки нападающей стороне ни 
при каких условиях уже не удастся, как сей-
час, проскользнуть «между струйками», минуя 
зоны российской ПВО, что означало бы прямое 
столкновение России и США.

Так что появление в Сирии С-300 дей-
ствительно могло бы остудить горячие го-
ловы в США. Но остается открытым вопрос: 
кому в Сирии управлять этими комплексами, 
если свои специалисты могут там появиться 
только через полгода? Неужели управление 
С-300 придется брать на себя российским 
офицерам ПВО?

Практически все опрошенные «МК» экс-
перты однозначно сказали на это нет.

— Наши расчеты не будут воевать на си-
рийских комплексах, — жестко заявил наш 
источник в военном ведомстве, — мы бу-
дем находиться только там, где это опреде-
лено российско-сирийскими договорными 
обязательствами.

Но может, процесс получится как-то уско-
рить при помощи очередного «асимметрично-
го» решения? К примеру, ни для кого не секрет, 
что не так давно Москва выполнила контракт 
на поставку систем ПВО С-300 Ирану. Этот 
контракт кроме продажи комплексов включал 
в себя поставку ракет, тренажеров, договор на 
обслуживание техники, обучение персонала и 
подготовку иранских офицеров ПВО.

Так, может, иранские офицеры, которые 
уже знают, как обращаться с российскими 
С-300, прямо на месте смогут обучить этому 
своих сирийских коллег, непосредственно за-
щищая небо Дамаска? Почему бы и нет? 

Как вам такой «асимметричный» ответ, 
Штаты?

Ольга БОЖЬЕВА.

Пока есть фото обломков 
только одной из более чем 70 
перехваченных ракет
Ночные бомбежки американцев и их со-
юзников по объектам в Сирии уже назы-
вают «странной войной без побежден-
ных». Российский Генштаб заявил, что 
из более чем ста ракет, выпущенных 
коалицией, перехвачена 71. Сирийский 
президент Башар Асад на встрече с 
российскими депутатами в Дамаске 
сказал, что успешное отражение атаки 
показало, что советское оружие лучше, 
чем западное. Американцы в свою 
очередь утверждают, что все ракеты 
достигли целей, поставленные задачи 
выполнены.

Сразу после ночной атаки сил коалиции 
начальник Главного оперативного управления 
Генштаба Сергей Рудской сообщил, что в на-
падении участвовали американские страте-
гические ракетоносцы В-1B, многоцелевые 

самолеты F-15 и F-16, а также штурмовики ВВС 
Великобритании «Торнадо». Самолеты пускали 
ракеты, находясь над акваторией Средиземного 
моря. Пуски ракет морского базирования выпол-
нялись кораблями американских ВМС «Лабун» и 
«Монтерей» из акватории Красного моря. В-1В 
пересекли воздушное пространство Сирии в 
районе Эт-Танф. По данным Генштаба, всего 
было пущено 103 крылатые ракеты морского 

и воздушного базирования, а также управляе-
мые авиабомбы GBU-38 и авиационные ракеты 
«воздух–земля». Британские штурмовики «Тор-
надо» пустили 8 ракет Scalp EG. По его словам, 
средства ПВО Сирии перехватили 71 крылатую 
ракету. И, что самое удивительное, использо-
вались в основном комплексы предыдущего 
поколения — С-125, С-200, «Бук», «Квадрат» и 
«Оса». «Это свидетельствует о высокой эффек-
тивности находящегося у Сирии вооружения и 
отличной выучке сирийских военнослужащих, 
подготовленных нашими специалистами», — 
заявил российский генерал. 

Наверное, главный вопрос, который сейчас 
обсуждают как российские, так и западные экс-
перты, — где части сбитых ракет. Понятно, что 
ряд сирийских объектов, по которым наносился 
удар, находится в труднодоступной местности, и 
до этих обломков, возможно, добраться непро-
сто. Однако пока в качестве примера приводится 
лишь несколько фотографий. 

«Пока из более чем 100 ракет, выпущенных 
по Сирии, четко можно идентифицировать только 
одну. Это британская ракета Storm Shadow («Тень 
бури»). Но ведь большое количество сбитых 
ракет предполагает, что визуальные доказатель-
ства в виде обломков, которые можно привязать 
к месту атаки, уже можно было представить. 
Надеюсь, что все-таки, мы эти обломки увидим», 

— сказал главный редактор журнала «Экспорт 
вооружений» Андрей Фролов. Кроме того, по 
его мнению, для того скромного уровня ПВО, 
который есть у Сирии, процент перехваченных 
ракет получается очень большим. «Причем сами 
сирийцы утверждают, что новейшие системы 
«Панцирь-С» они не использовали. Можно, ко-
нечно, предположить, что они сбивали ракеты 
системами «Бук» или С-200, но все-таки названы 
очень большие цифры, и как-то их подтверждать 
надо», — считает эксперт.

Данные американской стороны экспертное 
сообщество также воспринимает критически. 
Если все ракеты достигли целей, то где мас-
штабные разрушения инфраструктуры, кото-
рые обязательно бы попали на фото и видео? 
Пока в качестве реального подтверждения ис-
пользуется только фото о попадании ракет в 
научно-исследовательский центр под Дамаском. 
Однако явно видно, что туда угодило не несколь-
ко десятков «Томагавков», как это утверждают 
силы коалиции. 

Наверное, самое главное, что при столь 
масштабном ударе все обошлось без жертв и 
серьезных разрушений. Это значит, что амери-
канцы не решились на серьезную конфронтацию 
с Россией и основной акцент сделали на «ме-
дийной» победе.

Александр СТЕПАНОВ.

РЕПЛИКА
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела экономики

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ!

БОЛЬШАЯ ПОБЕДОНОСНАЯ ВОЙНА

Его обеспечивают  
уникальные средства 
радиоэлектронной борьбы, 
способные «ослепить»  
любое высокоточное  
оружие
15 апреля в Вооруженных силах РФ от-
мечается День специалиста радиоэлек-
тронной борьбы (РЭБ). Об уникальных 
возможностях уникального рода войск 
накануне профессионального праздни-
ка «МК» рассказал начальник войск РЭБ 
генерал-лейтенант Юрий ЛАСТОЧКИН.

— Какие основные задачи позволяют 
решать подразделения РЭБ?

— К основным задачам можно отнести об-
наружение и радиоэлектронное поражение всех 
видов радиоэлектронных и информационно-
технических объектов противника. Кроме того, 
решается немаловажная задача защиты своих 

радиоэлектронных средств и обеспечения их 
электромагнитной совместимости.

— Можно ли средствами РЭБ нару-
шить работу систем управления и связи 
противника? 

— Основной целью радиоэлектронной 
борьбы и является дезорганизация управления 
войсками и оружием противника, снижение эф-
фективности ведения им разведки и применения 
оружия. В отдельных физических полях мы спо-
собны решать задачи в глобальном масштабе. 
То есть выборочно осуществлять воздействие на 
объекты, расположенные в любом месте земного 
шара и космического пространства.

— Можно ли обеспечить «невидимый 
купол» для патрулирования наших мобильных 
ракетных комплексов, чтобы их нельзя было 
увидеть из космоса?

— Возможности нашей техники позволяют 
обеспечить полноценную защиту от воздушной 
и космической разведки, например крупного 
командного пункта или других важных объектов 
страны. Однако ведущие зарубежные государ-
ства неустанно развиваются в области создания 
средств сбора информации. Это требует от нас 
смотреть на многие годы вперед при разработке 

современной техники противодействия сред-
ствам разведки, которые могут появиться в 
перспективе.

— Участвовали ли подразделения РЭБ в 
операции в Сирии? 

— Представители войск РЭБ уже не первый 
год оказывают методическую помощь руково-
дящему составу Вооруженных сил Сирии по во-
просам планирования и применения подраз-
делений РЭБ. Кроме того, мы успешно решаем 
определенные задачи по обеспечению наших 
баз в Сирии. 

— Найдены ли эффективные решения 
для борьбы с беспилотниками?

— Борьба с ними как никогда актуальна. Раз-
личными террористическими группами широко 
применяются как беспилотники кустарного произ-
водства, так и коммерческие дроны. Существует 
ряд разработок, позволяющих обнаруживать и 
подавлять малогабаритные аппараты на рас-
стоянии в десятки километров. Такие средства 
планируется привлечь в том числе для обеспече-
ния безопасности при подготовке и проведении 
крупномасштабных мероприятий на территории 
России.

Александр СТЕПАНОВ.

РОССИЙСКИХ ВОЕННЫХ В СИРИИ 
ЗАЩИЩАЕТ НЕВИДИМЫЙ КУПОЛ

УДАР КРЫЛАТЫМИ «НЕВИДИМКАМИ»

Единственная фотография сбитой 
крылатой ракеты.
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«Томагавк» в небе 
над Дамаском.

Комплекс С-300.
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Производство нефти на 
Ближнем Востоке может 
оказаться под угрозой 
из-за событий в Сирии.



ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Владимир ВАСИЛЬЕВ, главный научный 

сотрудник Института США и Канады РАН: 
«У меня лично создалось впечатление, что это 
была плохо продуманная, поспешно проведенная 
операция, против которой выступали военные. 
Эта акция была нужна лично Трампу с полити-
ческой точки зрения. Президент США приказал 
военным, которые предлагали еще продумать 
детали, «отстреляться и доложить». И поэто-
му то, что получилось, по всеобщему мнению, 
оказалось провальной операцией. Трамп хотел 
таким образом то ли подкрепить свои твиты, то 
ли показать, что он решительный президент, ведь 
сказал «отбомбить» — и отбомбили.

Более того, даже если считать, что амери-
канцы больше не будут наносить удары по Си-
рии, то и заявления Трампа о том, что операция 
блестяще завершена, тоже были политически 
мотивированы. Нельзя сказать, что эта операция 
носила какой-то стратегический характер.

Хотя есть также мнение, что американский 
лидер тем самым начал подготовку к возможным 
ударам по Ирану и по Северной Корее. Если 
мыслить в этих категориях и постоянно под-
держивать военную машину в состоянии боевой 
готовности, это вполне может рассматриваться 
как подготовка. Акция в Сирии укладывается 
в стратегию возможной подготовки ударов по 
Ирану и Северной Корее». 

n n n
Сергей КИСЛИЦЫН, научный сотрудник 

центра Североамериканских исследова-
ний ИМЭМО РАН: «У Соединенных Штатов нет 
определенной стратегии; есть тактические ре-
шения, которые не имеют какой-то долгосрочной 
концепции. Это и есть одна из основных проблем 
в наших с американцами отношениях. Мы не по-
нимаем, что будет делать Вашингтон дальше, чего 
они хотят, как будут проводить свою политику. Во 
времена Буша, Обамы это более или менее было 
очевидно, а сейчас — нет. До последнего было 
неясно, нанесут США удар или нет. Эта атака — 
весомое событие в развитии международных 
отношений, и куда американцы двинутся даль-
ше, сказать трудно, потому что администрация 
Трампа достаточно непредсказуема. 

По сегодняшней ситуации кажется, что вряд 
ли вероятны повторные удары, потому что это 

была разовая акция, нацеленная скорее на де-
монстрацию силы. В целом она ведь не меняет 
ситуацию на фронтах. Акция была призвана про-
демонстрировать силу и решимость Белого дома 
и того, что США по-прежнему будут пытаться 
играть роль глобального лидера и арбитра в 
решении крупных вопросов. 

Мы находимся в состоянии перестройки 
системы международной безопасности, системы 
международных отношений: уходим от однопо-
лярности конца XX – начала XXI века и движемся 
к полицентричности. Появляются новые игроки: 
Россия, Китай — и они, естественно, пытаются по-
лучить примерно равные права. Соответственно, 
Соединенные Штаты пытаются наоборот сохра-
нить ситуацию начала XXI века. Главная интрига в 
том, победит ли реакционная американская по-
литика или все-таки ход истории, направленный 
на развитие, на появление новых игроков». 

n n n
Ирина ЗВЯГЕЛЬСКАЯ, зав. сектором 

международных вопросов Центра араб-
ских исследований Института востокове-
дения РАН: «Мне кажется, что главная цель 
США — это продемонстрировать твердость, 

последовательное неприятие Асада, позиции 
которого укрепились в последнее время. На 
базе использования более чем сомнительного 
предлога было принято решение о нанесении 
ударов. Что важно для Трампа — совместно с 
союзниками, которые таким образом подтвер-
дили лишний раз свою лояльность и готовность 
участвовать в подобных операциях. Главное, что 
весь этот обстрел не сопровождался жертвами: 
очевидно, что били по определенным районам, 
где не должно было быть ни российских совет-
ников, ни даже гражданского сирийского на-
селения. Но, с другой стороны, этот обстрел, к 
счастью, не спровоцировал никаких ответных 
военных действий.  

Эта операция лишний раз показывает, что в 
наше время происходит реабилитация военной 
силы. Военная сила, использованная демон-
стративно или с целью нанести реальный ущерб, 
становится аргументом в мировой политике. 
Причем аргументом, который слишком часто 
используется. 

Более того, перспективы политического 
урегулирования в Сирии были и так не очень 
высоки, но стали еще призрачнее в силу того, 

что оппозиция, в которую входят и достаточно 
радикальные террористические группировки, 
будет в меньшей степени готова идти на какие-то 
компромиссы, потому что фактически получила 
поддержку. Это было анонсировано как удар по 
Асаду. А раз так, то зачем оппозиции теперь идти 
на какие-то компромиссы, переговоры. И это, 
конечно, подорвет возможности политического 
урегулирования, затруднит его еще больше». 

n n n
Борис ДОЛГОВ, старший научный сотруд-

ник Центра арабских и исламских исследо-
ваний Института востоковедения РАН: «Цели 
американцев совершенно очевидны: показать 
всему миру, что США — самая мощная держава, в 
том числе и в военном отношении, и может делать 
то, что считает нужным, несмотря ни на какие 
международные нормы, на мнение других стран, 
прежде всего России. Отличительная черта этой 
акции в том, что Америку поддержали союзники 
— Англия и Франция. Это важный и серьезный 
момент. Американцы также этой операцией хо-
тели показать и всем другим странам, что если 
они не пойдут в русле политики Соединенных 
Штатов, их ожидает судьба Сирии.  

США заявляли о намерениях уничтожить 
какие-то объекты, которые занимались разра-
боткой химического оружия, но это абсурдное 
обвинение. Таких объектов в Сирии нет. Есть 
объекты, связанные с химической промышлен-
ностью, но ни в коей мере не с производством 
химического оружия. По ним тоже был нанесен 
удар. При этом фактического военного ущерба 
нанесен минимум. Кроме того, нет потерь среди 
личного состава, кроме трех пострадавших. Это 
официальные сирийские данные. 

Но главная цель США — это показать, что 
они хозяева мира, наказывающие по своему 
усмотрению, не оглядываясь ни на что. А конкрет-
ных военных целей не было достигнуто. Силами 
сирийских ПВО была фактически предотвращена 
эта атака. 

Вероятность повторных ударов существует, 
об этом говорил и сам Трамп. Это, по его словам, 
возможно, если руководство Сирии предпри-
мет новые попытки использования химического 
оружия. В принципе это абсурдные обвинения. 
Но они могут быть сфабрикованы, как было и в 
данном случае». 

Илона ХАТАГОВА. 

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА 
И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

СЕГО ДНЯ: КОНФЛИКТ

ЗЛОБА ДНЯ

Так ли беспокоит президента 
США Сирия?
«Мои дорогие американцы, только 
что я приказал вооруженным силам 
Соединенных Штатов нанести точечные 
удары по объектам, имеющим отноше-
ние к химическому оружию сирийского 
диктатора Башара аль-Асада», — так 
президент США начал свое обращение 
к нации в связи с началом военной опе-
рации в Сирии. Но насколько в действи-
тельности главу Белого дома интере-
сует сейчас происходящее в арабской 
стране? Не стоит ли за решение о воз-
душных ударах желание отвлечь обще-
ственное внимание от проблем, куда 
как более беспокоящих Трампа?

Показательно, что еще недели две назад, 
выступая в Огайо, Дональд Трамп говорил о том, 
что американские военные в скором времени 
покинут Сирию. Прошло немного времени — и 
он отдает приказ о нанесении ударов по терри-
тории этой страны. Как минимум это говорит 
об отсутствии у хозяина Белого дома четкой 
стратегии по Сирии.

«Даже при ликующем отклике Трампа на 
эти авиаудары некоторые близкие к прези-
денту советники говорят, что у них нет намека 
на существование долгосрочной стратегии в 
регионе — и похоже, что Трамп находится в 
том же положении, в каком был во время про-
шлогодних ударов по Сирии, — пишет Chicago 

Tribune. — Ракетные обстрелы ночью с пятницы 
на субботу произведены в особенно болезнен-
ный момент. Главнокомандующий на прошлой 
неделе, в то время как юридический и личный 
кризисы сходились вокруг него, все больше и 
больше волновался, демонстрируя вспышки 
реального гнева, выпуская пар в Твиттере и 
иногда выглядя отвлеченным от своих военных 
планов».

А вот что пишет, к примеру, в The Washington 
Post колумнист Макс Бут в статье под красноре-
чивым заголовком «Трамп тонет в скандале. Он 
не может фокусироваться на Сирии»: «Пятница 
началась с того, что президент Трамп обо-
звал своего бывшего директора ФБР «лживым 
клубком слизи». Он отвечал на новую книгу 
Джеймса Коми, назвавшего Трампа «неэтиче-
ским человеком», «непривязанным к истине». 
Такие оскорбления, исходящие от и против 
экс-директора ФБР, беспрецедентны. Но за-
тем так же новыми для бывшего главы ФБР 
стали его слова в опубликованном в пятницу 
интервью: «Я честно никогда не думал, что эти 
слова покинут мои уста, но я не знаю, был ли 
нынешний президент Соединенных Штатов 
с проститутками, мочившимися друг на дру-
га в Москве в 2013 году. Это возможно, но я 
не знаю». (Напомним, что бывший сотрудник 
британских спецслужб Кристофер Стил, со-
биравший досье на Трампа, утверждал, что 
упомянутый выше эпизод имел место.)

Далее Макс Бут пишет, что в пятницу стало 
известно о том, что Министерство юстиции США 
начало уголовное расследование в отношении 

личного адвоката Трампа, заподозренного в 
ряде правонарушений («МК» ранее писал о том, 
что у президентского юриста прошли обыски 
— в том числе в связи с тем, что Коэн запла-
тил в 2016 году, за несколько дней до выборов, 
порнозвезде Сторми Дэниэлс $130 тыс. — за 

неразглашение порочащей Трампа информа-
ции). «Трудно представить, как Трамп может 
выполнять свою работу — например, утверждать 
военные удары по Сирии, — когда он тонет в 
надвигающейся волне скандала. Есть старая 
традиция, уважаемая больше в теории, чем на 
практике, что проблемы национальной безопас-
ности отделены от внутренней политики, но 
Трамп совершенно неспособен на такое раз-
граничение. Для него политикой является все, 
а вся политика — его личное дело».

Что касается непосредственной реакции 
политического истеблишмента США на действия 
Дональда Трампа на сирийском направлении, то 
единодушной поддержки президент не получил. 
В то время как республиканские политики в 
целом поддержали главу государства, сторон-
ники Демократической партии аплодировать 
ему не спешили. «Решение президента Трампа 
нанести воздушные удары против сирийского 
правительства без одобрения Конгресса явля-
ется незаконным и — при отсутствии широкой 
стратегии — безответственным», — цитирует 
The New York Times сенатора-демократа от штата 
Виргиния Тима Кейна. А лидер демократов в 
Палате представителей Нэнси Пелози заявила, 
что «одна ночь авиаударов не заменит ясной и 
глубокой стратегии по Сирии».

Многие американские эксперты-юристы 
и члены Конгресса считают неправильным то, 
что удары по объектам сирийского правитель-
ства, в отличие от ударов по объектам ИГИЛ 
(запрещенная в России и других странах тер-
рористическая группировка), не были одобрены 
Конгрессом, который должен санкционировать 
военные действия США, хотя в последнее время 
президенты и стараются минимизировать роль 
Конгресса в подобных делах.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
Один малоизвестный актер написал 
пост на тему: «Да у нас вообще хоть 
кто-то есть, кто лечится этими 
американскими лекарствами?» В 

ответ начались хиханьки-хаханьки на тему «гам-
бургеров и колы», «лапши на уши», «проклятых 
пиндосов» и пр. «Тот же вопрос. Раскудахтались!»; 
«В моем гардеробе американского ничего. Кос-
метика или парфюм — опять мимо. Кажется, я 
американофоб»; «Я применяю только нашен-
ское!»; «Никакими. Сноуден сказал, что в них 
глисты, специально созданные для Раши»…

Народ шутит и забавляется. Одна дама с 
уверенностью заявила, что американских пре-
паратов для лечения рака у нас не используют. 
Для ее сведения: еще как используют. Почти все 
современные биопрепараты и иммунопрепара-
ты, совершившие революцию в лечении рака, 
— американские. Аналог одного из них, от рака 
груди, произвели в России и тут же включили в 
госзакупки. Результат: врачи плачут от бессилия, 
пациенты мучаются от побочных. 

Практика показывает, что многие пациенты 
не переносят произведенные у нас дженерики и 
биоаналоги (то есть аналоги западных лекарств). 
Ибо то, что представляет собой наша фармо-
трасль, — отдельная и очень грустная тема.

Пока в потенциальном списке препаратов 
для запрета обсуждаются лекарства, без кото-
рых мы, конечно, прожить сможем. Среди них 
— популярные капли от насморка и известное 
лекарство для повышения потенции.

Эксперт фармацевтического рынка анали-
тического агентства экспертизы и аналитики 
фармрынка «Сигнум маркет аксесс» Елена Гри-
горенко говорит: «То, что у всей России стоять не 
будет, мы переживем. Если пойдет дальше — что 

очень вероятно, — то у нас большое количество 
американских препаратов на рынке для инва-
лидов, хронических больных. Американскими 
препаратами у нас лечат эпилепсию, онкологию, 
сердечно-сосудистые болезни.

К сожалению, правда в том, что у нас есть 
что-то отечественное, но оно нередко весьма 
сомнительного качества. А еще — в том, что от 
таких наших санкций американские компании 
ущерба вообще не заметят. Препараты ими по-
ставляются на весь мир, и мы занимаем в их 
продажах очень и очень незначительную долю. 
Не надо преувеличивать собственную роль в 
истории. Американцы не заметят, ну а мы с вами 
останемся без хороших лекарств и витаминов. 
Смиритесь с тем, что у нас в стране не научились 
делать лекарственные препараты.

Ну, закроют американцы у нас в стране два-
три своих представительства. А наших больных, 
которые годами ожидают трансплантации, будет 
нечем лечить. Я сейчас занимаюсь спасением 
русской девочки, которой нужен препарат от 
эпилепсии и которого у нас просто нет. Ну не-
интересно американской компании выходить 
на наш рынок. Будем везти ей лекарство через 
третьи страны, иначе она умрет. А представьте, 
что будет, если в ответ на наши глупые санкции 
американцы возьмут да и перестанут ввозить к 
нам жизненно важные средства? Получится, как 
с «законом Димы Яковлева»: американцы его не 
заметили, а дети остались без родителей».

…Есть сферы, где патриотизм неуместен 
и не вызывает ничего, кроме омерзения. И кро-
ме склочного желания пожелать всем тем, кто 
считает, что сможет прожить без иностранных 
лекарств, столкнуться с ситуацией, когда они 
поймут, что это не так. Или хотя бы сходить на 

экскурсию в любое онкологическое отделение 
российских больниц, поговорить с пациентами 
и их родными. Ну, или послушать известного 
доктора Нюту Федермессер, которая видит та-
ких пациентов каждый день: «Несколько сотен 
детей, которых мы годами переводили из отде-
лений реанимации домой, постепенно обучали 
их родителей работать с аппаратами вентиляции 
легких, с откашливателями и прочим непростым 
оборудованием, чтобы их дети могли иметь дет-
ство, ходить на улицу, в школу, даже в бассейне 

чтобы могли плавать на аппарате ИВЛ, — так 
вот, несколько сотен этих детей уже несколько 
лет живут на американском оборудовании, с 
американской расходкой. Но Дума не думает 
про несколько сотен детей, которых придется 
снова выдернуть из дома и передать в отделе-
ния реанимации. Что для Думы несколько сотен 
детей? Если каждого члена Думы выбрали не-
сколько миллионов взрослых… Для Думы важна 
ГЕОПОЛИТИКА».

Екатерина ПИЧУГИНА.

Считается, что своим нынешним благосо-
стоянием Швеция обязана именно мигрантам. 
В начале ХХ века сюда ехали из России, в годы 
войны — из балтийских и других Скандинав-
ских стран, после, в поисках работы, — из 
Югославии, Греции, Италии и Финляндии. 
Улоф Пальме принял почти 50 000 беженцев 
из Чили, спасавшихся от режима Пиночета; от 
революции сюда бежали иранцы, а от войны — 
боснийцы, албанцы, сербы, хорваты. Теперь в 
Швецию едут из Эфиопии, Сомали, Эритреи, 
Ирака, Афганистана и других «проблемных 
стран», а также беженцы из Сирии, которых 
на душу населения в Швеции больше, чем в 
других европейских странах.

В последнее время приезжие селятся 
в определенных районах, где оказываются 
изолированными от шведского общества. 
О мигрантском гетто Ринкебю, где живут в 
основном выходцы из Африки и Ближнего Вос-
тока (и немного — из Югославии, Восточной 
Европы и России), написано немало. Одни 
утверждают, будто «белым» туда вход воспре-
щен, другие — что материалы о «маленьком 
Могадишо» тенденциозны и используются в 
пропагандистских целях. Будучи в Стокгольме, 
я решила увидеть все своими глазами.

Приезжая в Ринкебю, совершаешь путе-
шествие из Швеции в другую страну. Здесь 
редко можно увидеть женщину с непокрытой 
головой, большинство носит хиджаб, но не-
мало — и паранджу с узкой прорезью для глаз. 
Днем здесь совершенно спокойно, только 
вечерами становится тревожнее — когда на 
улицах появляются подростковые банды (но 
их и в Москве стоит обходить за километр). 
Местные жители довольно общительные, к 
любому можно подойти, расспросить, кто он 
и откуда, — поболтать здесь любят. 

Все меняется, когда достаешь из сумки 
камеру. Как только местные распознают в тебе 
журналиста, становится опасно. Когда меня 
окружили женщины, пришлось вызывать поли-
цию (самая агрессивная из них, дочь выходцев 
из Эфиопии, родилась уже в Швеции и учится 
в Упсальском университете). На мои вопро-
сы, почему я не могу фотографировать, если 
законы Швеции разрешают мне делать это, я 
получила ответ: «Здесь свои правила».

У жителей Ринкебю два врага: журнали-
сты и полицейские. Поэтому журналистов тут, 
случается, избивают и прогоняют, а полицей-
ский участок сожгли несколько лет назад.

Многие шведы заступаются за мигрантов, 
объясняя агрессию тем, что они устали от не-
гативных репортажей. Но вообще-то сложно 
снимать позитивный репортаж на разбитую 
камеру. Кстати, в мировом рейтинге свободы 
слова, составляемом «Репортерами без гра-
ниц», Швеция — на втором месте (все первые 
строчки поделили между собой Скандинав-
ские страны). Это так, если закрыть глаза на то, 
что в некоторых районах журналист не может 
достать камеру, не рискуя получить в глаз. 

Правда ли, что из-за мигрантов колос-
сально выросла преступность, шведские 
женщины вечерами боятся выйти из дома, 
а в темное время суток по улицам бродят 
банды грабителей с битами? Заголовки в 
российских СМИ такие, что кажется, будто 
тут конец света: «Изнасилованная Швеция», 
«Швеция в заложниках у мигрантов», «Банды 
мигрантов-насильников запугали Швецию», 
«Конец шведской идиллии: мигранты убивают 
и насилуют»… На самом деле Швеция остается 
одной из самых безопасных стран мира, а 
уровень преступности не превышает стати-
стику десятилетней давности: количество 
преступлений среди коренного населения 
снизилось, а приезжие вернули прежние пока-
затели. Впрочем, шведов преступность среди 
мигрантов мало волнует, так как чаще всего 
это не касающиеся их этнические разборки, 
торговля наркотиками и оружием (которое 
опять же пускают в ход друг против друга).

Гулять поздним вечером по мигрантским 
районам немного нервно, но только из-за их 
дурной славы и предубеждения против эт-
нических мигрантов. А так здесь не опаснее, 
чем в Бирюлеве или Люблине. Что касается 
остальных районов, то там спокойно и ночами: 
сказывается сегрегация мигрантов и коренных 
жителей, богатых шведов и небогатых, эми-
грантов прежних лет и новоприбывших.

Шведским СМИ часто приходится разо-
блачать российские фейки. Тут можно встре-
тить заголовки вроде: «Почему Швеция НЕ 
является мировой столицей насилия»; «Нет, 
в Швеции не был осужден мужчина, евший 
бекон» (наши каналы показали сюжет, как 
стокгольмца, оскорбившего мусульманок 
поеданием бекона, приговорили к штрафу за 
разжигание); «Вот доказательства, что в Шве-
ции не были запрещены рождественские гир-
лянды» (эту новость о том, что в «захваченной 
мусульманами» Швеции запретили городские 
рождественские украшения, также распро-
страняло наше информагентство)… Россий-
ские журналисты прославились и в Ринкебю, 
когда пытались подкупить местных ребят, 
чтобы те устроили беспорядки «на камеру». 
Может, еще и поэтому журналисту из России 
здесь не рады ни местные, ни полиция.

На самом деле проблема не в преступно-
сти или перегрузке медицинских и социальных 
учреждений. В этом у Швеции — большой 
запас прочности. Проблема в том, что страна 
приняла столько мигрантов, что уже не может 
(во всяком случае, быстро) интегрировать их, 
растворив в себе. Изолированные от швед-
ского общества, они организовывают «не-
признанные республики», которые живут по 
своим правилам. Пока им это позволяется, все 
спокойно, но, как только власти покушаются 
на «независимость», случаются погромы. С 
одной стороны, мигранты не тревожат шведов, 
предпочитая лишний раз не выходить из своих 

гетто (в них им психологически комфортно, 
ведь не нужно меняться, подстраиваясь под 
новую родину). С другой, эти территории — 
как бы уже и не совсем Швеция. Со всеми 
вытекающими. 

Разрешая мигрантам жить по своим пра-
вилам, шведы, как мне кажется, начинают 
нарушать свои собственные. Так, в рейтинге 
гендерного равенства (The Global Gender Gap 
Index) Швеция занимает 5-е место (впереди — 
Исландия, Норвегия, Финляндия и, внезапно, 
Руанда, согнавшая Швецию с насиженного 
4-го места, а вот Россия занимает «почетное» 
71-е место, между Доминиканой и Ганой). 
В рейтинге учитывается многое: равенство 
зарплат, представительство в парламенте 
и правительстве, доступ к руководящим по-
стам… Тем удивительнее, что в Швеции жен-
щины носят паранджу (в ряде европейских 
странах она запрещена), терпят побои мужей 
и могут быть отданы замуж в подростковом 
возрасте.

Утверждать, что женщины сами хотят 
носить черный балахон с сеткой на лице и про-
резью для глаз — все равно что считать, будто 
им нравится, когда мужья бьют их смертным 
боем. Попробуйте пошутить на тему «бьет — 
значит любит» в присутствие шведов — вы 
будете заклеймены как мракобес и женофоб. 
Но если речь идет о мигрантах, многие неодо-
брительно поморщатся, но скажут: «Такие у 
них порядки». Но «у них» — это уже не у них в 
Африке или на Ближнем Востоке, а в Швеции. 
Так, женщина-мигрантка, которую избивал 
муж, обратилась в полицию, но полицейский 
посчитал, что не вправе вмешиваться, ведь 
«у них так принято». Другая проиграла суд, 
потому что присяжные, среди которых было 
много «новых шведов», оправдали ее мужа 
как «достойного человека из хорошей семьи». 
Апелляционный суд отменил это решение, но 
осадочек-то остался.

Есть, конечно, и другие истории. 13-
летняя сирийская девочка пожаловалась в 
полицию, когда родители пытались выдать 
ее замуж за 27-летнего мужчину. Суд признал 
родителей виновными, девочку переселили 
в другую семью. Но сколько таких замужеств 
происходит в гетто — никто не знает. Прави-
тельство не проверяет (да и вряд ли может), 
а только распространяет листовки, объяс-
няющие, что в Швеции жениться на детях не 
комильфо.

Шведы очень боятся прослыть расистами, 
ведь им, как и немцам, есть чего стыдиться: 
эксперименты в области евгеники здесь дли-
лись еще лет тридцать после падения нацист-
ской Германии. Поэтому в беседах, опросах, 
интервью и публичных выступлениях они, как 
это всегда было принято, максимально добро-
желательны и толерантны (весь ХХ век шведы 
были такими, сама история страны доказывает 
это). Согласно Gallup’s Migrant Acceptance 
Index, Швеция по-прежнему в десятке самых 
терпимых к мигрантам стран. Но на деле все 
не так радужно. На вопрос: «Что если вашими 
соседями будут мигранты?» — большинство 
отвечает: «Буду рад». Но при этом, как только 
число «новых шведов» в районе превышает 
10%, шведы «старые» начинают переезжать. 
Так и появляются гетто… 

Не решаясь высказываться публично, 
шведы сделали это с помощью тайного го-
лосования. Когда перед парламентскими вы-
борами премьер-министр и глава Умеренной 
консервативной партии (либерального тол-
ка) призвал шведов шире распахнуть свои 
сердца беженцам, его партия тут же потеряла 
треть своих сторонников, которые распахнули 
сердца «Шведским демократам» (это право-
консервативная партия, всегда считавшаяся 
националистической и маргинальной, а се-
годня получившая третье место в парламен-
те благодаря антимигрантской риторике). В 
сентябре в Швеции очередные выборы, и не 
похоже, что «Шведские демократы» сдадут 
свои позиции. 

В марте ООН опубликовала очередной 
рейтинг счастья (World Happiness Report), 
важную часть в котором заняло исследование 
зависимости счастья и миграции. Швеция в 
этом рейтинге — на высоком 9-м месте (хотя 
и ниже всех Скандинавских стран), а Россия 
— на 59-м, между Кипром и Казахстаном. Вот 
какие условия были названы исследователя-
ми, чтобы миграция не влияла отрицатель-
но на климат в обществе: толерантность и 
настроения коренных жителей, количество 
мигрантов и их готовность коммуницировать и 
интегрироваться. С толерантностью у Швеции 
пока еще все в порядке, а вот масштабы и 
способность (или желание) мигрантов стать 
полноценными членами общества — под 
вопросом. 

Впрочем, эти вопросы должны задавать 
себе шведы. А у российских СМИ немало тем 
и в собственной стране, которой далеко до 
«захваченной мусульманами Швеции». У нас 
зашкаливают преступность и количество 
убийств, много терактов, в которых гибнет 
огромное количество людей (в Швеции слу-
чился один год назад, и за рулем грузови-
ка, раздавившего людей, был не сириец, а 
гражданин Узбекистана), высокая социальная 
напряженность, а в этнические гетто превра-
тились целые регионы страны, живущие по 
своим правилам. Вместо того чтобы писать об 
этом, наши пропагандисты живописуют «закат 
Европы», устраивая провокации и тиражируя 
фейки. Неудивительно, что отношение к рос-
сийским СМИ здесь — брезгливо-негативное. 
Если так пойдет и дальше, представляться 
российским журналистом станет опасно не 
только в Ринкебю. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

СТРАНА МИГРАНТОВ
О чем молчат шведы и врут русские?

стр. 
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Напомним, ЦБ отозвал лицензию у «Актив-
Капитал Банка» 29 марта 2018 года в связи с неис-
полнением кредитной организацией требований 
российского законодательства и нормативных 
актов регулятора. На 1 марта кредитная организа-
ция занимала 117-е место в банковской системе 
России. При этом для оперативного приема за-
явлений граждан и максимально быстрых вы-
плат им компенсаций по депозитам Агентство по 
страхованию вкладов использует банки-агенты. 
Причем каждый из банков-агентов уполномочен 

проводить выплату только определенной группе 
вкладчиков «АктивКапитал Банка», в зависимости 
от места жительства вкладчика (согласно доку-
ментам, представленным в банк при открытии 
вклада) и начальной буквы его фамилии. 

Одним из таких банков-агентов стал ВТБ, 
который с 11 апреля начал выплату страхового 
возмещения клиентам «АктивКапитал Банка». 
Получить денежные средства через ВТБ вклад-
чики «АктивКапитал Банка» могут в следующих 
городах: Москва, Королев, Мытищи, Одинцово, 
Санкт-Петербург, Самара, Сызрань, Тольятти, 
Новокуйбышевск, Кинель, Воронеж, Пермь, 
Иркутск, Ростов-на-Дону, Новочеркасск, Сара-
тов, Энгельс, Екатеринбург, Бузулук. При этом 
держателям депозитов необходимо обратить 
внимание на такой момент: получить средства в 
этой кредитной организации имеют возможность 
лишь владельцы вкладов с фамилиями на буквы 
от «М» до «Я». 

Как сообщают в ПАО Банк ВТБ, прежде чем 
обратиться за страховой суммой, необходимо 
уточнить отделения банка в разделе «Выплаты 
вкладчикам по решению АСВ» на официальном 
сайте финансового учреждения. Дополнительную 
информацию о порядке выплаты страхового воз-
мещения можно получить, позвонив на «горячую 
линию» банка. 

Согласно российскому законодательству, 
клиент имеет право на компенсацию в размере 
100% суммы всех его счетов (вкладов) в банке, 
у которого была отозвана лицензия. Причем это 
правило касается, в том числе, вкладов, откры-
тых для осуществления предпринимательской 
деятельности. Правда, есть ограничение: сумма 
страховых выплат не должна превышать 1,4 млн 
рублей в совокупности. 

Но если у вкладчика накопились средства 
свыше указанной суммы, то в этом случае сум-
мы, не компенсированные страховкой, будут 

погашаться в ходе ликвидации банка в составе 
требований кредиторов первой очереди (для 
счетов ИП, открытых для предпринимательской 
деятельности, — в составе третьей очереди). 
Что же касается банковского вклада (счета) в 
иностранной валюте, то здесь возмещение будет 
конвертироваться в рубли по курсу Банка России 
на 29 марта 2018 года. 

Между тем, согласно полученному реестру 
обязательств «АктивКапитал Банка», за компен-
сациями на сумму около 22,9 млрд рублей могут 
обратиться порядка 30,7 тыс. вкладчиков. Из них 
около 260 вкладчиков — со счетами (вкладами) 
для предпринимательской деятельности, чьи 
требования составляют около 23,5 млн рублей.

Ирина МУЧКАЕВА. 

Держатели депозитов обанкротившегося кредитного 
учреждения могут получить свои средства в отделениях ВТБ

НАЧАЛАСЬ ВЫПЛАТА СТРАХОВОГО ВОЗМЕЩЕНИЯ КЛИЕНТАМ «АКТИВКАПИТАЛ БАНКА»ВТБ приступил к выплате страхового 
возмещения вкладчикам обанкротив-
шегося «АктивКапитал Банка». Начи-
ная с 11 апреля держатели депозитов 
могут обратиться в отделения кре-
дитной организации и получить свои 
средства. Компенсация выплачивает-
ся в полном объеме — то есть, в разме-
ре 100% суммы всех вкладов (счетов) 
клиента, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской 
деятельности. Однако сумма страхо-
вых выплат, согласно российскому за-
конодательству, не должна превышать 
1,4 млн рублей в совокупности.
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«Владение оружием — это право, а не привилегия» — 
интервью с шеф-редактором оружейного отдела журнала 
«Охота и рыбалка. XXI век» Александром Кудряшовым.
«Оружие»
«Русская» Генри — американский1895-й винчестер под 
наш патрон.
Удачная комбинация — нужно ли комбинированное ружье 
современному охотнику.
Царское ружье — легендарное «Лебо-Куралли» в руках 
эксперта.
«Природа»
Предвестники весны — в фотообъективе жизнь тетеревиного 
и глухариного токов.
Русская подсадная — поговорим о породном разнообра-
зии уток.
Леня Гусев и гусь Веня — этика охоты по перу.
«Трофеи»
Вересковая рать — за красной куропаткой в Шотландию.
Четыре сезона толая — охота на пустынного зайца в 
Узбекистане.
Стиль работы островных легавых — из опыта кинолога.
«Рыбалка»
Непохожий на рыбу — секреты ловли черноморского 
саргана.
Выживание в Гваделупе — рыболовные приключения у 
берегов Антильских островов.

Ракетные удары западной 
«тройки» вызвали прилив 
патриотических чувств у 
сирийцев.

АМЕРИКАНСКИЕ ЛЕКАРСТВА ДАЛИ ДУБА

ЧТО ВОЛНУЕТ ТРАМПА

AP
AP
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ПОДМОСКОВЬЕЭХО ТРАГЕДИИ ШКОЛА

В субботу экологические акции прош-
ли сразу в девяти городах Подмоско-
вья. На улицу вышли жители Балаши-
хи, Волоколамска, Дмитрова, Клина, 
Лобни, Красноармейска, Сергиева 
Посада, Серпухова и Шатуры. Одно-
временно волонтеры и юнармейцы 
обучали там население азам раздель-
ного сбора мусора.

В Волоколамске в субботу произошло 
знаковое событие: полигон «Ядрово» при-
нял последний мусоровоз. На старую карту 
(территорию) больше принимать отходы не 
будут. Там все готово к началу дегазации: тело 
полигона сформировано и засыпано грунтом. 
В пятницу из Голландии выехал автопоезд с 
оборудованием и материалами для сбора и 
сжигания свалочного газа. Власти обещают, 
что к июлю эта проблема будет решена, а пока 
приносят извинения жителям за доставленные 
неудобства.

Здесь было два митинга, и оба состоялись 
за чертой города, поэтому, считают органи-
заторы, людей пришло меньше, чем 1 апреля. 
На акцию около мемориала героям-саперам 
собралось около 800 человек, туда же приехал 
руководитель администрации губернатора 
Подмосковья Михаил Кузнецов. Свое высту-
пление он начал с извинений.

«Мне очень стыдно, что мы не смогли 
это предотвратить. Поверьте, мы сделаем 
все возможное и невозможное, чтобы этого 
запаха в вашей жизни больше не было. Чтобы 
вы жили и работали спокойно, чтобы не было 
необходимости собираться на митинги», — 
сказал он. Чиновник также подтвердил, что 
владельцам полигона будут выставлены иски, 
а ущерб здоровью волоколамцев будет фи-
нансово компенсирован.

Второй митинг состоялся рядом с по-
лигоном «Ядрово», из-за близости свалки 
некоторые участники были со средствами 
химзащиты и масками.

В поселке Большевик Серпуховского рай-
она также люди собрались, чтобы выразить 
свой протест в отношении работы местного 
полигона «Лесная». Организаторы заявили о 
нескольких тысячах человек, на самом деле 
пришло в разы меньше.

Экологические акции прошли и в других 
городах Подмосковья. Но они были немного-
численными: пришло от 100 до 500 человек. 
В большинстве городов активисты требовали 
взять под контроль завоз мусора на местные 
полигоны, чтобы к ним не везли отходы из 
других районов области.

В Лобне протестовали против строи-
тельства завода термической обработки 
мусора. А жители Балашихи жаловались на 
отвратительный запах: выбросы свалочного 
газа на полигоне «Кучино» время от времени 
происходят. 

Одновременно с митингами протеста про-
тив свалок во многих подмосковных городах 
проходили экологические акции за раздель-
ный сбор мусора. Например, в Сергиевом 
Посаде оба мероприятия проходили в одном 
месте — у ДК «Созвездие». Так что в одной 
руке участники митинга держали флаеры «Нет 
свалке Непейно», а в другой — зеленые флажки 

«Я готов разделять мусор».
Среди митингующих также все чаще зву-

чат конструктивные предложения о том, что 
нельзя закрывать один за другим полигоны: 
куда тогда девать тонны отходов, которые 
ежедневно скапливаются в Москве и области? 
Люди начинают понимать, что есть только один 
разумный выход из существующей проблемы: 
надо нам всем научиться цивилизованному 
обращению с отходами. 

Так, одна из жительниц Балашихи в ходе 
митинга предложила взять под народный кон-
троль внедрение системы раздельного сбора 
мусора. По ее словам, общественники должны 
не только «власть ругать, но и сами что-то 
делать позитивное».

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Михаил ВИНОГРА ДОВ, полито-

лог, президент фонда «Петербургская 
политика»:

«Экологическая активность сейчас ха-
рактерна для разных регионов России. Мо-
сковская область — не исключение и один из 
эпицентров такой активности. В то же время 
понятно, что каждое муниципальное образо-
вание живет в собственной повестке. Остро-
та экологической проблемы не одинакова, 
острота общей социальной напряженности 
не одинакова. Поэтому попытка сделать эту 
акцию общеподмосковной вряд ли может 
быть успешной. В силу того, что повестки у 
всех разные, и в силу того, что подмосковная 
власть имеет разную популярность в различ-
ных муниципалитетах, но не является таким 
аллергеном, против которого люди готовы 
восставать по первому зову. Как следствие, 
сегодня количество участников оказалось 
довольно скромным, ощущения некой мас-
штабной протестной волны в Подмосковье нет. 
Одна из причин, наверное, — ошибка органи-
заторов, рассчитывающих на такую волну. С 
другой стороны, опыт работы подмосковных 
и муниципальных властей по экологической 
тематике позволяет избегать повтора ошибок 
в отношении других муниципалитетов».

Константин КАЛАЧЕВ, политолог, 
руководитель Политической экспертной 
группы:

«Несмотря на чудесную погоду, теплый 
солнечный день, можно сказать: субботние 
акции оппозиции оказались далеко не такими 
масштабными, как предполагали их организа-
торы. А это хороший знак для подмосковных 
властей — это означает, что информационное 
сопровождение утилизации мусора демон-
стрирует свою эффективность, люди поверили 
в то, что губернатор и его команда искренне 
пытается решить эту проблему. Вышло около 
3 тысяч человек — это не так много. Жители 
Подмосковья, которые вовлечены в проблему 
утилизации мусора, должны были услышать 
аргументы подмосковных властей, которые, 
в общем-то, пытаются сделать все возмож-
ное для того, чтобы тема утилизации мусора 
была насколько возможно решена или хотя 
бы смягчена».

Елена БЕРЕЗИНА.

СВАЛКАМ — НЕТ!
В 9 подмосковных городах прошли митинги  
против мусорных полигонов 

На минувшей неделе 
Александр Бастрыкин 
встретился в Кемерове с 
родственниками погиб-
ших в «Зимней вишне». 
Глава Следственного 
комитета сообщил, что 
в процессе расследо-
вания было установлено 
некое «высокопоставлен-
ное должностное лицо, 
препятствовавшее проведе-
нию проверок противопожар-
ной безопасности в сгоревшем 
ТЦ». Имя этого человека в интересах 
следствия не разглашается. Еще один 
нюанс, на который обратили внимание 
следователи, — ручки двери запасного 
выхода из кинозала, где погибли десятки 
людей, были стянуты «резиновым тро-
сом, похожим на велосипедный замок». 

«МК» попытался выяснить, что это за тросик 
и кто мог закрыть эвакуационные выходы. 

— Устанавливать подобные замки на двери 
аварийных и эвакуационных выходов — противо-
правно. Тот, кто отвечал за это, должен понести 
наказание, — говорит спасатель из Кемерова 
Анатолий Лыков. — Запасные выходы не должны 
иметь запоров, препятствующих их свободно-
му открыванию изнутри без ключа. По прави-
лам пожарной безопасности двери должны быть 

оборудованы механическими замками. В случае 
пожарной тревоги замки автоматически разбло-
кируются. Известно, что в «Зимней вишне» си-
стема пожарного оповещения была неисправна, 
происходили сбои, сигнализация срабатывала 
сама по себе. Возможно, в эти моменты двери 
могли тоже автоматически открываться, хлопать 
во время киносеанса, что мешало зрителям во 
время просмотра, поэтому их решили замотать 
велосипедным замком с гибкой дужкой, который 
используется для защиты от угона велосипедов, 
мотоциклов. Кстати, подобные замки часто ис-

пользуются в общественных помещениях, 
чтобы запирать двойные двери. 

Ответственность за входы-
выходы в ТЦ лежала на гендирек-

торе и техническом директоре 
здания. Оба сейчас арестова-
ны. Скорее всего, по их рас-
поряжению запирались эва-
куационные выходы.

По словам посетителей 
«Зимней вишни», резиновые 
тросы часто использовались 

в торговом центре не только 
для запирания эвакуационных 

выходов.
— Я еще летом заметил, что 

дверь на одном из залов кинотеатра 
этого ТЦ была снаружи закрыта велоси-

педным замком. Удивился, почему не на обычный 
ключ заперли, — рассказывает посетитель «Зим-
ней вишни» Владислав. — Может, у них замки были 
сломаны? Да и в других торговых центрах я часто 
видел подобные тросы. 

Известно, что во время пожара именно этот 
резиновый трос и сорвали мужчины, которые на-
ходились в кинозале. Один из мужчин выбрался 
оттуда. И выжил. Остальные остались сидеть в 
зале и ждать помощи. 

— Известно, что дети сидели внизу. Судя по 
всему, они готовы были рвануть толпой к аварий-
ному выходу. Возможно, ждали, когда там сорвут 
замок. Почему никто, кроме одного взрослого, не 
выжил — этот вопрос не дает нам покоя, — говорит 
один из родителей погибших малышей. 

Ирина БОБРОВА.

1986 год. С развитым социализмом, Полит-
бюро ЦК КПСС и пятилеткой за три года еще все 
в порядке. Но уже пришел Горбачев, уже объявил 
гласность и перестройку. И вот в рамках этой 
политики в Москве организовали «Фестиваль 
фестивалей», куда привезли лучшее, но раньше 
никогда не показываемое у нас мировое кино.

Кинотеатр «Космос», утро. Мы стоим в оче-
реди в кассу на «Полет над гнездом кукушки» 
режиссера Милоша Формана. Над фильмом — 
ореол запретности, разрушения основ и Джека 
Николсона. Да, еще психбольницы в натуре, а это 
всегда интересно: ну хочется же полюбоваться на 
самих себя, не обезображенных, каких уж есть.

Очередь выпирает на улицу и уходит за го-
ризонт в сторону ВДНХ. Советский народ изголо-
дался по высокому искусству. Я стою пять часов и 
покупаю-таки заветный билет. Не на сегодня, куда 
там, на следующую неделю.

…То, что я увидел, перевернуло меня абсолют-
но. Распотрошило, вывернуло наизнанку. Где-то в 
глубине души я подозревал, что такое возможно, но 
боялся сказать. После этого Мак Мерфи-Николсон 
навсегда стал моей путеводной звездой. Вот так 
жить — свободно, нарушая тупые запреты, не 
комплексуя, говорить и делать то, что считаешь 

нужным, здесь и сейчас и плевать на условности 
— поверьте, для человека, только что вылупив-
шегося из подростка, такое кило стало Библией, 
а «невменяемый» герой — культовой иконой стиля. 
Да, в конце Вождь его душит подушкой, но он хотя 
бы попробовал.

Книжку Кена Кизи я прочел много лет спустя 
и уже никак ей не очаровался. А фильм Милоша 
Формана остался со мной как мечта, но и как ру-
ководство к действию. Я сразу выучил все репли-
ки «Полета…», все кадры, я нес их в себе, боясь 
расплескать. И больше я не пересматривал этот 
фильм, потому что он весь был во мне, а разочаро-
вываться из-за того, что я многое узнал по дороге 
за последующие годы, не хотелось.

Милош Форман, упорхнувший на свободу 
из-за защелкнутой клетки, задавленной Пражской 
весны, делал кино о человеке в тоталитарной 

системе ценностей, о его естественной несо-
вместимости с жизнью в тюрьме-психушке. Но 
ценность фильма еще и в том, что каждый может 
там найти свой уровень познания, уровень от-
кровенности. Это многослойный пирог, понятный 
и простаку, и интеллектуалу, — мечта для любого 
режиссера.

Милош Форман осуществил свою мечту, 
не на родине, а в Америке. Да, он хотя бы по-
пробовал. У него получилось дать нам надежду, 
сказать человеку, любому: ты свободен! А это 
дорогого стоит.

Памяти Милоша Формана. 
Очень личное

МОЙ ГЕРОЙ 
МАК МЕРФИ

РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель

12 апреля стал для всех присутствующих 
в актовом зале Ломоносовского корпуса МГУ 
двойным праздником: вместе со всей страной мы 
отмечали День космонавтики, а также чествовали 
победителей и призеров 14 сезона олимпиады 
«Покори Воробьевы горы!».

— Учитывая, в какой день мы с вами собра-
лись, наша церемония точно будет и космическая, 
и звездная, — обратился к ребятам ведущий 
церемонии Артур Гаспарян. — Не удивительно, 
что организаторам проекта — Московскому уни-
верситету и газете «Московский комсомолец» 
— удалось достичь космических высот: МГУ су-
ществует уже 263 года, больше, чем США, а «МК» 
в следующем году готовится отметить столетний 
юбилей. Совместный проект газеты и универ-
ситета по запуску олимпиады также оказался 
по-настоящему звездным: за 14 лет стать по-
бедителями и призерами и поступить в лучшие 
вузы России удалось более чем 5000 школьников. 
Ребята, которые сидят сейчас в зале, — это об-
разец для всех тех, кто только вступает в жизнь. 
Также хочу выразить свою искреннюю благо-
дарность всем учителям, у которых растут такие 
талантливые ученики.

Первым космическим сюрпризом для го-
стей стало видеопоздравление от Героя Рос-
сии, летчика-космонавта Сергея Рязанского. 
Сам Сергей в свое время окончил биофак МГУ, 
а в прошлом году в Московском университете 
открылся еще и специальный факультет, где го-
товят будущих исследователей и покорителей 
вселенной. «Космической удачи вам и космиче-
ского терпения, учитесь, и у вас обязательно все 
получится», — пожелал ребятам космонавт. 

Поздравить победителей, а также подарить 
им свои песни на церемонию приехали участница 
проекта «Голос» Катя Чистова и кумир девичьих 
сердец Митя Фомин. 

— Вы молодцы — вы уже стали первыми. В 
жизни нужно всегда бороться до конца, желаю 
вам ветра удачи! — поздравила «олимпийцев» 
словами из своей композиции Катя Чистова.

— Желаю вам удачи во всех ваших начинани-
ях! Вы хотите знать больше и делаете мир лучше! 
С наступающей весной, вселенского счастья! — 
присоединился к поздравлению школьников Митя 
Фомин.

Дипломы победителям олимпиады «Поко-
ри Воробьевы горы!» по традиции вручали бес-
сменные организаторы проекта — ректор МГУ, 
академик Виктор Садовничий и главный редактор 
«Московского комсомольца» Павел Гусев.

— Олимпиада МГУ и «МК» — выдающийся 
проект, который должен открыть путь для посту-
пления в вузы ребятам из глубинки, — отметил 
Виктор Садовничий. — Примечательно, что на-
граждение проходит именно в День космонавтики, 
ведь на 340 летательных аппаратах, запущенных 
в разное время нашей страной, использовалось 

оборудование, созданное спе-
циалистами МГУ. Недавно на 
орбиту был запущен спутник 
«Михаил Ломоносов». 

— Я завидую вам, у вас сей-
час начинается такая интересная 
жизнь! Многие из вас обязатель-
но поступят в МГУ, а со временем 
станут великими учеными, я в это верю, — обра-
тился к ребятам Павел Гусев. — И всем будущим 
участникам хочу пожелать не бояться пробовать 
свои силы в проекте, ведь в любом случае в нем нет 
проигравших. Уже само по себе участие в олим-
пиаде дает каждому возможность углубить свои 
знания, стать на шаг ближе к поступлению в лучшие 
вузы страны. Жизнь показала, что практически все 
победители и призеры «Покори Воробьевы горы!» 
находят свое место в жизни, многие из них после 
вуза идут в аспирантуру и находят свое призвание 
в научной деятельности.

После вручения дипломов победителям про-
екта на сцену пригласили и призеров олимпиады. 
Торжественно поздравить ребят на церемонию 
пришли деканы биологического, философского 
и физического факультета, а также председатель 
жюри по математике. 

Пускай победа не легка, 
их в МГУ привел «МК»
В 2018 году в 14-м этапе проекта «Покори 

Воробьевы горы!» приняли участие почти 20 тысяч 
ребят не только со всей России, но и из стран СНГ, 
ближнего и дальнего зарубежья, включая Бело-
руссию, Молдавию, Казахстан, Эстонию, Чехию, 
Италию. Около 2000 школьников по итогам заочных 
испытаний смогли пробиться в очный тур и по-
пасть в финал на региональные площадки. Ребят 
встречали в Москве, Кемерове, Уфе, Челябинске, 
Саратове и городе-курорте Железноводске. Очные 
туры олимпиады начались в февральские морозы, 
в Сибири, а завершились уже весной в Саратове 
и Москве.

Первым городом проведения очного тура 
олимпиады стал Кемерово. Участников радушно 

встречали Кемеровский государ-
ственный университет под руковод-
ством ректора Александра Просеко-
ва и редакция еженедельника «МК в 
Кузбассе». В стенах одного из круп-

нейших кузбасских вузов собрались 
лучшие школьники из Алтайского и Красноярского 
краев, Новосибирской, Томской и Омской областей, 
а также Республики Хакасия. В финал соревнований 
удалось пробиться трем кузбассовцам.

КемГУ уже во второй раз становится регио-
нальной площадкой олимпиады «Покори Воро-
бьевы горы!», подтверждая тем самым высокий 
уровень учебного заведения, получившего в 2017 
году еще и статус опорного вуза Кемеровской 
области.

«Покори Воробьевы горы!» дает возможность 
пройти все вступительные испытания вблизи от 
дома, с минимальными расходами, в комфортной 
для ребенка, можно сказать, домашней обстанов-
ке. Это потрясающая возможность, — сообщил 
глава холдинга «Кузнецкий альянс» Михаил Шку-
ропатский. — Давно бытует мнение, что именно 
люди из глубинки наиболее талантливы, рабо-
тоспособны и настойчивы. Благо сегодня им не 
нужно пешком идти до Москвы, чтобы заявить о 

себе. Но слова Ломоносова «Богатство России 
Сибирью прирастать будет» не утратили своей 
актуальности и сегодня».

Вслед за Кемеровом очные туры проекта 
приняли Уфа и Челябинск. Уфу по праву можно 
считать одной из главных площадок проекта: здесь 
очный тур олимпиады для школьников проводит-
ся уже 10 лет при поддержке властей региона. 
На этот раз ребят со всей республики приняла 
у себя башкирская гимназия-интернат №1 им. 
Рами Гарипова. 

Челябинск, еще один город, принимавший 
участников очного тура олимпиады, вновь вернулся 
в число региональных площадок после небольшо-
го перерыва. Редакция «МК-Урала» разместила 
участников возле прекрасных озер и неповтори-
мой природы на базе семейного курорта «Утес». 
На олимпиаду в Челябинск приехали школьники 
из Свердловской, Оренбургской, Челябинской, 
Курганской и Томской областей, а также ребята 
из Пермского края и Ханты-Мансийской авто-
номного округа.

На очный этап в город-курорт Железноводск 
приехали школьники из Краснодарского края, 
Северного Кавказа, Астраханской области, Калмы-
кии… От Ставропольского края право участвовать в 
финальных испытаниях завоевали 19 победителей 
заочного этапа.

Ребятам, прибывшим из других городов, были 
предоставлены бесплатные номера в бизнес-отеле 
«Маск». А сами очные испытания прошли в извест-
ном Южно-Российском лицее казачества и народов 
Кавказа имени А.Ф.Дьякова, где участников про-
екта «Покори Воробьевы горы!» поприветствовал 
глава города Евгений Моисеев.

«Каждый из вас умен, талантлив, инициативен. 
Об этом говорит то, что вы прошли заочные испы-
тания и приехали сегодня к нам в Железноводск, 
чтобы реализовать свои знания. Олимпиада дает 
самое главное в жизни — шанс, а это дорогого 
стоит», — сказал школьникам мэр курорта. 

И наконец, в середине марта очные туры этапа 
олимпиады 2018 завершились на площадках в Са-
ратове и Москве. На финальные испытания в Сара-
тов приехали около 100 участников из соседних ре-
гионов, в том числе из Пензы, Самары и Тольятти. 
Школьников, участвующих в проекте, встретили в 
гостинично-оздоровительном комплексе «Сокол». 
С приветственным словом к ребятам обратились 
представители министерства образования региона 
и организаторы олимпиады.

На протяжении всего проекта участников 
олимпиады приветствовали главы городов, руко-
водители региональных министерств образования, 
вузов, ну и, конечно же, представители МГУ и «МК», 
главные создатели и вдохновители проекта для 
талантливых школьников. 

«Первый шаг на пути 
к мечте»
В этом году победителями и призерами олим-

пиады стали более 300 школьников. Мы попросили 
их самих рассказать об истории своей нелегкой, 
но первой в жизни настоящей победы.

Ученица 11-го класса из Ярославской области 
Прохорова Дарья в этом году стала участницей про-
екта «Покори Воробьевы горы!» впервые. Однако 
это не помешало девушке получить диплом 1-й 
степени по английскому языку. 

— Конечно, я мечтаю этим летом сделать 
все возможное, чтобы стать студенткой МГУ, со-
бираюсь поступать на факультет культурологии. 
Но одна моя мечта уже сбылась, ведь мне удалось 
стать победителем этого замечательного проекта. 
Олимпиадные задания не показались мне очень 
трудными, я не занималась дополнительно, просто 

изучала язык в школе и дома своими силами. Мне 
кажется, что при определенном старании и боль-
шой воле к победе добиться успехов на проекте 
может практически каждый школьник. Желаю все 
будущим участникам удачи и веры в себя, все обя-
зательно получится, — рассказала Даша. 

6-классница Наталья Афонина стала облада-
телем диплома 1-й степени по журналистике: «Мне 
еще предстоит долго учиться в школе, но первый 
шаг на пути к своей мечте — стать студенткой 
лучшего вуза России — я уже сделала. Надеюсь, 
что участие в будущих сезонах олимпиады также 
принесет мне удачу».

В этом году вручение дипломов победителям 
и призерам олимпиады проходило не только в 
Москве, но и на региональных площадках городов, 
где состоялись финальные испытания. 

10-класснице Алине Шустовой из города 
Снежинска в торжественной обстановке вручили 
диплом 2-й степени по обществознанию. 

— Я пока еще окончательно не решила, куда 
буду поступать, еще есть время подумать, — ска-
зала девушка. — Однако я точно знаю, что хочу 
выбрать профессию, которая будет связана с 
общественными науками. Больше всего я мечтаю 
о том, чтобы всем людям на этой земле жилось 
лучше. Главное, что хочу пожелать всем будущим 
участникам олимпиады — это максимально реа-
лизовывать себя и постоянно покорять все новые 
и новые вершины.

— Мы рады чествовать сегодня лучших из 
лучших, желаем успехов, покорения не только 
Воробьевых гор, но и других жизненных вершин, — 
напутствовал дипломантов редактор «МК-Урала» 
в Челябинске Александр Скрипов.

— Сложившая система государственной ито-
говой аттестации увязана с системой поступления 
в вузы, — рассказала на торжественной церемонии 
вручения дипломов первый заместитель мини-
стра образования и науки Челябинской области 
Елена Коузова. — Но ряд вузов, в первую очередь 
МГУ, имеют особые правила приема, поощряя 
победителей олимпиад. Очень важно, что про-
ект «Покори Воробьевы горы!» на Южном Урале 
осуществляется при хорошей информационной 
поддержке «МК-Урала» в Челябинске. А конкурсные 
задания школьники выполняют у себя в субъекте, 
что удобно для ребят.

Оргкомитет от всего сердца поздравляет 
призеров и победителей олимпиады «Покори Во-
робьевы горы!» сезона-2018! Победа в олимпиаде 
— это очень важное и значительное достижение 
в вашей жизни, первый шаг на взрослом пути! 
Желаем вам не останавливаться на достигнутом, 
верить в себя, совершенствоваться и покорять 
все новые и новые вершины! 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В

НА ВЕРШИНЕ 
ВОРОБЬЕВЫХ ГОР!
В Москве наградили победителей Всероссийской 
олимпиады школьников, организованной «МК» и МГУ

Позади трудные испытания, очеред-
ной, уже 14-й этап проекта «Воробье-
вы горы!» подошел к концу, и настало 
время чествовать победителей! В по-
следние месяцы участники работали 
на пределе своих возможностей и сил, 
почти 2 тысячам школьников удалось 
выйти в финал проекта и приехать на 
площадки 6 городов России на оч-
ный этап. И вот наконец свершилось: 
определены лучшие ребята, достой-
ные учиться в ведущих вузах страны. 
В День космонавтики в Ломоносов-
ском корпусе МГУ прошла торжествен-
ная церемония награждения победи-
телей и призеров олимпиады «Покори 
Воробьевы горы!».
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ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

ap

ЖИЗНЬ, ЗАПЕРТАЯ 
НА ЗАМОК
Зачем ручки дверей запасных 
выходов в кинотеатрах 
«Зимней вишни» стянули 
тросами

Кому весна, а кому — ЕГЭ. Досрочный 
период уже миновал, на носу — основ-
ной. Многие одиннадцатиклассники 
содрогаются при одном лишь упо-
минании о Едином государственном 
экзамене. Но стоит ли на самом деле 
тратить столько нервов? Если вы 
удивитесь, услышав, что ЕГЭ можно 
пересдавать целых четыре раза, а 
подготовиться к нему можно за три 
месяца, то эта статья для вас. Сво-
им опытом делятся те, кто сдал ЕГЭ 
в прошлом году и готовится к нему 
сейчас.

Впечатления у бывалых — яркие. Как при-
дешь, нужно пройти металлодетекторы и сдать 
все личные вещи. Потом поведут в кабинет и 
посадят за парту у неприветливой стены, а 
пересесть нельзя. Сначала нужно прослушать 
нудный инструктаж, а потом, после слов «в 
ЕГЭ проверяется школьная программа, и если 
вы хорошо учились в школе, вы сможете на-
писать экзамен», нужно приступать к работе, 
и как можно быстрее — иначе не успеешь, и 
у тебя отберут бланки. Во время экзамена 
долго находиться в туалете нельзя: подумают, 
что списываешь. И лучше не брать с собой 
носовые платки: потянешься к карману и нач-
нешь что-то доставать — снова подумают, что 
списываешь. А ведь именно сейчас решается 
твоя судьба, именно сейчас можно исправить 

те ошибки, которые потом выльются в недо-
стающие три балла… 

Как готовятся к экзамену выпускники, на-
строены ли они нарушать правила ради высоко-
го результата и действительно ли ЕГЭ опреде-
ляет дальнейшую судьбу молодых людей, «МК» 
рассказали они сами.

Олег, 11-й класс:
— Лично я не боюсь ЕГЭ, потому что про-

решал много пробников и увидел, что у меня 
неплохой балл и в этих экзаменах нет ничего 
сложного, хотя мне и есть над чем работать. 
Первые полгода я ходил на курсы, но там было 
довольно сложно, я многого не понимал и решил 
уйти. Нас хорошо готовят в школе. С сентября 
мы еще немного занимались по программе, 
но сейчас готовимся к экзамену по тестам. 
Списывать я определенно не буду, чтобы не 
рисковать. А если не хватит баллов для посту-
пления на бюджет — пойду на другой факультет, 
где хватит.

Иван, 1-й курс ВШЭ:
— Честно говоря, целый год в 11-м классе 

я почти ничего не делал — даже в школу ходил 
редко. На литературе, которую мне нужно было 
сдавать, был раз пятнадцать за год, потому 
что работал и занимался своими проектами. 
А примерно за три месяца до экзамена начал 
заниматься с репетитором. Сдал ЕГЭ в районе 
80 баллов. Конечно, если бы я готовился с на-
чала года, то сдал бы лучше, но у меня были 
другие цели и приоритеты. В итоге учусь на 
коммерции, но ЕГЭ не стал бы пересдавать. 
ЕГЭ — не самое главное в жизни и точно не 
показатель знаний.

Анастасия, 1-й курс МПГУ:
— Экзаменов я очень сильно боялась, хотя 

и понимала, что хорошо готова. Пользоваться 
шпорами не хотела — боялась, что меня пой-
мают. И поэтому приходилось все заучивать. 
Правда, в конечном счете я получила не те 
баллы, на которые рассчитывала. Но родители 
мне помогли, и сейчас я учусь там, куда и хотела 
поступить. Ну а нынешним одиннадцатикласс-
никам я бы посоветовала не прогуливать уроки, 
больше заниматься и решать много тестов.
Елизавета ТИХОМИРОВА, Олег ЦОЗИК.

ПЕРВЫЙ ЕГЭ — ОН 
ТРУДНЫЙ САМЫЙ
Накануне госэкзамена 
выпускники делятся своими 
фобиями
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Я понял: он создан не только на 
радость людям, что твой Буратино. 
Он еще позволяет тебе весело 
посмеяться над самим собой, если 
ты только умеешь так смеяться. 
Всегда в разговорах закрытый 
и довольно замкнутый, Ваня 
вдруг включил Урганта, и это 
было здорово. А еще я понял, что 
остроумие — обязательно признак 
ума. По-другому просто не бывает. 

«Главное, чтобы 
я к 85 годам не 
превратился в бабушку»
— Ты знаешь, что сорок лет в принципе 

не отмечают.
— Это кто тебе сказал такое, Саша?
— Я лично сорок лет не отмечал, и мне 

понравилось.
— Ну почему я должен делать то, что тебе 

сказали в синагоге? Я в принципе никогда широко 
не отмечаю дни рождения, но не могу отказать 
себе в удовольствии собраться с близкими дру-
зьями, посмотреть в их глаза и честно спросить: 
постарел я или нет? И услышать от них правдивый 
ответ: нет.

— Скажи, ты можешь себе представить 
себя дедушкой 85 лет и что это будет за 
дедушка?

— Главное, чтобы я к 85 годам не превратился 
в бабушку, это тоже важно. Есть мужчины, которые 
идут и по этой дороге, независимо от сексуальных 
предпочтений внешне начиная напоминать боль-
ше старух, и вот это, конечно, меня совершенно 
не устраивает. Я хочу не растерять тестостерон 
и хотя бы относительную брутальность.

— Образ, который называется «Иван Ур-
гант», тебе не надоел еще в принципе?

— Дорогой Александр, я не понимаю, о чем 
ты говоришь. Образ — это Верка Сердючка. 
Есть такое направление даже в стар-
ших классах школы — 
«образы русской 
литературы», «образ 
маленького человека», 
и ты можешь описать 
эти образы. А образ 
Ивана Урганта — это 
звучит нескромно и по 
отношению к слову «об-
раз», и по отношению к 
Ивану Урганту. Я настаи-
ваю, что такого образа 
нет. Есть живой человек, 
и я со страниц «Москов-
ского комсомольца» кри-
чу: я жив!

— Ты говоришь, что 
на свой день рожде-
ния соберешь друзей… 
Вообще, у тебя много 
друзей?

— Нет, их не может быть 
много. Не имей сто друзей, 
а имей сто рублей. У меня мало друзей и гигант-
ское количество денег.

— Зачем ты в этом признаешься 
открыто?

— Я всегда открыт, понимаешь. Недавно я 
ездил по Европе и случайно в пиджаке забыл 
20 евро. Сегодня включаю телевизор, смотрю 
курс… Да я скоро буду миллионером!

— А вот когда ты бываешь в компании не 
очень знакомой или тебя приглашают куда-
то, ты понимаешь, что от тебя ждут чего-то 
такого, что ты должен обязательно выдать 
на-гора? Твоего пресловутого юмора.

— Совершенно по-разному. Когда я, на-
пример, оказываюсь в компании с человеком, 
которого я много раз видел на экране или слы-
шал по радио, или со страниц глянцевой прессы 
разглядывал его торс, мне всегда интересно 
посмотреть на него в бытовых условиях: как этот 
человек маринует огурцы, колет дрова, как этот 
человек доит козу. И тут я уже сам делаю выводы, 
насколько он похож на того человека, которого 
я ожидал увидеть.

— Остроумие, которым ты, безусловно, 
обладаешь, — это признак ума?

— Я бы не стал проводить такую прямую 
параллель, но это лучший способ симулировать 
наличие ума.

— Кстати насчет образа, который ты отри-
цаешь. Есть замечательные артисты, которые 
стали рабами своего однажды сыгранного 
образа и потом очень об этом жалели. Ты не 
в этом ряду, да?

— Я совершенно не считаю себя стоящим в 
этом ряду по той простой причине, что я не играю. 
Я играл в своей жизни несколько раз, и один из 
этих разов — это Борис в фильме «Елки». Вторая 
моя роль — это Сева из фильма «Высоцкий. Спаси-
бо, что живой», вот это была игра на разрыв аорты. 
А в случае с Борисом из «Елок» — это просто не-
большой разрыв мочевыводящих путей.

— Но ты же все-таки хотел сыграть До-
влатова у Германа-младшего?

— Я хотел попробовать, и мне режиссер 
Алексей Герман-младший предоставил эту 
возможность.

— Но ты понимаешь, что, возможно, это 
не сыграл именно из-за того, как ты выгля-
дишь по телевизору?

— Я абсолютно в этом убежден. Я уверен, что 
это были феноменальные пробы. Все плакали на 
пробах горючими слезами. Я говорил: «Да лад-
но, подождите, мне же еще сниматься в вашем 
фильме», — но потом я сам понял, что тяжело. Как 
только человек меня видит на экране, ему сразу 
хочется услышать фразу «работаем, ребята!». 
А Довлатов такой фразы не произносил.

— Он, кстати, не любил слово «ипостась». 
Ты тоже не любишь такое слово?

— Я практически слово «ипостась» не про-
изношу. Нет, я слово «ипостась» разделяю на 
два слова — ИП и Стас. Частное индивидуаль-
ное предприятие по имени Станислав — вот это 
ипостась.

— Есть юмор разный. Юмор Райкина, 
юмор Зощенко, Аверченко… Юмор Урганта 

(боже, что я 
говорю!)…

— Саш, если б ты был другого мнения, я бы 
никогда не давал тебе интервью.

— Неужели ты даешь интервью только 
тем, кто воспринимает тебя позитивно?

— Кто заливает в уши мне сладкую патоку. 
Я уже не в том возрасте, мой дорогой. Смотри: 
Райкин, Зощенко, Аверченко, Ургант — всё, па-
сьянс сошелся. К черту Булгакова, к дьяволу 
Жванецкого, нашей четверке не нужны лишние 
ходоки.

— Но что с тобой случилось: сейчас ты 
жжешь, а раньше, когда мы с тобой встре-
чались, был очень закрыт, я из тебя слова 
клещами вынимал.

— Саша, мне сорок лет, я меняюсь. Еще один 
год, и я тебе расскажу пин-коды своих банковских 
карт. Я становлюсь открытым человеком, я пре-
вращаюсь в открытое акционерное общество. 
Ты видишь, как изменился твой голос? Алчный 
Мельман — так тебя называют за глаза коллеги 
по «Московскому комсомольцу»?

— И все-таки: Ургант в юморе — можно 
об этом написать хотя бы сочинение? Я уж 
не говорю «диссертацию»…

— Конечно, можно. Я часто прихожу в сред-
ние школы, беру с собой деньги, смартфоны и 
заставляю детей писать об этом. Может быть, 
им это не нужно, неинтересно, но мне это важно. 
«Образ Урганта в русском…». Достаточно слова 
«русский», понимаешь?

— По поводу своего еврейства все вре-
мя говорит еще один мой любимый персо-
наж — Владимир Соловьев. Кстати, то, что 
ты сказал тогда про соловьиный помет, это 
из тебя вырвалось или кто-то тебе такое на-
писал тогда?

— Ну нельзя говорить про коллег ничего. 
Просто случайно слова во рту остались и выпали, 
понимаешь? Выпали сами и вдруг сложились в 
идиотский ребус.

— Ты готов раскаяться и просить про-
щения у этого человека?

— Ты помнишь фильм «Покаяние» Тенгиза 
Абуладзе конца 80-х? Я собираюсь продолжить эту 
традицию — «Покаяние-2», вот так бы я назвал.

— Твое политическое кредо?
— Я до конца не очень хорошо понимаю зна-

чение слова «кредо». Мне всегда кажется, что 
слово «кредо» — это первое название группы 
«Рондо».

— Я тебе подскажу. Твое политическое 
кредо — «всегда». Просто была такая юморе-
ска Арканова. Согласен?

— Мое политическое кредо не просто 
«всегда», а мое политическое кредо — «двумя 
руками»!

— Когда твоя коллега по ведению разных 
мероприятий Ксения Собчак ушла в другую 
сторону, политическую, ты не хотел попро-
бовать то же самое?

— Вообще, если честно, да. А почему нет? 
Вот мы запустили в этот узенький маленький 
просвет между гигантскими льдинами эту щуку 
в виде Ксении Анатольевны…

— Щука набрала 1,6%. Маловато будет.
— Ну все же это больше миллиона человек. 

Огромное количество. Я считаю так: пока в этой 

стране будут урны, у меня всегда будет шанс при-
нять участие в каком-нибудь голосовании.

— В качестве?..
— В своих самых лучших качествах. 

«Я шепотом говорил 
своим друзьям: мужики, 
смотрите, Алиса 
Фрейндлих!» 
— А помнишь, когда ты играл стражника 

№12 в «Макбете» БДТ с… 
— Когда ты говорил «с…», то забыл Алису 

Бруновну Фрейндлих, и мы тебе это вспомним. 
В твоей эпитафии будет написано: «Александр 
Мельман, критик, который забыл Алису Фрейнд-
лих». Запомни это.

— Хорошо. Ну так ты это помнишь?
— Как сейчас. Я могу прямо сейчас по памяти 

сказать всю свою роль. 
— Сколько у тебя там было слов?
— Ни одного. Но я шепотом говорил своим 

друзьям: мужики, смотрите, Алиса Фрейндлих! 
Вот это были слова в спектакле.

— А послевкусие?
— Послевкусие очень быстрое: как будто 

кто-то положил в рот кусок осетрины и, прежде 
чем я сомкнул челюсть, уже выдернул его у меня 
изо рта.

— В свое время ты работал 
официантом…

— Кстати, очень хорошая профессия.
— Да, я тоже уважаю официантов, хоро-

ших, вежливых и добрых. Но разве то, что ты 
сейчас делаешь, это не то же самое?

— Ах вот ты как заговорил! Ну пригрел я змею 
на своей груди. Да, прогнила береза комсомола, 
в дупле-то поселился дятел носатый, черноголов-
ка поселилась. Я тебе так скажу: все профессии и 
похожи друг на друга, и не похожи. Конечно, все, 
что связано со сферой обслуживания, может быть 
отнесено и к телевидению, и к театру, и даже к 
кино. Но я такой повар, который готовит на кухне 
и сам выносит блюдо.

— Ну да, в «Смаке» мы это видим.
— Я думаю: кто это смотрит? Это ты.
— Нет, моя теща в основном.
— Твоя теща… Вот так вы все, евреи: живете-

живете, ходите со знаменами, а потом боитесь 
тещи и не можете переключить в субботу те-
левизор, потому что вам это запрещает наша 
религия.

— Кстати, ты мацой закупился на недав-
ний Песах?

— В моем доме на всякий случай есть всё. 
Я готов к приходу любых реакционных сил.

— То есть погрома ты не боишься?
— Погрома? Если честно, погрома я очень 

боюсь.
— Наконец-то ты стал серьезным.
— Я просто знаю, что такое погром. Я об этом 

много читал и смотрел. И надеюсь, что никогда 
ни в нашей стране, ни в какой другой не будет 
происходить ни погромов, ни межнациональной 
религиозной вражды. Последнее, что мы сде-
лаем, это выгоним сионистов из «Московского 

комсомольца» и сразу заживем!
— Но заодно мы можем их выгнать с Теля-

видения, и тогда нам вместе будет довольно 
весело.

— Что-то мне подсказывает, что оттуда уже 
не получится никого выгнать.

— Да, вы там как-то хорошо уселись по 
местам.

— Мы там крепко окопались.
— В свое время (не в эту президентскую 

кампанию) ты отказался участвовать в ролике 
за Путина, да?

— Не знаю, откуда такая информация. 
— Насколько я помню, почему-то гово-

рили про тебя и Безрукова, что вы не стали 
этого делать.

— Никогда такой информации не было. 
Я готов участвовать во всех предвыборных 
роликах.

— Я же говорил «всегда».
— Да, двумя руками.

«Сашу Грей сейчас я бы 
не пригласил» 
— Вот ты в Японию съездил на Новый год. 

Знаешь, это была моя самая первая поездка 
за границу — в  Японию. Как тебе там? 

— Мне очень понравилось. Но вот я ездил по 
Японии, пытаясь найти следы твоего пребывания 
там, — ничего от Мельмана там нет, ни газетной 
строчки. Вот как будто бы ты и не приезжал. Япо-
ния просто переварила факт твоего присутствия 
и продолжила спокойно жить дальше. 

— Эх, жаль! Но ты там не увидел япон-
ского Урганта, например? 

— Это слишком другая культура. К сожале-
нию, я не смотрел японское телевидение, потому 
что ничего в этом не понимаю. Я увидел несколько 
японских кинофильмов на японском языке и понял, 
что их исполнительское искусство тоже находится 
в некоторой параллельной реальности, поэто-
му очень сложно какие-то вещи воспринимать 
адекватно. 

— К тебе на программу приходит столько 
людей, и ты как бы всех их очень любишь. 
Возможно ли так относиться ко всему челове-
честву и к отдельным его представителям? 

— Я стараюсь любить большинство. Я во-
обще люблю людей, это важно. Вот надо любить 
людей, и я их люблю. Как писал один из друзей 
Довлатова: «В целом люди прекрасны, одеты 
по моде, основная их масса живет на свободе». 
Ничего же не изменилось. 

— Ну-ну... 
— Ты говоришь как моя еврейская бабуш-

ка, вот ровно так. Когда ты спрашивал «на кого 
ты будешь похож в старости?» — помни, что ты 
станешь еврейской старухой раньше, чем я. Так 
тебя и будут называть в «Московском ком-
сомольце» — баба Саша. 

— Когда Эльдар Алек-
сандрович Рязанов вел 
«Кинопанораму» (ты еще 
тогда был маленький) 
и если к нему при-
ходил человек, и 
либо он, либо его 
кино ему не очень 
нравилось, то он 
не скрывал это, 
так или иначе это 
показывал. Вот 
он точно был са-
мим собой в этом 
смысле. А ты та-
кой любвеобиль-
ный, сладкий… 
Но не все же люди 
тебе симпатичны, 
правда? 

— Вот ты подлый 
человек и заставляешь еще 
меня признаваться в подлости, 
которую я не совершаю. Саш, так 
нельзя. Я тебе хочу сказать, что если люди 
пришли, согласились принять мое приглашение, 
и есть повод для их визита, то я с интересом их 
выслушиваю и стараюсь делать так, чтобы они с 
интересом отвечали на мои вопросы. А нравится 
мне их фильм или нет, нравится их одежда или 
нет — говорить об этом в кадре странно, тогда 
чего их приглашать? Поверь, мой долгий опыт 
произнесения гадостей подсказывает мне, что 
такие вещи всегда удобнее, слаще и, главное, 
больше и глубже говорить за глаза. 

— Ты же готовишься к своим гостям, что-
то о них смотришь, читаешь. Когда к тебе 
пришла Саша Грей (известная порнозвез-
да. — А.М.), как ты к ней готовился? 

— Я вот думаю: кто-нибудь помнит об этом? 
Один ты. Хорошо, я твоей теще позвоню, расскажу, 
кем ты заинтересовался. Запомни: Мельман в 
переводе с идиша означает «серый», и получается, 
Саша Грей — это ты, Саша. Вот в этом-то вся и 

проблема твоя — ты пытаешься найти себя в моих 
гостях. А их ты не найдешь там, потому что я твой 
гость в «Московском комсомольце». Когда ко мне 
пришла на программу Саша Грей, я, если честно, 
врать тебе не буду, узнал о ее существовании, 
когда посмотрел фильм Стивена Содерберга, 
в котором она сыграла главную роль, и, в общем, 
там не было ни одной откровенной сцены. Но если 
отматывать эту ситуацию назад, может быть, 
сейчас я бы ее не пригласил. С другой стороны, 
она же завязала. Мы люди все-таки гуманные, 
дадим ей шанс. 

— Дадим, конечно. Просто до этого ты 
сказал, что плохих профессий не бывает. 
Давай уж как-то быть последовательным в 
этом смысле. 

— Плохих профессий, конечно, не бывает, 
но эта профессия, как профессия телеобозрева-
теля в «Московском комсомольце», — она стоит 
особняком. Ее надо оценивать по собственной 
шкале, понимаешь. 

— Понимаю. Иногда я смотрю твои 
программы… 

— Мне это очень лестно… 
— Но единственный раз я увидел чело-

века, который тебе почему-то был менее ин-
тересен, чем остальные, — это была Татьяна 
Веденеева. 

— Вот почему-то ты сейчас взял меня и в 
глазах Татьяны Веденеевой унизил. Ты со мной 
поговорил, как с Хрюшей. Я понимаю, что Хрюша 
тебя раздражает по вполне очевидным причинам. 
Но не надо так говорить. Я горячо люблю Татьяну 
Веденееву и замечательно к ней отношусь. А по-
лучилось или не получилось с ней интервью — это 
судить тебе как ведущему телекритику нашей 
страны, о чем гласит надпись на двери твоего 
кабинета. И если у меня не получилось сообщить 
о своей крайней симпатии к Татьяне Веденеевой, 
то я сообщу это через твою газету. 

«Пытаюсь поймать себя 
за отсутствующий хвост»
— Вот сейчас ты записал «Смак» и едешь 

на «Вечерний Ургант». Не чувствуешь себя как 
белка в колесе, извини за пошлый вопрос? 

— Я думаю, что количество программ «Смак» 
несколько сократится в ближайшее время, а я смо-
гу полностью сосредоточиться на горячо любимой 
мною программе «Вечерний Ургант». 

— Которая тебе еще не надоела? 
— Которая мне не просто еще, она мне со-

всем не надоела. Я горячо ее люблю. Как только 
она мне надоест, во-первых, это почувствуют 
зрители, а во-вторых, это почувствую я и немед-
ленно уйду туда, куда рано или поздно все равно 
приду, — в программу «Контрольная закупка». 

— Ты ждешь чемпионата мира по футбо-
лу, как, наверное, его больше не ждет никто 
в нашей стране? 

— Сейчас, в нынешних геополитических 
условиях, главное, чтобы он состоялся. 

— Да, ты на днях плюнул три раза по этому 
поводу, я видел. 

— Я знал! Эти шутки — они для тебя, для таких 
зорких орлов, беркутов, которые в огромной куче 
сена умеют найти мышь. 

— Все-таки этот чемпионат мира, на-
верное, состоится. А ты будешь там присут-
ствовать как болельщик? 

— Я буду как болельщик присутствовать 
у телевизора, я люблю смотреть футбол по 
телевизору. 

— Но ты же понимаешь, что за наших нам 
придется болеть раза три, не больше. 

— Ну подожди, ну а вдруг… У нас же футбол 
построен по очень простому принципу: мы все 
понимаем, что шансов нет, но всегда надеемся 
на чудо. И однажды (даже не однажды!) это про-
исходило. Поэтому будем надеяться на чудо. 
Я с огромным уважением отношусь к нашей сбор-
ной, мне очень нравятся все ребята, их самоиро-
ния, а самое главное, что за все эти годы мы не 
перестали любить футбол. Мы все футбол любим, 
всей страной, и совершенно не важно, как играет 
наша сборная. Самое простое и самое легкое — 
болеть за сборную Бразилии или за сборную 

Германии, здесь особого ума не надо. 
А нам ум нужен, чтобы объяснить 

себе: ну почему мы должны 
радоваться этому? 

— Ты иногда едешь 
в Америку смотреть 

NBA вживую. Пом-
нишь, в начале 

90-х, когда у нас 
начали NBA по-
казывать, а Го-
мельский их 
комментиро-
вал… 

— Конечно, 
это и есть моя 

жизнь. 
— Просто те 

люди, которые 
тогда играли: Мэд-

жик Джонсон, Майкл 
Джордан, Скотти Пи-

пен, Ларри Бёрд… Ка-
кие были люди, сейчас 

таких уже нет. 
— Просто мы-то с тобой росли 

в начале 90-х, а это были кумиры нашей 
юности. Вернее, моей юности и твоей зрелости. 
Я не устаю напоминать, что тебе 67 лет. 

— А у вас на телевидении были Валенти-
на Леонтьева, Игорь Кириллов, Александр 
Бовин, Эльдар Рязанов тот же, а сейчас… 
Кто сейчас? 

— Полно людей. Людей море, выбирай не 
хочу. А каналов-то сколько! 

— Но что это за люди? 
— Это же мои коллеги, я не могу о них плохо 

говорить. Титаны! 
— Ну скажи тогда хотя бы плохо о себе. 
— О себе скажу плохо: на фоне яркого леса 

титанов, прометеев, столпов вялый, шаткий кру-
жусь вокруг собственной тени и пытаюсь поймать 
себя за отсутствующий хвост. И спасибо большое, 
что ты не забываешь напоминать мне о моей 
грядущей старости. 

Александр МЕЛЬМАН. 

ОСТРЯК-САМОУЧКА
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Иван Ургант: «Мое политическое 
кредо не просто «всегда», мое 
политическое кредо — «двумя 

руками»!»

С Бастой 
на программе 
«Смак».

С Егором 
Кридом 

на программе 
«Вечерний 

Ургант».

В Москве вручили новую международ-
ную кинопремию «Восток–Запад. Золо-
тая арка». Учредил ее кинодраматург и 
режиссер Рустам Ибрагимбеков, решив-
ший повысить ценность кинокритической 
мысли. 

Премия вручена за достижения в области 
кино из 32 стран Восточной Европы и Западной 
Азии, от стран бывшего СССР и Восточной Европы 
до Финляндия и Турции. Жюри из 24 экспертов — 
киноведов и кинокритиков из Англии, Европы и 
двух Америк — назвало лучшие картины «особого 
региона». 

Телеведущий Леонид Парфенов произнес 
ключевые слова о странах-участницах премии: 
«Они до сих пор изживают наследие тоталитариз-
ма, коммунистических, теократических и военных 
диктатур, где не просто было выжить и сохранить 
в себе человека». Он высказался о профессии 
кинокритика, на мнение которого ориентируются 
в его кругу гораздо больше, чем на сарафанное 
радио. Прошелся по «Золотому орлу» и «Нике»: 
враждуя между собой, они работают против ки-
нематографа. Кинокритика же, по его словам, 
оказывается чаще адвокатом зрителя, меньше 
подвержена партийности. 

«Кинематографии, расположенные в погра-
ничной зоне, где Восток и Запад органично спле-
лись в единое целое, посылают предупреждение 
миру о страшной опасности, нависшей над ним, 
— считает Рустам Ибрагимбеков. — Когда я увидел, 
что среди номинантов широко представлены рос-
сийские кинематографисты, подумал, что не так уж 
и плохо обстоят наши дела, раз независимое жюри 
выбрало их из огромного числа картин. А теперь, 
когда я вижу, кому достались награды, думаю о 
том, что у нас дела обстоят хорошо. Мы просто 
привыкли к тому, что все, что делается у нас, до 
поры до времени недооценивается». 

«Нелюбовь» Андрея Звягинцева получила 
четыре «Золотые арки». Награды за лучший фильм, 
режиссуру, операторскую работу Михаила Крич-
мана и музыку Евгения Гальперина получал про-
дюсер Александр Роднянский. Оказалось, что 
Евгений Гальперин писал музыку, не видя фильма, 
не читая сценария.

«Золотую арку» за режиссуру доверили вру-
чить новоиспеченному кинорежиссеру Константи-
ну Хабенскому, дебют которого могли пока оценить 
лишь депутаты Госдумы. «Я не предполагал, что 
настолько тяжело и чертовски интересно погру-
жаться, проходить через это, решать какие-то во-
просы, зачастую отталкиваясь от своей интуиции, 
иногда вопреки всем остальным понимать, что ты 
прав. Безумно интересная лично для меня была 
экскурсия на стульчике с надписью «режиссер». 
Не скажу, что это навсегда». Он еще не остыл от 
счастья новой профессии. 

«Звездой Евразии» назвали сербскую Анну 
Маньяни — Миряну Каранович. «Теснота» Кантеми-
ра Балагова оказалась счастливой для дебютанток 
Дарьи Жовнер (отмечена за главную роль) и Оль-
ги Драгуновой (роль второго плана). Румынский 
актер Богдан Думитраке стал лучшим, сыграв в 
картине «Поророка» Константина Попеску. Алексей 
Серебряков награжден за роль второго плана в 
фильме «Как Витька Чеснок вез Леху Штыря в дом 
инвалидов». Режиссер Александр Хант благодарил 
его за доверие к дебютантам, которые в основном 
и работали над картиной, и за бескорыстное в нем 
участие: Серебряков отказался от гонорара. 

«О теле и душе» Ильдико Энейди представля-
ла мощная команда из Венгрии. Ее отметили лишь 
за сценарий, создававшийся 12 лет. Когда авторов 
озарила идея о влюбленных, которым снится один 
сон на двоих, они слезами облились над собствен-
ным замыслом. Но и тут без русских не обошлось. 
Награду пришлось поделить с «Аритмией» Бориса 
Хлебникова и Натальи Мещаниновой.

Польского классика Кшиштофа Занусси че-
ствовали за вклад в киноискусство. На его книгах 
и лекциях, не говоря уж о фильмах, выросло не-
сколько поколений кинематографистов и критиков 
тоже. А он неожиданно заявил: «Много лет назад 
я создал книжку со странным названием «Пора 
умирать», но не тороплюсь. Я еще жив, снимаю кино 
и надеюсь, хотя это всегда безнадежно, добиться 
цели. Цель, как горизонт, отдаляется. Но надеюсь, 
что между странами отношения станут лучше, так 
что мне еще есть чем заняться». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Леонид Парфенов вступился 
за кинокритиков на вручении 
премии «Восток-Запад. 
Золотая арка»

ХАБЕНСКИЙ — 
РЕЖИССЕР 
НЕ НАВСЕГДА
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«Нелюбовь» 
Андрея 
Звягинцева 
получила 
четыре 
«Золотые 
арки».

Леонид Парфенов прошелся 
по «Золотому орлу» и «Нике»: враждуя 
между собой, они работают против 
кинематографа.



Если рядовой избиратель решит озна-
комиться с опубликованными деклара-
циями о доходах и имуществе депутатов 
Госдумы за 2017 год, он рано или поздно 
скажет сам себе: «Теперь я знаю только 
то, что ничего не знаю». Правила декла-
рирования таковы, что самый богатый, 
судя по опубликованным сведениям, 
депутат вполне может оказаться просто 
самым честным. Или самым глупым.

В конце марта Группа стран против корруп-
ции (ГРЕКО), одним из членов которой является 
Россия, опубликовала доклад о предупреждении 
коррупции в отношении парламентариев, судей 
и прокуроров. В этом документе отмечается, что 
наше антикоррупционное законодательство в 
общем и целом выглядит совсем неплохо, но вот 
система декларирования доходов и имущества 
депутатов — не вполне на уровне. В частности, 
отмечают эксперты ГРЕКО, не уделяется «долж-
ное внимание источникам денежных доходов». 
Широкой публике эти самые источники вообще не 
предъявляются, и мы ничего не знаем о том, по-
чему у условного депутата Пупкина доход 100 млн 
рублей, а у условного депутата Жупкина — «всего» 
10 млн, хотя именно Жупкин сияет благополучным 
загорелым лицом во всех почетных рейтингах 
российских богатеев и на приемах в Кремле, а 
Пупкин — всего лишь широко известный в узких 
кругах областной элиты бизнесмен. 

Единственное, что можно с уверенностью 
утверждать, — часть этой суммы составляет зар-
плата. 216 народных избранников, почти 50% от 
общего числа, задекларировали от 4 до 5 млн ру-
блей — это и есть деньги, которые выплачиваются 
им из федеральной казны. А сверх этой суммы — 
что это? Доходы от счетов, от продажи имущества 
или акций? Полученное наследство?

Кто их знает.
Между тем некоторые выводы о том, как со-

относятся доходы тех, кто принимает законы, с 
доходами тех, кого они заставляют по этим законам 
жить, сделать можно. Итак, совокупный денежный 
доход всех депутатов в 2017 году составил 6 млрд 
218 млн рублей. Средний месячный денежный 
доход одного депутата (без учета членов семьи) 
— 1,162 млн рублей. Средние денежные доходы 
рядового россиянина в 2017 году — около 31 506 
рублей в месяц (точные данные Росстата есть 
только по итогам третьего квартала). 

Значит, средний денежный доход депутата 
был в 36,9 раза выше среднего денежного дохода 
россиянина.

В 2016 году, если судить по декларациям, 
средний денежный доход депутата был в 52 раза 
выше среднего дохода россиянина. Но это не 
означает, что они резко обеднели. Дело в том, что 
нынешняя Дума работает с осени 2016 года, по-
чему в декларациях и наблюдалась более пестрая 
картина: многие задекларировали доходы от пред-
принимательства, которым теперь им заниматься 
запрещено по закону, или прежние зарплаты, кото-
рые могли быть и больше, чем депутатская… 

А теперь посмотрим более приближенные к 
реальности данные — о т.н. медианных доходах. 
В 2017 году медианный доход депутата Госду-
мы — 416 тысяч рублей в месяц, то есть полови-
на их получила больше этой суммы, а половина 
— меньше. 

Медианный доход россиянина в 17,63 раза 
меньше медианного дохода депутата. 

Вот почему им так трудно понять нас — даже 
при желании.

Несколько лет подряд «МК» по декларациям 
вычисляет семьи депутатов с доходами более 100 
млн рублей в год, записывая их в клуб «Для тех, у 
кого за 100». Напомним: народные избранники, как 
и министры, президент, главы регионов и множе-
ство чиновников, должны сдавать декларации за 

себя, супругов и несовершеннолетний детей.
Печальная картина вырисовывается по ито-

гам 2017 года: всего 13 семей объявили об от-
носительном богатстве. 10 единороссов, 2 спра-
воросса (Вадим Белоусов и Валерий Гартунг) и 
один коммунист (Владимир Блоцкий). Годом ранее 
таковых было 26, и за последние 5 лет ниже 20 этот 
показатель не опускался.

8 семей из вымирающего племени думских 
богачей, то есть подавляющее большинство, де-
монстрируют известный с давних времен феномен: 
на долю супруг (супругов) приходится львиная 
доля доходов. В прошлом бизнесмен, совладе-
лец «Макфы» Вадим Белоусов («СР»), например, 
заявил лишь 6,4 млн рублей, а его супруга — 266,7 
млн. Выходец из строительного бизнеса Алексей 
Красноштанов («ЕР») получил лишь 4,5 млн рублей, 
а его жена — 670,4 млн рублей. Один из руководи-
телей организации ветеранов «Боевое братство» 
Дмитрий Саблин («ЕР») заявил о 16,2 млн рублей 
дохода — зато его жена может по праву гордиться 
почти 700 млн рублей…

Жизнь — копейка, судьба — индейка. В про-
шлом году самым богатым депутатом Госдумы 
провозгласили Андрея Палкина («ЕР»): этот вновь 
пришедший на Охотный Ряд предприниматель 
из Архангельска задекларировал больше, чем 
его включенные в список самых богатых россиян 
экспертами журнала «Форбс» коллеги по депу-
татскому корпусу: 678 млн рублей! Декларация 
за 2017 год — 50,2 млн рублей дохода.

Беды в лице кредиторов, конкурентов и 
правоохранительных органов преследовали г-на 
Палкина. Он отбивался как мог, то есть рассылал 

депутатские запросы, был заподозрен в «кон-
фликте интересов», дело даже рассматривала 
думская Комиссия по контролю за достоверно-
стью сведений о доходах, имуществе и обяза-
тельствах имущественного характера. Признаки 
конфликта были обнаружены. Но тут выяснилось, 
что российское законодательство не уточняет, что 
следует считать «конфликтом интересов» приме-
нительно к депутатам. На Охотном Ряду создали 
специальную рабочую группу, которая должна 
была измыслить формулировки, определяющие 
понятия, и изобрести кары для нарушителей. Но 
вот уже несколько месяцев ничего о результатах 
работы этой группы не слышно.

Клуб для сливок депутатского общества «Для 
тех, у кого за 800» (миллионов рублей годового 
дохода на семью) в прошлом году был нами тор-
жественно закрыт: по итогам 2016 года ни один 
депутат с супругой не предъявили столь внуши-
тельных результатов. Но заколоченные было двери 
и окна открываются! По итогам 2017 года сразу 4 
депутата получили право на VIP-корочки, и все 
они единороссы: холостой «король пельменей и 
окорочков» Григорий Аникеев, холостой бывший 
владелец крупнейшей компании по производству 
соков Николай Борцов (1,1 млрд рублей), совла-
делец петербургского строительного холдинга 
Александр Некрасов с супругой (2 млрд 362 млн) 
и совладелец компании «Новатэк» Леонид Сима-
новский с супругой (819,8 млн рублей). 

Г-н Аникеев поставил не только свой соб-
ственный, но и думский рекорд за всю историю 
декларирования: 4 млрд 311 миллионов денежных 
доходов!

Мы не знаем, почему в прошлом году этот 
тихий депутат, исправно указывавший внушитель-
ные суммы предприниматель заявил «всего» 528 
млн рублей денежного дохода, а в 2017 году так 
поднялся. Продажа недвижимости? Да, вместо 
25 объектов он зарегистрировать «лишь» 18. Но 

что это должна быть за недвижимость, да еще в 
России? 

Про невозможность оценить квартиры, бани, 
гаражи, земельные участки и линии электропере-
дачи, которыми владеют депутатские семьи, мы 
писали не раз: в опубликованных декларациях 
указываются лишь величина объектов и страна 
их нахождения. 

Кому-то может показаться странным, но нас 
уже ничем не удивишь: далеко не все депутаты, 
удостоившиеся чести быть включенными в рейтин-
ги самый богатых россиян экспертами «Форбс», 
входят в наш элитный клуб. Андрей Скоч, зани-
мающийся металлургией, телекоммуникацией 
и Интернетом, чей капитал оценивался в начале 
года в почти 7 млрд долларов США (17-е место 
в рейтинге богатейших россиян), традиционно 
совсем не в лидерах кампании по декларирова-
нию: 262,2 млн рублей денежного дохода. Хотите 
верьте — хотите нет. Вряд ли стоит сомневаться в 
том, что у этого гражданина, недавно включенного 
Минфином США в новый санкционный список, 
документы — комар носу не подточит. 

«МК» давно констатирует рост числа депута-
тов Госдумы, не декларирующих наличие законной 
супруги. Некоторые эксперты полагают, что за 
морем депутатского одиночества стоит банальное 
желание обойти некоторые нормы антикорруп-
ционного законодательства, в том числе запрет 
на владение иностранными счетами и активами. 
Но доказать это невозможно. Депутаты ведь тоже 
разводятся, вдовеют, живут в гражданском браке, 
иногда у них иногда «просто не складывается 
личная жизнь»… 

Как бы то ни было, с 77 депутатов, не заявив-
ших декларации на супруг (супругов) по итогам 
2011 года, мы доросли до 114 по итогам 2016 года. 
Год назад почти каждый четвертый парламентарий 
не имел штампа в паспорте.

В 2017 году картина радикально не изме-
нилась: 112 народных избранников разного воз-
раста и пола (23% от общего числа депутатов) не 
замужем или не женаты. Одинок спикер Госдумы 
Вячеслав Володин (двое несовершеннолетних де-
тей и 51,3 млн рублей годового дохода, половина из 
которых, как сообщают агентства, пошло на благо-
творительные цели). Одиноки вице-спикеры Ирина 
Яровая («ЕР»), Иван Мельников (КПРФ), Игорь 
Лебедев (ЛДПР) и Ольга Епифанова («СР»).

Зато женился вице-спикер Петр Толстой 
(«ЕР»). Скупые сведения деклараций говорят нам 
о том, что у него при этом уменьшился доход (с 44 
млн рублей в 2016 году до 5 млн рублей в 2017-м), 
но увеличилось число несовершеннолетних детей 
(теперь их трое). Больше стало и объектов недви-
жимости в собственности (было всего 5, а стало 
12 у него, и 19 принадлежат супруге). 

Еще один известный холостяк, изменивший 
статус, — писатель Сергей Шаргунов (КПРФ). За 
2017 год он получил 6,6 млн рублей денежного 
дохода. А его супруга поставила еще один рекорд 
декларационной кампании: ее денежный доход за 
год составил… 0,02 рубля, то есть 2 копейки. 

Депутаты — особая порода людей. Многие из 
них считают, что к избирателям им надо выходить, 
как на Страшный суд: голыми, сирыми и убогими. 
67 нынешних парламентариев не имеют никакой 
собственности. Это на 4 меньше, чем годом рань-
ше, но не принципиально меньше, согласитесь. У 
некоторых владельцами иногда весьма солидного 
куска недвижимости являются супруги: например, 
у депутата Вадима Белоусова («СР») нет ничего, 
зато у его жены — 19 приличных по размеру объ-
ектов недвижимости. Нет ничего в собственности 
у семьи крымского депутата Руслана Бальбека 
(«ЕР») и у одинокой Наталья Поклонской («ЕР») — 
ни машины, ни квартиры, ни домика, ни земельки. 
Полным отсутствием недвижимости отличают-
ся семьи Владимира Кононова («ЕР») и Михаила 

Дегтярева (ЛДПР). 
Зато раздел деклараций, где говорится о 

недвижимости, находящейся в пользовании, из 
года в год становится все внушительнее. Именно 
в него попадают арендованные дома и участки, 
служебные квартиры и дачи и все, что «в безвоз-
мездном пользовании», то есть принадлежит не 
обязанному сдавать декларации члену семьи 
(бабушке, маме, папе, брату, взрослым детям) 
или компании (фонду), подконтрольным депутату 
или его супруге.

Зарубежной недвижимостью де-
путатам владеть можно. Собственность 
в других странах, если верить декла-
рациям, имеет 21 депутатская семья. 
9 владеют квартирами или домами в 
Испании, двое — в Финляндии, трое — в 
Болгарии. Франция, Великобритания, 
Латвия, Белоруссия, Украина, Швейца-
рия, Италия…

Та же Наталья Поклонская: две 
служебные квартиры в пользовании! 
Одна — депутатская в Москве, другая — в Крыму. 
Или тот же Руслан Бальбек: в пользовании у него 
земельный участок, дом и квартира, и еще квар-
тира в пользовании у жены. 

А несовершеннолетние дети некоторых де-
путатов пользуются зарубежной недвижимостью. 
Так, ребенок Андрея Голушко («ЕР») в 2017 году 
получил в безвозмездное пользование комнату в 
Швейцарии (16 кв. м), у одного из детей Алексан-
дра Ремезкова («СР») в пользовании — квартира 
и земельный участок в Австрии… Даже скромный 
депутат Скоч обнаружил впервые некоторое от-
ношение к загранице: четверо его несовершен-
нолетних детей пользуются квартирой в 187,5 кв. 
м в Великобритании.

Зарубежной недвижимостью депутатам, кста-
ти, владеть можно. И, судя по последним годам, раз 
купив таковую, семьи народных избранников с ней 
не расстаются. Собственность в других странах, 
если верить декларациям, имеет 21 депутатская 
семья. 9 владеют квартирами или домами в Ис-
пании, двое - в Финляндии, трое - в Болгарии. 
Франция, Великобритания, Латвия, Белоруссия, 
Украина, Швейцария, Италия…

Г-жа Поклонская, подводя итоги декларацион-
ной кампании, на прошлой неделе сообщила жур-
налистам, что в комиссию поступило 5 заявлений 
с указаниями на якобы допущенные 
депутатами в декларациях за 2016 
год неточностями. «Неточности», по 
ее словам, были вызваны технически-
ми накладками и отсутствием четкого 
понимания правил декларирования. 
«МК» известны фамилии депутатов, 
которые стали объектом присталь-
ного внимания общественности: Аб-
дулмажид Маграмов («ЕР»), Владимир 
Жириновский (ЛДПР), Николай Брыкин 
(«ЕР»), Виктор Шрейдер («ЕР») и… Лео-
нид Слуцкий (ЛДПР).

История г-на Слуцкого в последние недели 
у всех на слуху. После того как три журналистки 
обвинили главу Комитета по международным 
делам в сексуальных домогательствах (в Думе 
обвинения назвали безосновательными), ФБК 
Алексея Навального обратился на Охотный Ряд 
с заявлением о том, что в декларации за 2016 год 
г-н Слуцкий не указал арендуемый им с 2008 года 
лесной участок размером в гектар. Г-жа Поклон-
ская назвала обращение ФБК не заслуживающим 
внимания и нарушающим Закон «О персональных 
данных», что не так: данные о владельцах земель-
ных участков, если только они не охраняются ФСО, 
находятся в открытом доступе.

Зато в декларации г-на Слуцкого за 2017 год 
появился арендуемый лесной участок размером 
10 500 кв. м, которого ранее не было… 

Кстати, за недостоверные сведения в декла-
рациях наше законодательство ничем депутатам 
не грозит. Лишиться мандата они могут только за 
несвоевременно сданную декларацию или отсут-
ствие таковой вообще, а с этим на федеральном 
уровне давно уже проблем не бывает.

Марина ОЗЕРОВА.
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Новый этап в развитии Дней культурного 
наследия в Москве — теперь это не два дня, 
а целый месяц с лишним. Памятников, от-
крытых для доступа, тоже будет больше, 
как и форматов: к экскурсиям добавляются 
прогулки, квесты и конкурсы. Департамент 
культурного наследия благополучно освоил 
весь опыт краеведческих форматов, родив-
шихся в Москве в нулевые годы.

Теплый летний вечер года этак 2004-го или 
2005-го. У какой-нибудь станции метро (смотря 
где договорились в тогдашней главной социаль-
ной сети LiveJournal) встречается пара десятков 
человек. Тот, кто объявил сбор, любит и знает 
район — он исследовал его по книгам или даже 
архивам, он готов делиться этим знанием с 
хорошими людьми. Никому еще не приходит в 
голову называть это «экскурсией», потому что 
все знают, что экскурсия — это формальное «по-
смотрите направо, посмотрите налево». И даже 
милиционеры (их переименуют в полицейских 
лишь на заре 2010-х) относятся к непонятной 
«массовой акции» с улыбкой и пониманием.

Вначале был проект «Москультпрог» Сергея 
Никитина — сайт, собиравший на экскурсии 
десятки человек. Потом было менее формаль-
ное и более демократичное сообщество «Иду-
шагаю» в ЖЖ. Закономерное развитие (много 
слушателей и появление «культовых» ведущих 
— изобретение формата краеведческого квеста 
— появление специализированных туроперато-
ров, работающих в жанре краеведческих экс-
курсий) сделало из краеведческих экскурсий 
полноценную отрасль. В этот-то момент в игру 
и включилась столичная мэрия: в День наследия 
(18 апреля) и в День музеев (18 мая) именно 
городские власти стали организовывать доступ 
желающих в «режимные» памятники — такие, как 
Дом приемов МИД (особняк Морозовой на Спи-
ридоновке) и посольства. Потом краеведческие 
экскурсии — вновь бесплатные — появились 
под брендом «Выход в город».

А теперь, что называется, решили объеди-
нить. С 18 апреля по 31 мая в Москве пройдут Дни 
исторического и культурного наследия. Впервые 
это будут не два привычных москвичам дня — 18 
апреля, День исторического и культурного на-
следия, и 18 мая, День музеев, — а непрерыв-
ный праздник наследия продолжительностью 
больше месяца. Об этом журналистам расска-
зал глава Департамента культурного наследия 
правительства Москвы Алексей Емельянов:

— Изначально мы ставили задачу на два 
дня в году открывать всем желающим двери 

труднодоступных объектов культурного насле-
дия — таких, как здания посольств и другие зда-
ния, доступ в которые приходится специально 
организовывать. Но в этом году мы постарались 
максимально расширить программу. И теперь 
с 18 апреля по 31 мая у нас пройдет более 300 
мероприятий.

В числе этих мероприятий — посещение 65 
памятников истории и культуры, краеведческие 
экскурсии по 50 маршрутам, 30 квестов, фото-
викторины. Две тематические фотовыставки 
будут устроены при поддержке партнера Мос-
горнаследия — Фотохроники ТАСС. Запись на 
все эти мероприятия открылась 12 апреля на 
сайте dni-naslediya.ru.

— Особенность 2018 года — не только в 
непрерывности праздника, — отметил Алексей 
Емельянов. — С этого года мы не ограничива-
емся точечными экскурсиями на объекты. Мы 
делаем упор на тематические экскурсии по тер-
риториальному или тематическому признаку.

В частности, в программе Дней наследия — 
прогулка по Пятницкой улице, экскурсия «Москва 
театральная», множество вариантов экскурсий 
«по архитекторам» и «по стилям». Вариантов 
маршрутов — великое множество. 

Еще одна новинка нынешних Дней наследия 
— мастер-классы известных московских рестав-
раторов. Например, Григория Мудрова — автора 
реставрации Петровского путевого дворца. 
Он расскажет не только об этом великолепном 
здании в Петровском парке, но и о некоторых 
других московских особняках и дворцах.

— Конечно, — добавил глава ДКН, — ни-
куда не денутся всеми любимые объекты: дом 
Тарасова на Спиридоновке, особняк Стахеева, 
особняк Дерожинской в Кропоткинском пере-
улке, где размещается посольство Австралии. 
Москвичи каждый год ждут свидания с этими 
памятниками, и мы их не разочаруем. Будем 
рады всем записавшимся на экскурсии.

Специалисты департамента и профессио-
нальные гиды работают над комплексными про-
граммами, которые будут сочетать и пешеходные 
экскурсии, и посещения памятников. Впрочем, 
почему только пешеходные — предусмотрены 
и велосипедные (самокатные), и даже беговые 
краеведческие прогулки. 

А еще в рамках Дней наследия можно будет 
посетить — тоже впервые! — такие памятники, 
где сейчас идет реставрация. Например, Дом-
коммуну Наркомфина на Ногинском бульваре (на 

фото), где идут масштабные работы. Конечно, 
по соображениям безопасности посетителей 
полностью увидеть площадку не получится — 
зато можно будет посмотреть, как идут сами 
работы. 

Открывая Дни культурного наследия-2018, 
департамент уже готовит идеи для следующего, 
2019 года. Так, уже сейчас известно, что список 
объектов культурного наследия, доступных для 
осмотра, расширится. Во-первых, за счет па-
мятников, многие годы стоявших закрытыми 
из-за неразберихи с правами собственности, 
— к таким относятся, например, палаты Юсу-
повых в Харитоньевском переулке. Напомним, 
долгое время этот замечательный дворец стоит 
закрытый для доступа — те редкие экскурсии, 
которые туда периодически попадают, действу-
ют в «серой», а то и в «черной» зоне. 

— Мы постараемся в следующем сезо-
не внести в список доступных объектов и эти 
палаты, — сказал «МК» Алексей Емельянов. — 
Рассмотрим также предложение открыть для 
посетителей некоторые объекты «районного» 
масштаба — например, знаменитый детский сад 
«со слониками» в Щукине. В ближайшие недели 
этот детский сад будет внесен в реестр памят-
ников регионального значения, идут работы по 
сохранению объекта, его судьба уже понятна — 
так что можно и показывать людям…

С каждым годом в рамках Дней культурного 
наследия возникает все больше форматов: это 
и викторины, и квесты, и конкурсы. В этом году 
стартует конкурс «Мой любимый памятник» — с 
призами в виде эксклюзивных ВР-экскурсий по 
Москве разных времен. Надев очки виртуаль-
ной реальности, можно будет увидеть древнюю 
Москву «без санкции соответствующих органов» 
— как будто вживую!

В результате получается очень любопытная 
вещь: все краеведческие форматы — от «залаза» 
в режимное здание до квеста, от краеведческой 
прогулки до викторины, — выросшие в Москве за 
нулевые и десятые годы (усилиями энтузиастов), 
успешно освоены городским Департаментом 
культурного наследия. Впрочем, это не «вместо», 
а «вместе»: развитую индустрию экскурсий и 
квестов никто не отменяет и не вытесняет. Зато 
у тех, кто не знал о существовании подобных 
форматов раньше или не имел денег на платные 
экскурсии (например, для многодетной семьи 
скромные 500 рублей за экскурсию оборачива-
ются уже внушительной суммой) — появляется 
возможность выйти в город. 

Юрий СУХАНОВ.

ДНИ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ: 
ПРАЗДНИК ДЛИНОЙ В МЕСЯЦ
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Владимир Путин всегда считался 
закостенелым консерватором. Спи-
сок принадлежащего ему имуще-
ства не менялся многие годы, а 

размер доходов незначительно колебался из-за 
сокращения зарплат госслужащих, установлен-
ного на период кризиса, и компенсаций за неот-
гулянный отпуск. Однако на этот раз доходы пре-
зидента выросли почти на 10 млн руб. Если по 
итогам 2016 года он задекларировал 8,8 млн руб., 
то по итогам 2017-го — 18,7 млн руб. Одновременно 
из списка имущества, которым владеет глава 
государства, исчез участок площадью 1500 кв. м. 
Где находилась эта земля, никогда не афиширо-
валось, но получается, что одна сотка стоила около 
700 тыс. руб. Такие расценки, по данным риелто-
ров, могут иметь участки, расположенные на рас-
стоянии до 30 км от МКАД по престижным под-
московным направлениям: Рублево-Успенскому, 
Новорижскому, Сколковскому, Минскому, Поду-
шкинскому шоссе, а также в Новой Москве.

Впрочем, нельзя исключать, что продан-
ная президентом земля находилась под Санкт-
Петербургом, где тоже встречаются высоколик-
видные объекты.

Перечень другого имущества в декларации 

главы государства не изменился: Путин по-
прежнему владеет квартирой площадью 77 кв.м 
и гаражом. Кроме того, у него в пользовании на-
ходится еще одна квартира площадью 153 кв.м и 
еще один гараж. Впрочем, как известно, президент 
во время исполнения своих полномочий живет 
в государственных резиденциях — преимуще-
ственно в Кремле, «Ново-Огареве», «Бочаровом 
Ручье» и «Стрельне».  

В отличие от главы государства глава прави-
тельства в минувшем году ничего не продавал. Его 
жена Светлана уже много лет подряд декларирует 
доход 0 руб., собственницей квартиры она не явля-
ется — только пользователем. Доходы премьера 
в прошлом году сократились на 21 тыс. руб. — с 
8 млн 586 тыс. до 8 млн 565 тыс. 296 руб. В аппа-
рате правительства это объяснили уменьшением 
доходности банковских вкладов, которые имеет 
Медведев. Процентные ставки по ним за послед-
нее время сильно упали: например, за 2015 год, 

когда доходность была большая, глава кабмина 
задекларировал 8 млн 760 тыс. руб.

Самым богатым чиновником Кремля оказался 
глава Администрации Президента Антон Вайно 
с доходом 255,8 млн руб., что в 27 раз больше 
цифры, указанной в его декларации за 2016 год 
(9,6 млн руб.). Как и президент, его правая рука за-
работала на операциях с недвижимостью, продав 
дом с земельным участком. Правда, узнать сумму 
сделки не представляется возможным, поскольку 
часть вырученных средств была потрачена на 
приобретение двух участков площадью 5748 кв.м 
и 6058 кв.м, указанных в декларации. Кроме того, 
Вайно принадлежит квартира площадью 111 кв.м 
и два машино-места. 

По итогам 2016 года самый высокий доход в 
аппарате Кремля был у первого замглавы Адми-
нистрации Президента Сергея Кириенко — 85,5 
млн рублей, который в том же году перешел в 
АП из «Росатома». За 2017 год Кириенко зарабо-
тал 33,267 млн рублей. У него в собственности 
есть жилой дом с хозяйственными постройка-
ми, земельный участок и спортивный блок. А вот 
с машинами пока не сложилось — пользуется 
государственными.

Однако всех кремлевских и правительственных 

чиновников переплюнул вице-премьер Александр 
Хлопонин (в прошлом владелец «Норникеля»), 
курирующий Северный Кавказ, лесную и алко-
гольную промышленность, а также вопросы эко-
логии и недропользования. Продажа поместья 
в Италии, на которую госслужащий, по всей ви-
димости, решился под давлением всем хорошо 
известных обстоятельств, принесла ему почти 3 
млрд руб., которые он указал в своей деклара-
ции. Итальянское поместье Хлопонина состояло 
из виллы площадью 818 кв.м и земельного участка 
чуть больше 80 соток. Вице-премьер и его жена 
владели этой недвижимостью в течение многих 
лет и очень любили там отдыхать. Напомним, что 
доход Хлопонина за 2016 год составлял всего 
9,9 млн руб.

Примечательно, что другие члены правитель-
ства пока не спешат расставаться с зарубежной 
недвижимостью. В частности, вице-премьеру 
Ольге Голодец по-прежнему принадлежат по-
ловина дома в Швейцарии (220 кв.м) и треть 
квартиры в Италии площадью 250 кв. м. За 2017 
год Голодец заработала 11,4 млн руб., это на 4 
млн руб. меньше, чем годом ранее. Тем не менее 
полученный доход позволил ей остаться самым 
высокооплачиваемым чиновником социального 

блока правительства. Министр по делам Север-
ного Кавказа Лев Кузнецов задекларировал почти 
40 объектов недвижимости, среди которых есть 
и зарубежная: вместе с женой ему принадлежат 
дом, участок, квартира и три гаража во Фран-
ции. Первый вице-премьер Игорь Шувалов также 
продолжает пользоваться жилым домом в Австрии 
и квартирой в Великобритании. Правда, они чис-
лятся за ним на правах аренды. Сам Шувалов в 
прошлом году заработал 91,2 млн руб., что на 20 
млн руб. больше, чем за предыдущий отчетный 
период. Откуда возникли дополнительные доходы, 
из декларации не следует. Однако самым богатым 
чиновником в правительстве неожиданно стал 
глава Минсельхоза Александр Ткачев, который по 
итогам предыдущей отчетной кампании считался 
самым бедным. В 2017 году он заработал 548,2 
млн руб. (почти в сто раз больше, чем в 2016-м) 
благодаря выплате дивидендов по ценным бума-
гам, полученным в дар от матери.

Квартира площадью 126 кв.м в США есть 
у жены пресс-секретаря президента Дмитрия 
Пескова Татьяны Навки. Сам Песков в прошлом 
году заработал 14,3 млн руб., тогда как его су-
пруга — более 200 млн руб., что делает ее не 
только самой богатой «кремлевской женой», но и 

самой состоятельной дамой всего политического 
истеблишмента. Чтобы ее догнать, занимающей 
второе место Ольге Шуваловой не хватает более 
100 млн руб. Замыкает тройку жена министра 
строительства и ЖКХ Михаила Меня с доходом 
73,2 млн руб.

У Татьяны Навки не только самые высокие 
доходы, но и самый представительный сре-
ди вторых половинок автопарк, состоящий из 
Mecedes-Benz CL63, Mercedes-Benz GLE63, Lexus 
RX350 и мотовездехода Yamaha. В свою очередь, 
пресс-секретарь президента, если сравнить де-
кларации за 2016 и 2017 годы, продал автомобиль 
Land Cruiser 200. Вместо него он купил более 
вместительный и удобный для большой семьи 
микроавтобус Mercedes-Benz V250. 

Еще один чиновник, который, отправляясь за 
рубеж, может жить не в гостинице, — спецпред-
ставитель Президента РФ по развитию торгово-
экономических отношений с Украиной Дмитрий 
Ливанов. Согласно декларации, в его пользовании 
находятся жилой дом площадью 196,8 кв.м и ме-
сто для стоянки водного транспорта площадью 
48 кв.м в Испании. Там паркуется яхта Ливанова 
«Жано Престиж-36».

Елена ЕГОРОВА.

ДАЖЕ ПУТИН...

Опрос проводился среди школьников в воз-
расте 7–18 лет, а также их родителей, и показал в 
том числе, насколько сильно дети увлечены интер-
нетом. Многие мамы и папы думают, что их ребенок 
после школы прежде всего учит уроки с помощью 
Интернета, но это не совсем так. Чаще дети там 
играют в игры, общаются, смотрят видео или фото, 
смотрят сериалы или слушают музыку, а учеба — 
лишь на пятом месте среди действий в сети. 

Одна из главных активностей в интернете — 
проводить время в социальных сетях: страничка 
там, согласно исследованию, есть у 97% старше-
классников и 40% детей в младшей школе. При 
этом именно с соцсетями связаны определенные 
угрозы. Анонимность и специфика виртуальной 
среды развязывает руки потенциальным преступ-
никам: педофилам, мошенникам которые умеют 
войти в доверие. Оказалось, что 70% школьников 
получают приглашения дружить от незнакомых 
людей. При этом каждый десятый школьник имел 
опыт встречи с людьми, с которыми познакомился в 
Интернете. Другая проблема соцсетей — жестокий 
контент, с которым дети сталкиваются в том числе 
и ненамеренно. 

Как пояснила эксперт «Лаборатории Каспер-
ского» по детской безопасности в Интернете Мария 
Наместникова, соцсети — это наиболее болез-
ненная тема для родителей, чьи дети пользуются 
Интернетом. «Три четверти времени дети проводят 
в соцсетях, при этом две трети родителей никак не 
контролируют этот процесс», — добавила она.

Еще один вывод исследования — наиболее 
уязвимыми для киберугроз оказались дети в воз-
расте 13–15 лет. Именно они больше остальных 
увлечены многопользовательскими онлайн-
играми, а также чаще других сталкиваются с 

кибербуллингом — травлей в интернете. В целом 
же, по данным опроса, 6% всех опрошенных детей 
сами стали жертвой интернет-травли, а у 9% с этим 
столкнулись друзья. При этом только 2% родителей 
отметили, что знают о том, что их ребенка травили 
в Интернете.

По словам доктора психологических наук, 
профессора МГУ Галины Солдатовой, многие мамы 
и папы даже не замечают признаков гаджетозави-
симости у ребенка. «Ее можно определить по трем 
ключевым симптомам. Первый — потеря контроля: 
человек не замечает, как течет время в сети. Второй 
— «синдром отмены», сопровождающийся бессон-
ницей, потерей аппетита, депрессией в отсутствие 
Интернета и даже агрессией, если родители отклю-
чают компьютер или отбирают смартфон. Третий — 
симптом «замены реальности»: «больной» пре-
небрегает другими видами деятельности в пользу 
виртуальной жизни. У каждого второго ребенка, 
который сегодня активно пользуется гаджетами, 
совпадает два симптома, а полный комплект сим-
птомов наблюдаются по разным исследованиям у 
4—12% подростков от общей численности опра-
шиваемых», — рассказала психолог.

Однако способы защиты детей в Интернете 
существуют, заявляют специалисты. Это исполь-
зование программ родительского контроля или 
регулирование настроек в соцсетях, фильтрую-
щих опасный контент. Но эффективнее всего они 
действуют, когда в семье есть взаимопонимание, 
а родители занимаются цифровым воспитанием 
ребенка (например, учат не выкладывать в соцсети 
личные данные, фото с дорогими вещами, не ста-
вить «чекины»). Тогда эти советы не воспринима-
ются детьми как вторжение в их личную жизнь. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Большинство российских детей (85%) не могут 
обойтись без гаджетов, а почти половина школьни-
ков скрывает от родителей что-то из своей «жизни в 
интернете». Таковы результаты масштабного опро-
са «Взрослые и дети в цифровом мире», который 
представили на пресс-конференции специалисты 
по детской безопасности в Интернете из «Лаборато-

рии Касперского». Согласно исследованию, в сети дети слабо защищены от воз-
можных угроз как психологического, так и технологического плана, а их родители 
могут даже не подозревать о подобной опасности.

ПСИХОЛОГИ НАЗВАЛИ ТРИ ОСНОВНЫХ 
СИМПТОМА ГАДЖЕТОЗАВИСИМОСТИ У ДЕТЕЙ
В каком возрасте школьники чаще всего сталкиваются с киберугрозами?
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С 18 апреля 
посмотреть 
на «режимные» 
шедевры 
архитектуры 
можно будет 
совершенно 
бесплатно

АНИКЕЕВ Г.В., фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ». 
«Нет-нет. Сергей Евгеньевич, по пункту 7 
повестки дня Аникеев голосовал «за».
28.02.2014. 
Согласно стенограмме заседаний, это 
единственное выступление в Думе депутата 
Григория Аникеева с декабря 2012 года.

САМЫЙ ГЛУПЫЙ, 
ЧЕСТНЫЙ ИЛИ БОГАТЫЙ
Трудности перевода  
с депутатского: они 
богаче нас в 37 раз

МОЯ МОСКВА 

Рекордсменом по количеству 
автомобилей среди 
депутатов, как и в прошлые 
годы, оказался единоросс 
Владислав Резник. Его 
автопарк поражает: 
4 люксовых седана 

«Майбах 62S», «Мерседес Бенц 
G300», «Мерседес Бенц G63AMG», 
«Мерседес Бенц S600», «Мерседес 
Бенц S65AMG». И старый раритетный 
«Москвич-401». 
Но настоящая любовь Резника — это 
внедорожники. Три «уазика» (один из 
них — новый «Патриот»). Банальный 
«Ленд Крузер». Тойотовский же 
пикап HILUS. «Гелендваген PUCH 
230GE». HUMMER H1 (не «сделанные 
потом по мотивам» H2 и H3, а самый 
настоящий, армейский Н1, с 6,5-
литровым движком, способный 
вброд переезжать водные преграды 
в три четверти метра глубиной). И 
целых 10 снегоболотоходов «Трэкол-
39041» (плавающий вездеход на 
базе «уазика» на огромных шинах) 
стоимостью более 2 миллионов 
рублей каждый. И прицепы к ним.

У самого богатого депутата 
Григория Аникеева есть 
единственный в парламенте 
вертолет AS350 «Экюрой» 
(по-русски — «белка») 

стоимостью 250 миллионов 
рублей. Джентльменский набор 
«Мерседесов»: джип G 63 AMG и 
седан S-500. Второй «Хаммер». И 
мотоцикл КТМ 500 ЕХС. 
Хобби Аникеева — скорее рыбалка, 
а не охота. У него — два катера KING 
FISHER 2025 FLEX SPT XP и БРИГ B460 
HD. И гусеничный вездеход Hagglund 
BV 206 (9 миллионов рублей) с 
прицепами для перевозки лодок.

180 ДЕПУТАТОВ НЕ ИМЕЮТ ЛИЧНЫХ ТРАНСПОРТНЫХ 
СРЕДСТВ. СРЕДИ НИХ — ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НИЖНЕЙ 
ПАЛАТЫ ПАРЛАМЕНТА ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН
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Разумеется, начнем с эпицентра, тем более 
что моего сегодняшнего собеседника кое-что 
связывает с главным героем (или антигероем, 
если хотите) минувшей недели. Блистательный в 
прошлом вратарь, а нынче старший тренер ЦСКА 
Сергей Овчинников когда-то закончил примерно 
так же, как и Джанлуиджи Буффон.

— Ду ш е ра з д и-
рающая развязка 
противостояния 
«Реала» и «Ювен-
туса» обсуждалась 
на все лады. Когда 
улеглись эмоции, 
у вас как-то изме-
нилось мнение по 
поводу собственно 
пенальти?
— Остаюсь при том 
же: 50 на 50. Да и 
футбольное сообще-
ство далеко от един-
ства по этому поводу. 
Мог ставить, мог не 
ставить.

— Я же считаю, что дух игры все-таки дол-
жен учитываться, и давать пенальти в та-
ких матчах на 93-й минуте можно лишь в 
исключительных случаях. Да и предупре-
ждением Буффону вполне можно было 
ограничиться…

— Здесь с вами соглашусь. По логике вещей, 
арбитр так и должен был поступить.

— Исключительно похожий случай был 
и в вашей жизни. 2006 год. «Динамо» на по-
следних минутах уступало «Москве» 0:1. Тоже 
были горячие споры с рефери и удаление 
авторитетного голкипера. Истории, как две 
капли воды, только вы спорили не из-за пе-
нальти, а всего лишь по поводу углового. 
Наверняка не таким представлялся финал 
блестящей карьеры и вам, и Буффону?

— Параллели с Буффоном мне проводить 
как-то не с руки. Во-первых, это вратарь высо-
чайшего мирового уровня. Во-вторых, у него 
ни сезон, ни карьера еще не завершены. Более 
того, не исключаю, что он и сейчас не поставит 
точку, а продолжит играть дальше. Что касается 
наших поступков, то это эмоции в чистом виде. 
И неважно, об угловом идет речь или о пенальти. 
Футбол непредсказуем еще и тем, что не знаешь, 
когда взорвешься. Поэтому жалеть не о чем — ни 
ему, ни мне. Думаю, Джанлуиджи уже оставил 
этот эпизод в прошлом. 

— Нетрудно догадаться, что едва за-
вершилась игра в Мадриде, все ваши мысли 
вновь переключились на нынешний клуб. Что 
нужно говорить футболистам, которые про-
играли «Арсеналу»  1:4, дабы ответный матч 
не превращался в пустую формальность?

— Мы после первой встречи сразу так и рас-
ставили акценты: игра была неоднозначной, все 
могло сложиться по-другому. ЦСКА и в Лондоне 
имел немало возможностей, а сама философия 
«Арсенала» подразумевает открытый футбол с 
дополнительными возможностями для соперника. 
Искренне верили в успех по сумме двух матчей. 
Разумеется, при определенной доле везения и 

стечении обстоятельств. Ну и, разумеется, пред-
ложив что-то новое в ответной встрече.

— Понятно, при 2:0 был момент у Игна-
шевича, который мог все окончательно из-
менить. Тем не менее бывает ли после таких 
матчей у тренеров ощущение, что в каком-то 
конкретном эпизоде недоработали, не под-
сказали, приняли ошибочное решение?

— Как и в любом матче. Где-то угадали, в 
чем-то, наверное, ошиблись. Конкретизировать 
очень трудно.

— Не сочтите за хохму, но почему фут-
болистов в ЦСКА так мало, а тренеров так 
много?

— На самом деле у нас самый малочислен-
ный тренерский штаб. Есть команды, с которыми 
по 12 специалистов работают.

— Но слишком уж статусные у Гонча-
ренко помощники: вы, Онопко, теперь еще 
экс-главный тренер БАТЭ Ермакович. Не 
тесно?

— У каждого есть свои направления работы, 
все роли четко распределены. Занимаемся не 
только основной командой, но и молодежной. 
Считаю, что и количество, и сочетание в тренер-
ском штабе самое что ни на есть оптимальное.

— В целом у ЦСКА есть удовлетворе-
ние от завершения евросезона, ведь была 
еще и вполне проходимая группа Лиги 
чемпионов?

— Проходимых в смысле легких групп в Лиге 
чемпионов не бывает. Если «Бенфика» оказалась 
четвертой, то это мы заставили ее быть слабой. 
Да, могли лучше сыграть с «МЮ». По большому 
счету, не хватило одной победы. Но если говорить 
в целом, то могу лишь присоединиться к по-
здравлениям главного тренера с очень успешным 
еврокубковым сезоном. 

— Вроде бы российские клубы набрали 
немало очков для таблицы коэффициен-
тов УЕФА, но с точки зрения конечных ре-
зультатов прогресса нет. Есть в обозримом 

будущем какие-то шансы на полуфиналы, 
финалы, трофеи?

— Все возможно. Но, учитывая сложившуюся 
в стране экономическую ситуацию: лимит на 
легионеров, который выливается в сложности 
с приглашением сильных игроков, — на скорые 
победы рассчитывать трудно. 

— Много разговоров о неизбежном от-
ъезде Головина уже этим летом в Англию. 
Вопрос не как армейскому тренеру, а как 
человеку, в свое время уехавшему за рубеж 
в самом расцвете сил: ему уже пора?

— Каждый случай индивидуален. Но Алек-
сандр — определенно состоявшийся футболист, 
великолепный, думающий парень. Уже сегодня 
можно смело говорить, что это без преувеличе-
ния большой игрок. Если появится адекватное 
предложение, и он, и клуб определенно будут 
его рассматривать.

— К нашей кухне. «Локомотив», чьи цвета 
вы защищали больше десятка лет, вновь на 

всех парах мчится к чемпионству. Он чем-то 
похож на ту команду, с которой вы дважды 
выигрывали «золото»?

— Мне трудно проводить параллели не на-
ходясь внутри коллектива. Но понятно, что глав-
ной фигурой, вокруг которой их можно строить, 
является Семин. Плюс такие люди в тренерском 
штабе, как Лоськов и Пашинин. Безусловно, хра-
нители традиций, что не может не сказываться 
на результате.

— Но, согласитесь, субботних 4:0 против 
«Динамо» мало кто ждал?

— Такой крупный счет — скорее стечение 
обстоятельств. Это признал и Юрий Павлович. 
Быстрый гол, нереализованные динамовцами 
моменты. В конце концов, какая разница — 4:0 или 
1:0. Для нас одинаково плохо и то, и другое.

— То есть ЦСКА еще лелеет надежду на 
«золото»?

— Пока есть теоретические шансы 
— безусловно.

— «Локомотив» очень много забивает со 
стандартов, особенно в последнее время. 
Это от подбора исполнителей или налицо 
какие-то заготовки?

— Можно иметь заготовки, но они не всегда 
работают. А здесь тот случай, когда команда 
создает определенные предпосылки для этих 
стандартов. То есть использует козыри своих 
игроков. Фернандеш прекрасно бил штрафные, 
теперь вот Антон Миранчук показал в этом деле 
свое мастерство.

— Я бы все-таки очертил круг кандидатов 
на первое место двумя клубами — «Локомо-
тивом» и «Спартаком»…

— Это ваше право. В ЦСКА традиционно 
мало кто верит. Но тот, кто хорошо знает нашу ко-
манду, никогда не откажет ей в праве на чудо.

— Продолжу гнуть свою линию. «Локомо-
тив» станет чемпионом даже при равенстве 
очков со «Спартаком». Разве «железнодорож-
ники» способны растерять столько в остав-
шихся пяти турах?

— Им предстоят встречи с конкурентами. Но 
это не наше дело — мы должны брать все свое.

— Страсти вокруг судейства у нас кипят 
почище, чем в минувших четвертьфиналах 
Лиги чемпионов. Смолов обвинил Феми-
ду, что та работает-де в интересах вашего 
клуба. Но действительно трудно понять, о 
чем думал судья, когда показывал ему эту 
злополучную карточку?

— Ну, обвинения — это опять-таки эмоции. А 
в защиту судьи могу сказать, что решение было 
вынесено моментально. Но четко разобраться 
в случившемся можно было только с третье-
го повтора. В любом случае, не думаю, что для 
«Краснодара» отсутствие Смолова в игре с ЦСКА 
станет большой трагедией.

— То есть не верите, что судейство на 
финише чемпионата сыграет некую роль в 
распределении ключевых мест?

— Судьи ошибаются в пользу каждой коман-
ды или, напротив, каждой во вред. Сколько ЦСКА 
в этом сезоне настрадался от ошибок арбитров! 
И сколько мы ротировали состав. А «Краснодару» 
что, некем заменить Смолова?

— Третье место теперь тоже лигочемпи-
онское, только начинать придется с квали-
фикации. Или оно не для ЦСКА?

— Мы боремся за попадание в зону Лиги чем-
пионов. Детали конкретизировать не будем. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мученик науки, получаю-
щий стипендию. 4. Душевный склад человека. 
10. Надводная «визитная карточка» акулы. 11. Ли-
монад или коньяк, предлагаемые барменом. 13. 
Ненастье в стакане воды. 14. Борьба упитанных 
японцев в маваси. 15. Качество воды, в которой 
плохо образуется пена при использовании мыла. 
16. Прозрачный «балахон» поверх купальника на 
курортнице. 18. Мобильное жилище оленевода. 
20. «Никотиновое окно» в работе. 22. Шлис-
сельбургский «замок» на Ореховом острове в 
истоке реки Невы. 23. Частые визиты медсестры 
к новорожденному. 24. «Гнездо» для весла в кон-
струкции лодки. 27. Зелененькая жертва лягушки 
в детской песенке. 30. Член партии, защищаю-
щий интересы землевладельцев. 32. Удачная 
находка фотографа. 34. «Фигуристая» линейка. 
35. Сиплость голоса. 36. Сенное «убежище» 
для иголки. 38. Купе, в котором висят платья, 
пальто и кофты. 39. Попытка прыгуна-шестовика, 
не взявшего очередную высоту. 40. Горн или 
барабан, без которых немыслима пионерская 
организация. 41. «Реактивная ракета» среди 
головоногих моллюсков. 42. Конная рессорная 
повозка со станковым пулеметом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Первый выходной на не-
деле. 2. «Двухнотная» судьба. 3. Грубый, не-
воспитанный амбал. 5. «Особа», которая везде 
грязь найдет. 6. Кавардак до создания мира. 7. 
«Паника» покупателей во время распродажи. 
8. Белая обновка для праздничного стола. 9. 
Инструмент, который используется врачом, 
чтобы увидеть внутренние части тела пациен-
тов. 10. «Печатник» среди офисной техники. 
12. Мастерская, где есть горн и наковальня. 
17. Каждая машина в Интернет-кафе. 19. Вя-
зание и вышивание в корзинке барышни. 20. 
Воздушные брусочки рядом с зефиром. 21. 
Невнимательный человек с «распахнутой ва-
режкой». 25. Устройство для звуковой сиг-
нализации в автомобиле или мотоцикле. 26. 
Устаревшее название самолета. 27. Ароматное 
свиное филе из духовки. 28. Сердечный недуг, 
от которого убегают трусцой. 29. Глуповатый 
и доверчивый мужик. 31. Трюфель, с которым 
чай пьют. 33. Собрание криминальных авто-
ритетов. 34. Мобильный «лежак» тюленя. 37. 
«Студень» для создания прически а-ля Криш-
тиану Роналду. 38. Песцовая «телогрейка» в 
гардеробе дамы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Молодец. 4. Домкрат. 10. Выдумка. 11. Витамин. 13. Обет. 14. Пояс. 
15. Диагональ. 16. Осечка. 18. Яблоня. 20. Вариант. 22. Капеллан. 23. Династия. 24. Водо-
сток. 27. Описание. 30. Рассвет. 32. Кишлак. 34. Мачете. 35. Опьянение. 36. Крик. 38. Скит. 
39. Католик. 40. Испанка. 41. Сиденье. 42. Глазурь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Молоток. 2. Опыт. 3. Ерунда. 5. Оладья. 6. Клип. 7. Толстяк. 8. Маргарин. 
9. Авангард. 10. Веревка. 12. Ноготки. 17. Кофемолка. 19. Брусчатка. 20. Вальтер. 21. Танкист. 
25. Орешник. 26. Костяшка. 27. Освоение. 28. Индейка. 29. Экскурс. 31. Вентиль. 33. Копоть. 
34. Металл. 37. Кафе. 38. Сказ.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трудяга. 4. Прогноз. 10. Справка. 11. Ремешок. 13. Лето. 14. Шина. 15. 
Акселерат. 16. Термит. 18. Римейк. 20. Синоним. 22. Парусник. 23. Кондитер. 24. Батискаф. 
27. Росомаха. 30. Спонсор. 32. Работа. 34. Атеист. 35. Политикан. 36. Серп. 38. Юмор. 39. 
Городки. 40. Кафедра. 41. Ворожба. 42. Задаток.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Теплота. 2. Депо. 3. Гранат. 5. Реестр. 6. Грош. 7. Заварка. 8. Затейник. 9. 
Приемник. 10. Старица. 12. Кипение. 17. Иммунитет. 19. Импичмент. 20. Сенокос. 21. Министр. 
25. Айсберг. 26. Флотилия. 27. Расписка. 28. Харизма. 29. Пристав. 31. Вторник. 33. Апломб. 
34. Анкета. 37. Поло. 38. Юрта.

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ 

Музыкант и продюсер Игорь Сандлер про-
вел в Москве вечер памяти ушедших музы-
кантов. Кроме динозавров рока, таких как 
Артур Беркут, Дмитрий Четвергов, Анатолий 
Алешин из «Аракса», выступили и более мо-
лодые артисты — Шариф, Анастасия Спи-
ридонова, Витольд Петровский, 16-летний 
гитарист-виртуоз Владимир Черноклинов, 
как будто родившийся сразу с инструментом 
в руках, дерзкие и эксцентричные Gypsy 
Jack, при взгляде на которых вспоминаются 
записи первых выступлений «Роллингов» и 
Aerosmith. Помня и поддерживая друзей-
артистов из старой гвардии, Игорь всегда 
с азартом ищет новые таланты. В интер-
вью «МК» он рассказал, чем важны для него 
эти ежегодные встречи, зачем возрождать 
традицию рок-лабораторий и к какому уров-
ню должны стремиться рок-музыканты 
сегодня.

— Только что я возил Александру Георги-
евну Барыкину — маму Саши — на кладбище. С 
момента его смерти я каждый месяц привожу 
ей продукты, лекарства, стараюсь максимально 
привлечь людей, чтобы она не оставалась без 
внимания. Многие, увы, воспринимают дружбу 
только как совместный отдых. Для меня это пре-
жде всего обязательства. Когда Саша Барыкин 
умер, я взял на себя обязательство каждый год 
проводить вечер его памяти. Не так давно не 
стало и моего близкого друга Андрея Давидя-
на, очень талантливого вокалиста, который, к 
сожалению, почти всю жизнь оставался в тени: 
страна услышала его только на «Голосе». И я 
решил, что теперь этот вечер должен быть да-
нью памяти всем людям, которые повлияли на 
музыкальную культуру. Это мои друзья Толик 
Крупнов, Игорь Тальков, Паша Смеян, Саша 
Монин, Юра Айзеншпис, Володя Мулявин, Жан 
Сагадеев, Володя Высоцкий, которого я хоть и 
не знал лично, считаю очень близким себе по 
духу человеком. Многие спрашивают меня: «При 
чем тут Высоцкий?» — а я считаю, что многие так 
называемые рокеры ему в подметки не годятся… 
Я не знал ни Сергея Курехина, ни Александра 
Башлачева, с Виктором Цоем только встречался 
несколько раз на концертах, но, безусловно, мы 
их вспоминаем. Человек по-настоящему умирает, 
когда о нем забывают. Пока я жив, буду делать 
все возможное, чтобы память об этих великих 
людях не стерлась.

— Сохраняется ли в рок-культуре пре-
емственность поколений?

— Современные музыканты должны знать 
свои корни. Я много работаю в этом направлении, 
до мозга костей предан рок-н-роллу, поэтому 
собираю вокруг себя абсолютно безбашенные 
молодые группы, какими и мы были в свое время. 
Благодаря Первому гитарному фестивалю в 
Плесе, фестивалю «Молочные братья», проекту 
«Площадь согласия» у меня собрался достаточно 
большой пул таких ребят. Kids Rock Fest создан 
специально для подрастающего поколения, так 
же, как и «Золотая нота». Это международный 
конкурс, где принимают участие детишки из 

Прибалтики, России, Швейцарии, Хорватии, Из-
раиля. То, что в жюри сидят и российские, и зару-
бежные известные артисты, такие как Газманов, 
Глызин, Энди Батлер, Чарли Армстронг, очень 
мотивирует ребят, которым ценны их замечания 
и советы. На конкурсе звучат и поп-рок, и хард-
рок, и глэм, и гранж, и индастриал.

— Удалось найти действительно пер-
спективные команды?

— Да, например, группа Stereo Queen, ко-
торая стала одним из самых ярких участников, 
превратилась в Gypsy Jack, которых вы слышали 
на вечере. Ребята поменяли вокалиста. Раньше 
у них был русский парень, тоже очень талант-
ливый, но нынешний — американец, живущий 
в России, — более драйвовый, харизматичный, 
экстравагантный. Они играют фирменный рок-
н-ролл западного уровня, а главный критерий 
для меня — умение играть, а не просто напевать 
псевдофилософские песенки под три аккорда. К 
сожалению, у нас в России очень слабый мате-
риал в этом смысле. Моя задача — показывать 
молодым группам тот уровень, к которому они 
должны стремиться. Тогда мы действительно 
сможем достойно представлять страну и занять 
свои позиции на международной арене.

— Сейчас музыкальное пространство 
сегментировано, а слушатели теряются из-
за огромного количества информации. Ре-
ально ли молодым артистам в таких условиях 
пробиться до уровня стадионных героев?

— Это непросто, но возможно. Я попробую 
сделать это с Gypsy Jack. Они играют каверы, и 
я дал им задание подготовить свой репертуар. 
Если им это удастся, он будет услышан. Нужно 
объединяться, восстановить утраченную тра-
дицию рок-лабораторий. Можно сломать один 
палец, но не кулак. Рок умер?! Ничего подобного! 
Хотя на первый план сейчас вышли хип-хоп и 
электроника, рок-культура всегда существовала 
в противовес поп-культуре. И сейчас мы видим 
гитаристов 12–14 лет, которые рубят так, что им 
могут позавидовать взрослые дяди. Рок продол-
жает жить за счет силы своей идеи — искренне и 
честно играть свою музыку. Для меня это очень 
важно, я сам такой же. Пусть меня знает пять 
процентов населения, а не сто, зато я играю 
честную, открытую музыку высокого уровня, в 
которую я верю. Это моя позиция.

Наталья МАЛАХОВА.

ИГОРЬ САНДЛЕР: 
«РОК УМЕР?! НИЧЕГО 
ПОДОБНОГО!»
Вырастут ли  
из тинейджеров 
стадионные герои

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

сниму
❑ квартиру В МОСКВЕ 

т. 8-495-258-02-06

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, 

фотографии,
фантики б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51.

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

продаю

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
8-916-299-45-42

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление! 
т. 8-925-128-25-99

ВОПРОС ТУРА СВОИМИ ГЛАЗАМИ

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом 
ПУКШАНСКИМ

  Все сильнее сгущаются тучи во-
круг «Зенита». Травмы Александра 
Кокорина, Эммануэля Мамманы, 
резонансные заявления главного 
тренера об отдельных игроках и 
судействе в целом, турнирное по-
ложение крайне амбициозной ко-
манды — перед окончанием сезона 
у «Зенита» не так уж много поводов 
для радости. Не стал исключением 
и матч с махачкалинским «Анжи». 
Благодаря голу Себастьяна Дри-
усси победа над командой Вадима 
Скрипченко одержана, но в зени-
товском строю снова потеря. За 
15 минут до окончания основного 
времени встречи получил повреж-
дение вратарь питерцев Андрей 
Лунев. А это не только для «Зени-
та» неприятность, но и для сборной 
страны...
Он уходил с поля прихрамывая и в сопрово-

ждении врача команды. После этого матч при-
шлось доигрывать вышедшему на замену Юрию 
Лодыгину. Он с задачей справился. Но самое 
важное прозвучало на послематчевой пресс-
конференции. Как отметил наставник «Зенита» 
Роберто Манчини, у Андрея Лунева «довольно 
серьезная травма». «Думаю, он выбыл до конца 
чемпионата», — сказал итальянский специалист. 
Позднее пресс-служба «Зенита» сделает сле-
дующее заявление: «Предварительный диагноз 
Лунева — повреждение мягких тканей передней 
поверхности бедра. В ближайшие дни фут-
болист пройдет медицинский осмотр и будут 
определены точные сроки восстановления». 
Логично, что после таких сообщений появились 
размышления о том, успеет ли голкипер прийти 
в форму к началу чемпионата мира и сможет ли 
попасть в заявку сборной хозяев…

Специально для «МК» ситуацию с трав-
мой вратаря «Зенита» прокомментировал 

наш постоянный эксперт — заслуженный 
тренер России, известный спортивный врач 
Игорь Завьялов:

— О серьезности повреждения можно го-
ворить только по результатам обследования. 
Многое зависит от локализации травмы. Сейчас 
не хотелось бы гадать, потому что пока мы слы-
шали только слова тренера. У него свой взгляд. 
Но до официального подтверждения диагноза 
делать какие-либо предположения рано. У тре-
нера могут быть свои мысли на этот счет. Реше-
ние о здоровье или нездоровье игрока может 
принять только медицинская служба. Другое 
дело, ставить в состав или нет. Это решает 
тренер. Видение Манчини, его заключение — 
не диагноз. Раз он так сказал, может, не видит 
возможности ставить Лунева до конца сезона. 
Но он же может точку зрения и поменять. Просто 
возникает тема для разговоров у болельщиков 

и журналистов. Это лишь значит, что Манчини, 
возможно, не будет включать Лунева в состав 
до конца сезона. Он действует на основании 
информации медштаба, функционального со-
стояния игрока и своего мнения, нравится или 
не нравится ему футболист. В этих высказы-
ваниях Манчини главное — не медицинский, 
а тренерский аспект. Игрок может быть и со-
вершенно здоров, а тренер в состав его все 
равно не включит. С волей рулевого команды 
можно не соглашаться, но она такая, какая есть. 
С медицинской точки зрения это нельзя ком-
ментировать никак. 

 Если говорить о травме передней поверх-
ности бедра как таковой, часто такие повреж-
дения случаются в американском футболе, где 
происходит постоянный контакт между игро-
ками. Бывают разные степени разрыва. При 
неправильном лечении, чрезмерной нагрузке 
могут образовываться так называемые остео-
фиты — фрагменты костной ткани в мышце.

Напомним, что в этом сезоне Лунев при-
нял участие в 20 матчах РФПЛ и пропустил 12 
голов.

Анастасия КЛЮКИНА.

ЧМ-2018:
Эксперт о возвращении 
вратаря «Зенита» в этом 
сезоне: «Это тренерское 
решение»

ВОРОТА  
В ОПАСНОСТИ

ЦИФРЫ
Российская футбольная  
премьер-лига. 26-й тур

«Ахмат» (Грозный) — «Тосно» — 1:0. 
«Амкар» (Пермь) — «Рубин» (Казань) — 0:3. 
«Динамо» (Москва) — «Локомотив» (Москва) 
— 0:4. «Зенит» (Санкт-Петербург) — «Анжи» 
(Махачкала) — 1:0. «Краснодар» — «Арсенал» 
(Тула) — 3:0. «Урал» (Екатеринбург) — «Спар-
так» (Москва) — 2:1. 

Два оставшихся матча 26-го тура были 
сыграны в воскресенье вечером, уже после 
подписания этого номера «МК» в печать.

  Невероятные потрясения в Лиге 
чемпионов, окончание евро-
пейской кампании для россий-
ских клубов, широченный шаг 
«Локомотива» к чемпионству 
— событий для очередной пор-
ции футбольных диалогов хоть 
отбавляй. Но традиционно фо-
кусируем внимание на самых 
главных.

« НЕЛЬЗЯ СРАВНИВАТЬ 
МЕНЯ И БУФФОНА»

Сергей ОВЧИННИКОВ:

Андрей Лунев.

Кульминация скандала в Лиге 
чемпионов: почти как с Зиданом 
и Матерацци, только без драки.

КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ — ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО!

16 апреля с 10.30 до 13.00
«Пресненский», Тверской бульвар, д. 14, стр. 2
«Южное Медведково», ул. Молодцова, д. 21
«Лосиноостровский», ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
«Котловка», Севастопольский просп., д. 51
«Коньково», ул. Профсоюзная, д. 88/20
«Мещанский», Переяславский пер., д. 6
«Чертаново», ул. Красного Маяка, д. 4, корп. 5
17 апреля с 10.30 до 13.00
«Жулебино», Жулебинский бульв., д. 40, стр. 1

«Северное Тушино», ул. Вилиса Лациса, д. 25, 
корп. 1
«Митино», ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
«Кунцевский», ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
«Очаково-Матвеевское», ул. Веерная, д. 1, корп. 2
«Бирюлево Восточное», ул. Липецкая, д. 17, корп. 1, 
ОДП
«Чертаново Северное», ул. Чертановская, д. 1в, 
корп. 1
«Некрасовка», ул. Рождественская, д. 21, корп. 5

В канун празднования 73-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне редакция «МК» 
приглашает всех читателей оформить редакционную подписку на 2-е полугодие 2018 года 

в центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья по льготным ценам. 
Только в  ЦСО «МК» (5 раз в неделю) 730 руб., «МК» (6 раз в неделю) 830 руб.  Ждем всех по адресам:
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  «Для нас такие соперники, как 
«Урал», опасны — можно не так 
хорошо настроиться, как на лиде-
ров, и проиграть самим себе!» — 
Стас, один из тысяч болельщиков 
10-кратных чемпионов России, 
наводнивших в эти дни Екате-
ринбург и устроивших накануне 
матча с хозяевами для команды 
перед отелем красочное файер-
шоу, несмотря на хорошее на-
строение, выглядел тревожно.
Опасения были не напрасны: уже в 1-м 

тайме встречи, предваряло которую кра-
сочное открытие кардинально обновленной 
«Екатеринбург-арены», предназначенной 
для ЧМ-2018, подопечные зубра тренерско-
го цеха Александра Тарханова открыли счет. 
Это румын Эрик Бикфалви воспользовался 
несогласованностью обороны «Спартака» 
(ох, достанется за нее на орехи от Массимо 
Карреры!).

Несмотря на то что однажды матч чем-
пионата России на этом стадионе уже про-
шел (с «Рубином»), именно перед игрой со 
«Спартаком» состоялось, образно говоря, 
перерезание ленточки: торжественная речь 
свердловского губернатора Куйвашева, 
праздничные церемонии и так далее. Конечно, 
в такой день «Урал» настроился особенно — в 
отличие, возможно, от гостей. И победил — 
2:1 (во 2-м тайме на гол египтянина Отмана 
Эль-Кабира ответил спартаковский голландец 
Квинси Промес).

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

УПАЛ «СПАРТАК»
Наш спецкор передает  
из Екатеринбурга

“Московский коМсоМолец”    
16 апреля 2018 года 
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В этом невероятном приключении примут 
участие ребята 16–18 лет. Стартует экспеди-
ция 16 апреля. Одному из отрядов предстоит 
преодолеть дистанцию в 100 км на лыжах 
примерно за 7 дней. Ночевать ребята будут 
в палатках без обогрева, в спальных мешках 
прямо на льду. Вторая группа займется ис-
следовательской работой. Морозы в -30° и 
соседство с белыми медведями школьников 
не пугают. 

Экспедиция школьников на Северный полюс 
проходит в юбилейный, десятый раз по ини-
циативе известного полярного путешественника 
Матвея Шпаро. Напомним, что 14 марта 2008 
года Матвей Шпаро и Борис Смолин стали пер-
выми людьми в мире, которым удалось покорить 
Северный полюс полярной ночью. Они прошли 
на лыжах 1000 км по дрейфующим льдам. Это 
фантастическое путешествие было занесено в 
Книгу рекордов Гиннесса. «Дети должны мечтать! 
— говорит Шпаро. — А где, как не на Северном 
полюсе, можно ощутить дух первопроходцев, 
великих исследователей, увидеть необъятные 
просторы нашей родины и ее первозданную 
природу?» 

В этом году впервые проект 10-й Большой 
арктической экспедиции проходил в несколько 
этапов. В нем приняли участие около семи с 
половиной тысяч учащихся Москвы. Вначале 
ребята проходили онлайн-диктант «Дорога в 
Арктику». Они отвечали на вопросы о животных, 
которые населяют эту полярную область Земли, о 
знаменитых арктических экспедициях, о том, как 
дрейфуют льды, и пр. Также в образовательных 
учреждениях, в том числе и дошкольных, прошли 
открытые уроки, посвященные Северному полю-
су, тематические занятия, встречи с известными 
путешественниками. 

Вторая часть проекта — практическая: отбор 
лучших из лучших, которые поедут на Северный 
полюс. 

— У нас в постпетровскую эпоху успешно ра-
ботала Великая северная экспедиция, участники 
которой обозначили на карте нашей родины все 
северные берега. В нее входили Семен Челюскин, 
Харитон Лаптев, Витус Беринг и другие, а вместе 
с ними Север исследовали отряды людей из 
разных городов, — говорит Матвей Шпаро. — Мы 
решили ориентироваться на этих великих людей 
и сделать в рамках нашей экспедиции тоже два 
отряда — «Полюс» и «Барнео».

В обоих отрядах по семь человек. Первый 
отряд — «Полюс» — должен будет пройти по 
дрейфующим льдинам до Северного полюса. Эти 
ребята уже проводили учебно-тренировочные 
сборы в карельском лагере «Большое приклю-
чение». Они прошли 100-километровый поход 
под присмотром опытных инструкторов. Из 40 
человек отобрали 7 в основной состав.

Второй детский научный отряд «Барнео» 
сосредоточится на исследовательской работе. 
Попасть в него было непросто — его участники 
должны были защитить свои научные проекты в 
образовательных учреждениях. Участники «Бар-
нео» останутся на одноименной дрейфующей 
станции, где работают полярники, и будут вести 
научную работу: изучат особенности планктона, 
состояние и движение дрейфующего льда. Есть 
договоренность, что юным исследователям при-
шлют снимки прямо из космоса, а они должны 
будут их расшифровывать. Потом все образцы 
возьмут в Москву для дальнейшей исследо-
вательской работы. Любые данные из Арктики 
очень важны, их пока не так много. Условия у 
второго отряда будут более комфортные. В 20 
метрах расположится посадочная станция для 
вертолетов и самолетов. Они ежедневно будут 
доставлять на станцию питание и другие грузы. 

Руководить отрядом «Барнео» будет победитель 
конкурса «Учитель года Москвы-2017», биолог, 
преподаватель школы №171 Иван Смирнов. 

Условия на Северном полюсе непростые — 
участники экспедиции могут встретить, напри-
мер, белого медведя. Арктика до сих пор является 

для людей не самым дружелюбным местом: там 
сохраняются сильные морозы и ветры. Но все 
ребята прошли отличную подготовку, и им не 
страшны никакие сложности.

— Мы сейчас опубликовали памятку в нашей 
группе в Сети: «Что нужно делать, если встретишь 
белого медведя», — рассказывает М.Шпаро. — 
Надо быть готовым к любым ситуациям. Если 
собраться в небольшую группу, то медведь по-
думает, что перед ним существо больше него. 
Он испугается. Отпугнуть медведя также мож-
но, распылив баллончик с перцем или выпустив 
сигнальные ракеты. Я примерно 40 раз видел в 
Арктике медведей — поодиночке и семьями, и 
никогда они не нападали. Белый медведь — он 
не дурак. Он понимает, когда не стоит лезть на 
рожон. Нужно просто в условиях дикой природы 
аккуратно вести себя. 

По словам Шпаро, ребята по окончании 
экспедиции получат грамоты, которые смогут 
включить в свое школьное портфолио. Возмож-
но, школьники захотят потом поучаствовать в 
научных олимпиадах. Но главное — они получат 
понимание того, что любая цель достижима, 
смогут поверить в свои силы.

В составе отряда «Полюс» оказался также 
корреспондент «МК». Он будет вести на сайте 
МК.RU подробные репортажи обо всех приклю-
чениях школьников в Арктике. Cледите за ново-
стями на сайте!

Ольга ЕРМАК.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Зоя Богуславская (1929), прозаик, эссеист, 
драматург
Иван Бортник (1939), актер Театра на Таганке и 
кино, народный артист России
Сергей Никоненко (1941), актер, режиссер, 
сценарист, народный артист РСФСР
Руслан Пухов (1973), директор Центра анализа 
стратегий и технологий 
Иван Ургант (1978), телеведущий, актер, шоу-
мен, продюсер
Нил Филатов (1847–1902), врач, основоположник 
педиатрии в России
Чарлз Спенсер Чаплин (1889–1977), знамени-
тый киноактер и режиссер

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 3…5°, днем 
— 15...17°. Переменная облачность; ночью без 

осадков; днем местами небольшой дождь, ве-
тер ночью юго-восточный, 5–10 м/с, днем юго-
восточный, западный, 5–10 м/с. Восход Солнца 
— 5.25, заход Солнца — 19.35, долгота дня 
— 14.10. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обстановка 
ожидается с небольшими возмущениями.

ДатскИй угОлОк

1863 г. — осужденный за революционную про-
паганду Н.Г.Чернышевский закончил работу над 
романом «Что делать?». 
1898 г. — вышло в свет первое издание сочине-
ний Максима Горького.
1923 г. — лорд Карнарвон, обнаруживший могилу 
Тутанхамона, внезапно умер от неизвестной 
болезни. 
1993 г. — генерал Руцкой объявил, что у него 
имеется 11 чемоданов компромата на высших 
госчиновников России.

Взросление — это переход от «ой, как на 
папку похож!» до «сука, весь в отца!».

Сегодня видел, как дорожные рабочие за-
сыпают ямы на асфальте песком. А давайте 
преступников просто в угол ставить!

— Официант, где ложка? Чем я буду суп 
есть?

— Это крем-суп. Его втирают.

— У вас тонкие сухие волосы и секущиеся 
кончики?
— Да.
— Вас к телефону.

В жизни только раз бывает 18 лет. Правда, 81 
бывает еще реже.
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100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

 На Пленуме ЦК в 1928 году Николай Бу-
харин, член Политбюро и главный редактор 
«Правды», заговорил о массовых выступлениях 
крестьян против насилия над ними в ходе кол-
лективизации и раскулачивания.

— Кем это отрицается? — пренебрежи-
тельно заметил нарком по военным делам Во-
рошилов. — Кого ты убеждаешь?

— Я не знаю, кем это отрицается, — от-
ветил ему Бухарин, — но только знаю, что сам 
я об этом узнал лишь вчера... Специально для 
этого дела потребовалось, чтобы я два дня в 
ГПУ просидел.

Государственное политическое управление 
— так называлось ведомство госбезопасности. 
Но сталинская гвардия отказывалась обсуждать 
крестьянские беды.

— За что вы его посадили в ГПУ? — весе-
лился Станислав Косиор, хозяин Украины.

В зале — радостный смех. Шутника Ко-
сиора в 1939 году расстреляют...

— За паникерство, — с удовольствием от-
ветил глава чекистов Вячеслав Менжинский.

Опять смех...
Голодные люди не давали вывозить хлеб. 

Крестьяне восставали по всей стране. Разроз-
ненные восстания крестьян едва не переросли в 
повстанческое движение по всей стране. Сталин 
запретил прибегать к помощи Красной армии в 
борьбе с восставшими, поскольку армия сама 
была крестьянской, и он боялся, что вчерашние 
крестьяне повернут оружие против власти.

Сталина раздражало, что крестьяне не 
желают отдавать государству зерно задешево. 
А государственные закупочные цены станови-
лись все меньше рыночных. В 1928 году они 
были уже вдвое ниже! Сталин объяснял отказ 
отдавать зерно за бесценок антисоветскими на-
строениями в деревне. И распорядился просто 
ограбить деревню, реквизировав хлеб.

Комсомолу поручили стать застрельщиком 
коллективизации и развернуть беспощадную 
борьбу против кулака. Каждый комсомолец на 
селе должен был вступить в колхоз и привести 
в колхоз родителей. Отказавшихся исключали 
из ВЛКСМ. 

Комсомольские секретари устроили со-
ревнование: кто скорее добьется стопроцент-
ной коллективизации. Комсомольцы обходили 
хозяйства, описывали и отбирали имущество. 
Зерно отбирали у тех, у кого оно было, то есть 
у справных, успешных, умелых хозяев. Назва-
ли их кулаками и, по существу, объявили вне 
закона. 

КОМСОМОЛЬСКИЙ ЕРШ
Как все это происходило? Вот свидетель-

ство очевидца.
Владимир Млечин, демобилизованный 

командир Красной армии, после Гражданской 
войны поступил в Высшее техническое училище. 
Но доучиться ему не дали. Процитирую вос-
поминания моего дедушки:

«ЦК играет человеком», — написал некогда 
поэт Александр Безыменский. В 1925 году меня 
вызвали в ЦК партии, сообщили, что есть ре-
шение мобилизовать двести коммунистов для 
укрепления промышленных районов страны. Я 
выбрал Брянск.

Секретарь губкома партии Александр Ря-
бов распорядился:

— Будешь заведовать отделом печати. 
И заодно редактировать губернскую комсо-
мольскую газету. 

Газету «Путь молодежи» где-то похвалили, 
и я волею губкома стал редактором партийной 
газеты «Брянский рабочий». А в Брянск стал 
наезжать секретарь ЦК комсомола Александр 
Мильчаков, веселый, острый и решительный 
парень. Он посчитал поведение губкома не-
правомерным: как это, редактора молодеж-
ной газеты, «комсомольский кадр», перевели 
в общепартийную, «взрослую» газету, да еще 
без санкции ЦК комсомола! Мильчаков считал 
меня «комсомольцем», хотя я уже более шести 
лет был в партии.

Кажется, что в отношении ко мне как к «бое-
вому комсомольцу», сказалось и то, что я мог, не 
спотыкаясь и не заикаясь, выпить подряд три 
«комсомольских ерша». Готовил эти «ерши» се-
кретарь губкома комсомола Кузнецов. Не помню 
уж, по собственному рецепту или по рецепту 
Мильчакова: треть стакана водки, треть пива и 
треть совершенно убийственного портвейна, 
должно быть, вологодской выработки».

Александр Мильчаков в семнадцать лет 
возглавил Сибирское бюро ЦК РКСМ. В двад-
цать два года его избрали секретарем ЦК. В 
1927-м он стал Генеральным секретарем ЦК 
комсомола Украины, в 1928-м — всей страны. 

Комсомольский актив стал движущей си-
лой насильственной коллективизации. Ее цель 
— не только забрать зерно, ничего за него не 
заплатив; колхоз — это инструмент полного 
контроля над деревней.

Кулаков насильственно выселяли из род-
ных мест. Заодно их просто ограбили — забрали 
все имущество, запретили снимать деньги со 
своих вкладов в сберегательных кассах. Все 
ценности, деньги и зерно отбирали. Но этого 
оказалось недостаточно: партийная пропаганда 
превратила кулаков в прирожденных убийц и 
негодяев.

СТРАДАНИЯ ДЕТЕЙ
Владимир Млечин:
«Меня вызвали в губком. 
— Мы утвердили вас уполномоченным в 

только что созданный колхоз, — сказал секре-
тарь губкома. — Колхоз большой — три тысячи 
гектаров земли.

С путевкой в руке я вышел на улицу, смутно 
представляя себе, что такое уполномоченный и 
что предстоит делать. Поехал в колхоз верхом. 
Лошадей взял в милиции.

— Начали перестраивать деревню, — 
рассказывал по пути милиционер. — На селе 

выросла, окрепла новая и враждебная нам сила: 
кулак. И вот новый фронт. А я солдат.

Дома казались добротными, многие под 
драночными, некоторые даже под железными 
крышами. Но поразило почти полное безлюдье. 
Избы стояли заколоченные. Не развалюшки 
какие-нибудь, а добротные дома с хорошими 
крышами и обширными дворовыми построй-
ками. Ставни закрыты. Забиты входные двери. 
Дома кулаков?

Милиционер объяснял:
— Мы ведем войну, в которой нет ни фрон-

та, ни тыла, где трудно разглядеть, где враг, где 
друг, где преданный соратник, а где предатель. 
И надо перестраивать деревню на началах кол-
лективных, пока еще весьма чуждых нашему 
крестьянину. 

Издали картина раскулачивания оправ-
дывалась великой исторической целью. Но 
здесь вид дома, из которого ушла жизнь, щемил 
сердце. Заколоченные избы рождали не чувство 
удовлетворения неизбежность совершенного, 
а тоску, какую вызывает всякая порушенная 
жизнь.

Когда-то Достоевский больше всего по-
тряс меня изображением детских страданий. 
Может быть, потому что рос я в условиях отнюдь 
не легких. Помню мать в слезах, когда не было 
хлеба для ребят. Помню ее маленькую, слабую, 
с мешком муки — пудик, полтора — за спиной, 
кошелкой картофеля в одной руке, а в другой 
ручка маленькой, едва ли двухлетней сестры, 
помню окружающую нищету, неизмеримо более 
горькую, чем у нас. Словом, страдания детей 
— мой пунктик.

Сколько прошло с тех лет, когда шло рас-
кулачивание? И по сию пору не могу забыть 
крестьянских ребятишек, которых вместе с 
жалким скарбом грузили в подводы и вывозили 
из насиженных мест, порой в дождь, в слякоть, 
в холод. Я этого видеть не мог».

ЭФФЕКТИВНЫЙ 
МЕНЕДЖЕР?
До раскулачивания и коллективизации 

Россия занимала в мире второе место по про-
изводству и экспорту сельскохозяйственной 
продукции. После — страна десятилетиями не 
могла прокормить собственное население. 

Полтора миллиона крестьян и их родных 
отправили в лагеря. Определили в лесную, 
горнорудную и строительную промышленность, 
то есть на самые тяжелые работы. Примерно 
полмиллиона крестьян сами бежали в горо-
да и на стройки. Еще около двух миллионов 
были выселены по третьей категории, то есть 
в пределах своей области. Но они лишились 
всего имущества. Крестьянствовать не могли. 
Большинство ушли в город, надеясь там как-то 
прокормиться. 

Имущество ограбленных кулаков уходило 
в доход государства, но часть распределяли 
среди односельчан: люди охотно брали то, 
что отняли у их соседей. Эта постыдная амо-
ральность поощрялась властью; разрушались 
остатки нравственных норм и правил. Коллекти-
визация и раскулачивание уничтожили русское 
крестьянство.

Когда Сталина, разрушившего сельское 
хозяйство, именуют «эффективным менедже-
ром» — это звучит как издевка. А кто-то и по сей 
день восхваляет коллективизацию и колхозы! 
Эта предельная аморальность — дескать, лес 
рубят — щепки летят — характерная черта на-
ших представлений о жизни.

«ВСЕ АРЕСТОВАНЫ.  
КРОМЕ ВАС»
После комсомола Александра Мильчакова 

взяли в аппарат ЦК — заведовать сектором пар-
тийного строительства. Но на следующий год 
убрали со Старой площади. Сделали начальни-
ком главного управления «Союззолото». Он под-
чинялся члену Политбюро и наркому тяжелой 
промышленности Лазарю Кагановичу. Однажды 
ночью Каганович сообщил Мильчакову: 

— Арестован ваш Петр Смородин.
Смородин, бывший вождь комсомола, кан-

дидат в члены ЦК партии, первый секретарь 
Сталинградского обкома партии! 

— Смородин никогда не выступал против 
партии. 

— Он признал, что был связан с Буха-
риным... Значит, следователи НКВД быстро 
прихлопнули.

В другой раз Каганович сообщил 
Мильчакову: 

— Арестован Николай Чаплин. Незадолго 
перед этим я его вызывал, спрашивал, нет ли 
у него камня за пазухой против партии. Чаплин 
клялся в верности партии. А теперь в НКВД и 
этот признался в связях с врагами.

Значит, «следователи быстро прихлоп-
нули» и Чаплина, еще одного бывшего вождя 
Цекамола... Каганович спросил:

— Перечислите мне всех первых секрета-
рей ЦК комсомола.

Мильчаков назвал: 
— Рывкин, Шацкин, Цейтлин, Смородин, 

Чаплин.
— И все арестованы. Кроме вас.
В 1938 году взяли и Мильчакова. Но не 

расстреляли. Единственного из первых ше-
сти руководителей комсомола. Он отсидел 
шестнадцать лет. В 1954 году его реабили-
тировали. Он вернулся в Москву и написал 
воспоминания. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Имя шахтера Алексея Стаханова в 

стране знали все. Но почему возникла 
потребность в Стаханове и стахановском 
движении?

Начало в номерах «МК» от 19, 26 марта, 
2, 9 апреля.

Цк ИгРаЕт ЧЕлОВЕкОм
каждый комсомолец должен был вступить  
в колхоз. Отказавшихся исключали из Влксм. 
коллективизация и раскулачивание уничтожили 
русское крестьянство

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА
ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…, вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям 
в мужской половой сфере, — огромное мно-
жество. У кого-то это проблемы, связанные со 
здоровьем, у кого-то не хватает эмоций и новых 
ярких ощущений. Каждый мужчина должен вести 
активную половую жизнь, и не важно, сколько 
ему лет. Он должен хотеть женщину постоян-
но. Такова мужская природа. Именно поэтому 
хочу представить Дженерик. С Дженериком воз-
можностей испытывать удовольствие, хотеть, 
удовлетворять и испытывать яркие ощущения 
гораздо больше.

Это современное натуральное средство для 
поддержания мужской силы. Только натуральные 
компоненты. Дженерик не заставляет организм 
перенапрягаться. При этом более длительный и 
стойкий результат вам обеспечен! Вы сможете 
неоднократно, с новыми яркими ощущениями, 

длительным удовольствием удовлетворить не 
только свои желания, а также желания вашей 
партнерши. Таким мужчиной просто не может 
не восхищаться женщина. Уж она-то точно будет 
в восторге.

Дженерик может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и Дженерик, 
вы будете более сексуальны, желанны и муже-
ственны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет Дженерик!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10.
 Все звонки анонимны.

алЬма-матЕР

НАЗВАНИЕ АДРЕС, ТЕЛЕФОНСПЕЦИАЛИЗАЦИЯ

РЕКЛАМА

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Престижное образование и государственный диплом в 
области управления, юриспруденции, туризма и 

гостеприимства. Международные программы.
Все формы обучения.

Московская область,  г. Химки, 
мкр. Сходня, ул. Горького, 7, 

тел.: (495) 574-01-32,
8-916-994-45-53

www.rmat.ruЛидер профессионального туристского образования 
1969

БЕлЫй мЕДВЕДЬ  
НЕ ДуРак,  
с НИм мОЖНО 
ДОгОВОРИтЬсЯ
Школьники поедут  
на северный полюс  
в десятый раз

пОЗДРаВлЯЕм!
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Матвей Шпаро и корреспондент «МК»  
Алексей Сафонов, который примет 
участие в экспедиции.

«Арктические» уроки проходили  
даже в детских садиках.

Вся жизнь этой необыкновенной 
женщины неразрывно связана с са-
молетами. Волевая, сильная, целеу-
стремленная — говорят об Анодиной 
коллеги и партнеры. Талантливая, не-
равнодушная, мудрая, обаятельная, 
элегантная — отзываются о ней дру-
зья. И все как один признают: вклад 
Анодиной в развитие науки, граждан-
ской авиации и авиапромышленно-
сти переоценить невозможно.

Татьяна Анодина родилась в Ленинграде в 
1939 году в семье военного летчика. И, конечно 
же, с самого детства мечтала летать. Но пошла 
учиться на инженера-конструктора. Работала 
в НИИ Гражданской авиации в должностях от 
инженера-испытателя до директора. Была 
начальником технического управления Мини-
стерства гражданской авиации СССР.

Несмотря на то что детскую мечту летать 
Анодина в полной мере так и не осуществила 
(хоть и сдала экзамены на пилота), взлеты в 
ее жизни были поистине космическими — она 
стала единственной в авиации женщиной-
генералом, ее по праву называют владычицей 
русского неба. 

В 1991 году Анодина стала руководите-
лем вновь созданного Межгосударственного 
авиационного комитета, эта должность под-
няла ее еще и в ранг министра. И сегодня без 
разрешения Татьяны Анодиной в России не 
полетит ни один самолет. Несмотря на то что 
чаще всего Татьяна Григорьевна появляется 
на широкой публике, когда информирует о 
результатах расследования авиакатастроф, 
она убеждена: авиация сегодня является са-
мым безопасным видом транспорта, а без-
опасность российской авиации не уступает 
среднемировой.

Доктор технических наук Анодина опу-
бликовала более сотни научных статей, стала 
автором, исследователем и организатором 
создания и внедрения систем спутниковой 
связи, навигации и наблюдения, является 
экспертом высшего класса на международ-
ном уровне. 

Уважаемая Татьяна Григорьевна! «МК» 
поздравляет Вас с днем рождения! Желаем 
Вам крепкого здоровья, неисчерпаемых сил, 
новых ярких впечатлений, поддержки, любви и 
уважения дорогих Вашему сердцу людей. 
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пЕРВаЯ лЕДИ 
РОссИйскОй 
аВИаЦИИ
16 апреля — 
день рождения 
председателя 
межгосударственного 
авиационного 
комитета татьяны 
анодиной


